
Продолжается подписка на «СБ» на II полугодие 2015 года. Подпишитесь, мы не разочаруем вас!

■■ ЛУЧШАЯ. Книга «Бе	
ларусь замковая», из	
данная ОАО «Поли	
графкомбинат им.
Я.Коласа», получила
Гран–при ХII Междуна	
родного конкурса го	
сударств — участников
стран СНГ «Искусство
книги».

■■ ОТВЕТ. Премьер–ми	
нистр Молдовы Ки	
рилл Габурич подал в
отставку. Это про	
изошло после того, как
Габурича вызвали в
прокуратуру для дачи
показаний по обвине	
нию в подделке доку	
ментов об образова	
нии. Сам премьер–ми	
нистр считает это дав	
лением на себя после
того, как он потребо	
вал сменить руково	
дство Нацбанка, Ген	
прокуратуры и Нацио	
нальной комиссии по
финансовому рынку.

■■ РОК. В Индии 25 чело	
век погибли во время
свадьбы. Трагедия слу	
чилась из–за того, что
провод высоковольт	
ной линии электропе	
редачи упал на авто	
бус, перевозивший
гостей.

По сообщениям
информационных агентств.

ОДНИМ СЛОВОМ

Продолжается проведение
представителями региональных и
местных властей прямых телефонных
линий. Очередные пройдут сегодня 
с 9.00 до 12.00. Публикуем телефоны, 
по которым ответ держать будут
представители руководства
областных 
и Минского городского
исполнительных
комитетов.

ИГРЫ
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Было замеча	
тельное зрелище,
но удивляться это	
му нет совершен	
но никакого резо	
на — Азербайд	
жан, без преуве	
личения, вложил в
игры душу, а режиссером шоу
открытия стал грек Димитрис
Папаиоанну, который еще в 2004
году был креативным директо	
ром церемонии открытия летних
Олимпийских игр в Афинах.

...А в «Акватик центре» вчера
в 8 утра уже открылась соревно	
вательная программа игр — ква	
лификационными стартами дуэ	
тов русалок. Более того, бело	
русские барышни Доминика Цы	
плакова и Анна Шульгина могут

ничего не выиграть
за всю свою

карьеру, но в
историю евро	
пейского спор	
та они вписали

свои имена.
На веки ве	

чные! Де	
ло в том,
что имен	

но До	
миника
и Анна
оказа	

лись первыми, кто
вышел на бортик
бассейна, чтобы по	
сле нескольких кра	
сивых танцеваль	
ных движений ныр	
нуть в воду и пока	
зать из нее свои

стройные ножки. История Евро	
пейских игр, которая, хочется ве	
рить, так и не закончится на Баку,
началась именно с них. Девчонок
поддерживали все, и они не
сплоховали — текущее 8–е мес	
то и шанс прыгнуть выше головы
в понедельничном финале.

Цыплакова была рада:
«Очень переживали. Но теперь,
когда все позади, мы довольны:
все исполнили синхронно, не	
плохо по технике и темпу». Ей
вторила и Шульгина: «Очень
приятно, что попали в историю
соревнований».

На русалках вчерашняя про	
грамма белорусского участия в
играх была исчерпана. Сегодня
борьбу за награды поведут, из	
вините за тавтологию, борцы, в
Баку начнется абсолютная со	
ревновательная круговерть — и
солнечные, жаркие Европейские
игры назовут своих первых по	
бедителей.

Президент находится с рабочим визитом в Азербайджане. Вечером он принял участие в
официальной церемонии открытия I Европейских игр. А в первой половине дня, сообщили в
пресс–службе Президента, прошла встреча руководителей Беларуси и Азербайджана. Ее
лейтмотив: наши страны близки друг другу и имеют хороший фундамент отношений.

Александр Лукашенко дал высокую оценку уровню подготовки I Европейских игр.
Ильхаму Алиеву он сказал:

— У вас было всего два года, чтобы подготовиться к играм. Это было бы невозможно, если
бы вы до этого ничего не делали. Мы не сомневались, что это будет сделано, но чтобы так бы/
ло красиво... Это просто нас потрясло.

Президент Беларуси также особо отметил, что не мог не приехать на открытие этого пер/
вого в истории спортивного форума, так как ранее сам высказывал пожелание, чтобы на ев/
ропейском континенте проводились подобные соревнования олимпийского формата.

Сегодня Баку – центр Европы
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В
чера поздним
бакинским ве/
чером в столи/
це Азербайд/
жана откры/
лись первые в

истории Старого
Света Европейские
игры. Торжествен/
ная церемония про/
шла на новехонь/
ком, производящем
отличное впечатле/
ние Олимпийском
стадионе. 

Первые. 
Солнечные. 
Жаркие

БРЕСТСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
Саковский 
Виктор Евгеньевич — 
заместитель председателя
(8–0162) 21–31–21

ВИТЕБСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
Гребнев Геннадий Иванович — 
первый заместитель предсе	
дателя
(8–0212) 20–42–60

ГОМЕЛЬСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
Кличковская 
Елена Владимировна —
управляющий делами
(8–0232) 75–12–37

ГРОДНЕНСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
Шулейко Юрий Витольдович — 
заместитель председателя
(8–0152) 73–56–44

МИНСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
Сиренко Виктор Иванович — 
заместитель председателя
(8–017) 500–41–60

МОГИЛЕВСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
Чикида Олег Иванович — 
первый заместитель 
председателя
(8–0222) 50–18–69

МИНСКИЙ ГОРИСПОЛКОМ
Карпенко Игорь Васильевич — 
заместитель председателя
(8–017) 222–44–44

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Власть в зеркале
общественного контроля
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Актуальное интервью

«Динамо» должно бороться 
за себя и за турнирные очки
На вопросы «СБ»
отвечает министр
внутренних дел,
председатель наб/
людательного со/
вета ХК «Динамо»
Игорь Шуневич.

Стр. 20 – 21



(Окончание. Начало на 1�й стр.)
Президент Азербайджана в свою очередь обратил внимание

на то, что руководители двух стран поддерживают регулярные
контакты. Это помогает придать динамизм двусторонним отно�
шениям:

— Беларусь для нас — дружественное, братское государство.
Мы очень ценим наши отношения и гордимся тем, что нам уда�
лось достичь за относительно короткое время в деле политичес�
кого взаимодействия, экономической кооперации, совместных
проектов. По всем направлениям мы видим только позитивную
динамику.

Александр Лукашенко согласился с коллегой:
— Наши отношения отличают искренность, надежность и на�

целенность на успешную реализацию задач, которые мы ставим.
Сотрудничество между Беларусью и Азербайджаном ак�

тивно развивается по всем представляющим взаимный инте�
рес направлениям. Страны поддерживают активный полити�
ческий диалог на всех уровнях, являются стратегическими
партнерами. Стороны конструктивно взаимодействуют в меж�
дународных организациях, в том числе в ООН и ОБСЕ. В 2014
году белорусско–азербайджанский товарооборот составил
330,8 млн. долларов.

Поздравление
Президент от имени

белорусского народа и
себя лично поздравил Королеву
Соединенного Королевства Вели�
кобритании и Северной Ирландии
Елизавету II с национальным
праздником — Днем рождения
Королевы.

Александр Лукашенко отме�
тил заинтересованность Беларуси
в дальнейшем развитии плодо�
творного белорусско–британско�
го диалога во всех сферах взаим�
ных интересов на пользу двух
стран и народов.

Награды
Президент наградил орденами

и медалями представителей раз�
личных сфер народного хозяйст�

ва. Соответст�
вующий Указ
подписан 11
июня.

В числе награжденных орде�
ном Отечества III степени — пред�
седатель СПК «Ляховичский» Ля�
ховичского района Александр Вит�
ко, орденом Почета — директор
сельскохозяйственного унитарно�
го предприятия «Озерицкий–Аг�
ро» Смолевичского района Нина
Железнова, медалью «За трудовые
заслуги» — тракторист–машинист
СПК «ГОРОДЕЯ» Несвижского
района Владимир Гурин.

Кроме того, Александр Лука�
шенко 11 июня подписал два рас�
поряжения об объявлении Благо�
дарности Президента.
(По сообщениям пресс–службы

Президента.)

●● Протокол

Сегодня 
Баку – 
центр 
Европы

Областной семинар «Идеологическое про�
странство Гомельщины: приоритеты и фор�
мы взаимодействия» собрал в Гомеле более
300 представителей райисполкомов, вузов,
предприятий и общественных организаций
региона. Участие в семинаре принял замес�
титель Главы Администрации Президента
Игорь Бузовский.

Он отметил, что важнейшая задача идеологии
— обеспечивать коммуникацию между общест�
вом и властью, для этого необходимо использо�
вать современные технологии:

— Есть огромный потенциал для развития.
Но надо не только знать новые формы и методы
работы, но и эффективно их внедрять. Напри�
мер, интернет–пространство. На первом этапе
была поставлена задача создать в каждой органи�
зации и на предприятии свой сайт. Многие это
уже сделали. Но важно не просто находиться в
интернете, а быть источником информации.
Соцопросы показали, что 80 процентов свобод�
ного времени современная молодежь, да и люди
среднего возраста, проводят в соцсетях. Это го�

ворит о том, что надо идеологам выходить на ка�
чественно новый уровень работы в интернете.
Размещать информацию там, где молодежь про�
водит время. Представлять организации, акции и
гражданские позиции в соцсетях. В этом, кстати,
активно участвуют молодежные организации Го�
мельщины. Они — пример, как можно развивать
государственные интернет–ресурсы, независимо
от того, имеют они молодежную направлен�
ность, политическую или экономическую. Соцсе�
ти — это огромная аудитория, которая не долж�
на оставаться только наедине с собой.

Еще одно важное направление, в котором
обязаны активно работать идеологические
структуры, — это открытость получения насе�
лением информации. Руководители госоргани�
заций и предприятий должны не умалчивать
проблемные вопросы, а находить их решение и
освещать этот процесс в СМИ. В свою очередь,
СМИ, отметил Игорь Бузовский, должны про�
являть максимум профессионализма в освеще�
нии острых тем.

Станислав ГАЛКОВСКИЙ.
sb_gomel@mail.ru 
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Какие чрезвычайные ситуации мо�
гут случиться, вчера на полигоне
МЧС в Борисовском районе можно
было увидеть воочию. Паводок, лес�
ные пожары, взрыв бытового газа
— механизмы ликвидации подоб�
ных ЧП спасатели отрабатывали
уже не раз. Возгорание на нефтепе�
рерабатывающем предприятии, пос�
ледствия столкновения двух поез�
дов — к этому тоже должны быть
готовы. Республиканское совещание
с руководством государственной си�
стемы предупреждения и ликвида�
ции чрезвычайных ситуаций и гра�
жданской обороны во главе с Пре�
мьер–министром Андреем Кобяко�
вым выявило ее сильные и слабые
места.

Аномальная жара, шквалистый ве�
тер, обильные осадки — когда природа
«дает жару», для многих районов это
словно снег на голову.
Итог: пожары в экосисте�
мах, сорванные крыши, по�
топы. Андрей Кобяков при�
вел цифры: за 40 лет затра�
ты на ликвидацию катаст�
роф увеличились в 14 раз.
Борьба с чрезвычайными
ситуациями, минимизация
их последствий — дело не
только МЧС, но и других
органов государственной
власти. Только они зачас�
тую работают по факту, а
не на упреждение. Пре�
мьер–министр недоумевал:

— Хотя действующая в
стране система мониторин�
га и прогнозирования чрез�

вычайных ситуаций позволяет своевре�
менно выявлять и заблаговременно ин�
формировать госорганы управления,
организации об угрозе, не все воспри�
нимают эту информацию всерьез и
принимают соответствующие меры.
Иначе как объяснить, что при усиле�
нии ветра до 15 — 20 метров в секунду
повреждаются сотни построек, в ос�
новном сельскохозяйственного назна�
чения? Работы по восстановлению по�
рой растягиваются на полгода...

Другая болевая точка — палы су�
хой травы, которые этой весной едва
ли не стали стихийным бедствием.
Уничтожаются не только сельхозпост�
ройки и жилые дома, гибнут люди. У
Андрея Кобякова возник вопрос: «Куда
смотрят власти на местах, в том числе
сельские Советы? Многие населенные
пункты и территории отдельных орга�

низаций в буквальном смысле заросли
бурьяном. Местным органам нужно
активнее использовать имеющиеся ре�
сурсы для наведения порядка на земле,
в частности, оперативней сносить бро�
совые строения общественного, произ�
водственного, сельскохозяйственного
назначения».

Особое внимание — модернизации.
Премьер–министр подчеркнул: власть
всегда придет на помощь, если речь
зайдет о спасении человеческой жиз�
ни. Потребуются дополнительные ис�
точники финансирования, закупка, ре�
монт, восстановление, поддержание в
боевом состоянии техники — такие ре�
шения будут приняты.

— Наша задача, чтобы в каждом
районе была 10–тонная автоцистерна,
которая позволяет ликвидировать мно�
гие возгорания с колес, без пополне�
ния запасов воды. Пока таких цистерн
у нас 89, — обратил внимание министр
по чрезвычайным ситуациям Влади�
мир Ващенко.

Помочь бороться со всевозможны�
ми разгулами стихии могут и добро�
вольные пожарные дружины. Правда,
РГОО «Белорусское добровольное по�
жарное общество» — единственное в
стране не имеет финансовой поддерж�
ки от государства.

— Развивать добровольные пожар�
ные дружины действительно надо. Но в
разумных пределах. В количестве, спо�
собном поддержать наши штатные стру�

ктуры. Силы и средства
государства не безграни�
чны. Есть целый ряд ре�
гионов, где наряду с
имеющимися специали�
стами хорошо было бы
иметь не просто добро�
вольцев, а обученных хо�
тя бы первоначальным
навыкам оказания помо�
щи людей, которые мо�
гут выполнять не очень
сложные, но очень важ�
ные в критический мо�
мент функции, — счита�
ет Андрей Кобяков.

Дмитрий 
УМПИРОВИЧ.

deu@sb.by

Стратегия —
на упреждение ЧС

Информация
для широкой

аудитории
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Премьера

Не люблю пустых имитаций, поэ�
тому новую версию постановки оперы
«Кармен» в Большом театре постара�
лась сделать максимально естествен�
ной. Помню, видела один из спектак�
лей, где Кармен выходит к зрителям

после каторжной работы на фаб�
рике вся такая чистенькая, ак�

куратненькая, напомаженная,
с завитыми локонами и иде�
альным макияжем — ну как
такое возможно? Хочется,

чтобы зритель поверил в нашу
историю, увлекся ею и перед его

глазами возникла самая настоящая ис�
панская Севилья. Поэтому для работы
над постановкой пригласила танцов�
щицу Елену Алипченко, которая обу�
чила азам фламенко и севильяны не
только солисток, но и артисток хора.
Танцующий хор — такого в нашем те�
атре еще не было. Спешите на премье�
ру 14 и 16 июня.

Выпускные вечера

Я окончила школу в России и сра�
зу после экзаменов уехала в Бе�

ларусь. Расставаться с друзья�
ми и привычным уютным
миром было, конечно, тяже�
ло. Перед выпускным вече�
ром, помню, проревела всю

ночь, настолько не хотелось
прощаться со школой, однокласс�

никами, учителями...

Европейские игры

Событие это, без сомнения, для
спортивного мира важное. Однако я

человек, который от спорта
очень далек, поэтому следить
за успехами нашей сборной
буду разве что по новостям.
Со спортом у меня не сложи�

лось с детства: из волейбола
ушла очень быстро, с фигур�

ным катанием тоже как–то не зада�
лось... Зато любовь к музыке сопрово�
ждает меня всю сознательную жизнь
— и для меня это самое главное!

Странная Варвара Караулова

Драматичная история этой 19–лет�
ней девушки вызвала огромный резо�
нанс. Даже я, в последнее время занятая
исключительно подготовкой к премье�

ре, следила за судьбой московской
студентки, бежавшей из дома,

чтобы присоединиться к боеви�
кам «Исламского государ�
ства». Истоки ее поступка,
считаю, нужно искать в пер�

вую очередь в семье. Знаю, что
радикальным исламом Караулова

заболела после развода родителей. А
ведь все в этом мире зиждется на семье
и любви, поэтому, когда любовь уходит,
а семья распадается, в жизни человека
начинаются такие вот душевные катак�
лизмы, поиск экзотических ценностей.

Туристический сезон–2015

За театральными хлопотами с мес�
том отдыха пока не определилась.
Предпочитаю сочетать активный от�

дых с пассивным, первым делом
бегу не на пляж, а изучать исто�

рические памятники. Очень
люблю Испанию, где часто
бываю: в Барселоне живет
моя двоюродная сестра. Хо�

чется побывать в Норвегии —
много наслышана об этой север�

ной стране–сказке. Планируя отдых,
обращаюсь только в проверенные тур�
фирмы, которые работают на рынке
уже много лет, — это, на мой взгляд,
лучшая гарантия того, что отпуск не
сорвется, деньги не уйдут в никуда и
настроение не будет испорчено.
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●● Глазами художника

Предложенные
законодателями ус�
ловия не позволят ад�
министрации потра�
тить более половины
300 миллионов дол�
ларов, выделенных
на помощь Украине,
если 20% этой помо�
щи не будет зарезер�
вировано под насту�
пательное оружие.

Возможность отп�
равки Киеву леталь�
ных вооружений в
Вашингтоне начали
обсуждать в начале
февраля — до приня�
тия «нормандской
четверкой» минских
договоренностей,

после которых в Донбассе формально на�
чалось перемирие. Президент США Барак
Обама отказался от идеи таких поставок
после визита в Вашингтон канцлера Гер�
мании Ангелы Меркель. Но, как видим, в
полном соответствии с известным изрече�
нием о висящем на стенке ружье оно мо�
жет выстрелить в любой момент.

Почему этот момент настал именно
сейчас? Думаю, любому, кто следит за ук�
раинскими событиями, понятно, что по�
литические реформы в Украине не сов�

сем устраивают Вашингтон. Ведь если все
пойдет так, как задумано — выборы в
Донбассе по согласованию с ополченца�
ми, включение этих ополченцев в полити�
ческое поле Украины и как результат их
влияние на принятие решений, то стоило
ли начинать майдан... В таком случае за�
падный «украинский проект» меняется
на полную свою противоположность —
влияние восточных регионов на политику
Украины только усилится, и не без под�
держки России. Что ж, такой расклад был
вполне прогнозируем, и непонятно, поче�
му многочисленные американские анали�
тические ведомства его не просчитали с
самого начала.

О стремлении внести коррективы сви�
детельствует визит постоянного предста�
вителя США при ООН Саманты Пауэр в
Киев. Она прибыла в Украину для содей�
ствия открытию офиса ООН по поддерж�
ке минских договоренностей. Но первое,
что сделала посланница Вашингтона, —
обвинила Россию в поставках оружия в
Донбасс. Пауэр утверждает, что сторон�
никам непризнанных ДНР и ЛНР посту�
пают все виды вооружения, в том числе

системы ПВО и слож�
ные беспилотные ап�
параты. Одновремен�
но конгрессмены дос�
тают из–под сукна
старый законопроект
по поставкам леталь�
ного оружия Украине.

Что дальше? Воен�
ное противостояние?
Это будет второй
крупной ошибкой, а
вернее, повторением
всех предыдущих
ошибок Америки там,
где она пыталась ре�
шить проблему вой�
ной — во Вьетнаме,
Афганистане, в Цент�
ральной Азии и Ира�
ке. И везде США вой�
ны проигрывали...

Нина 
ВАСИЛЬЕВА.

Корректировка 
огня

Афины, Ципрас 
и Брюссель

●● Факты и комментарии

Статус–кво в украинском конфликте,
нарушенное после боев в Марьинке,
продолжает изменяться уже в между�
народном масштабе. Вновь вернулась
тема поставок американского оружия.
Конгресс США включил в законопро�
ект военного бюджета страны поправ�
ки, предусматривающие поставку в
Украину летального вооружения. По
данным «Нью–Йорк таймс», поправки,
внесенные сенатом, предусматривают
передачу Киеву противотанковых ра�
кетных комплексов, минометов, грана�
тометов и боеприпасов. В самый кри�
тический момент, когда предложения
по политической реформе в Украине
легли на стол контактной группы в
Минске, Вашингтон предложил Киеву
пушки вместо мас�
ла. Причем в пря�
мом смысле слова.

ПЯТЬ СОБЫТИЙ
НЕДЕЛИ
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глазами 
режиссера–

постановщика Национального
академического Большого

театра оперы и балета
Беларуси Галины Галковской

Самая интересная тема прошедшей
недели — даже не саммит «большой
семерки», а переговоры в Брюсселе
премьер–министра Греции Алексиса
Ципраса с руководством Евросоюза и
отдельных стран ЕС. Потому что сама
по себе тема очень уж закрученная,
остросюжетная.

Конечно, требования ЕС и МВФ к
Греции санкциями не назовешь. Креди�
торы требуют реформ, а не санкций.
Вот только затягивать пояса еще силь�
нее, чтобы расплачиваться по долгам,
люди уже не могут, а в греческой эконо�
мике просвета не видно. Где брать день�
ги, чтобы расплачиваться по долгам, что
делать? А тут еще и введенные ЕС санк�
ции против России, не позволяющие
грекам зарабатывать на рынке шестой
части света. Тупик? Именно так можно
расценить слова главы ЕС Дональда Тус�
ка, относящиеся к переговорной такти�
ке греческой делегации: «Азартные иг�
ры больше неуместны, делать ставки
уже некогда. Боюсь, приходит время
сказать: игра закончена». Об отсутствии
прогресса и о своей неспособности пока
договориться с Афинами заявили и
представители Международного валют�
ного фонда.

Ну это взгляд со стороны основных
кредиторов. Молодой премьер–министр
Греции Алексис Ципрас не унывает. Он
доволен встречей с канцлером Германии
Ангелой Меркель и президентом Фран�
ции Франсуа Олландом. Не забылась и
его недавняя поездка в Москву, но пока...
Пока в Брюсселе договариваются, Афи�
ны протестуют. Сами греки опасаются,
что правительство все–таки пойдет на
уступки и согласится на новые жесткие
меры экономии в обмен на финансовую
помощь. Да, Ципрасу не позавидуешь:

Посмотрите, вот он без страховки идет.
Чуть правее наклон — упадет, пропадет!!
Чуть левее наклон — все равно не спасти!
Но замрите: ему остается пройти
Не больше четверти пути!

Олег КАРПОВИЧ.
karpoviсh@sb.by
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Пуща рада всем
Вчера утром через белорусский международный пе�

шеходно–велосипедный упрощенный пункт пропуска
«Переров» в Беловежской пуще прошла необычная тури�
стическая группа. У 27 граждан Польши никто не прове�
рял наличие визы — она не нужна. Гостей встречали по�
граничники, руководство заповедника, дипломаты.

Этот визит без пафоса можно назвать
историческим. Отныне европейцы, желаю�
щие познакомиться с белорусской частью
реликтового леса, могут попасть сюда без
всяких ограничений. Достаточно просто
обратиться в турфирму или самостоятель�
но оформить заявку на сайте национально�
го парка по адресу http://npbp.brest.by. Его
генеральный директор Александр Бурый
незадолго до встречи иностранных тури�
стов рассказал, что идею прорабатывали
около четырех лет:

— В части туризма границ быть не дол�
жно. Мы заинтересованы в увеличении
потока путешественников. В нашей пуще есть что по�
смотреть: помимо живописной природы, комплекс гос�
тиниц, общепит, сувенирная продукция. С увеличением
потока туристов с Запада мы планируем развивать инф�
раструктуру, в частности северную зону пущи.

Проект экономически просчитан. С наплывом евро�
пейских туристов в нашу часть пущи пойдет валюта.
Александр Бурый уверен, что в ближайшей перспективе
национальный парк сможет зарабатывать до 25 милли�
ардов рублей в год. Пограничники уже ожидают увели�
чение пассажиропотока через «Переров». 

Вчера, оперативно пройдя пограничный контроль,
польские туристы поделились впечатлениями. Органи�
затор первой безвизовой экскурсии, представитель тур�
фирмы из Белостока Евгений Лавренюк отметил:

— Нам было довольно просто заказать пропуск в ад�
министрации нацпарка. Легко нашлись и первые тури�
сты. По нашему объявлению. В программе посещения
музей в пуще, вольеры, поместье Деда Мороза, музей
народного быта, обзорная экскурсия. Сейчас мы приеха�
ли на день, но скоро поедут и трехдневные группы.

Плюсы гости оценили сразу. Ева Кондратюк была в
Беларуси неоднократно. Но по этому маршруту посети�
ла пущу впервые:

— Так, конечно, проще. Подаешь только паспортные
данные и оформляешь страховку. Думаю, наши туристы
будут ездить к вам чаще. 

Пока что пуща открыла границы в одностороннем
порядке. Однако хочется верить, что за этим последует
аналогичное решение с польской стороны. И придет
время, когда жители нашей страны также смогут бес�
препятственно увидеть ту часть заповедника, которая
остается за государственной границей.

Александр МИТЮКОВ.
alexbresta@gmail.com

Фото автора.

Застряли кости
Гродненские таможенники задержали жителя Гер�

мании, который пытался провезти через белорус�
ско–польскую границу 28 бивней мамонта и 400 кило�
граммов костных частей. Сотрудники республикан�
ского пункта таможенного оформления «Брузги–2»
остановили для проверки автомобиль марки «Фолькс�
ваген», где и перемещались предметы, предположи�
тельно представляющие культурную ценность. Замес�
титель начальника Гродненской региональной тамож�
ни Николай Богалейша прокомментировал причину
задержания редкого груза:

— Таможенники усомнились в подлинности предъ�
явленных документов. Идет тщательная проверка, и до
ее окончания груз за границу не уедет. Дело в том, что
существует множество документов, ограничивающих
даже раскопки. А здесь почти три десятка отполиро�
ванных и качественно оформленных бивней. В таких
случаях обычной справки о том, что товар не является
культурной ценностью, явно недостаточно.

Житель Германии к проверке относится с понима�
нием. Он рассказал, что давно коллекционирует такие
вещи. Никакой коммерческой цели не преследует, все

бивни найдут место
в его личной коллек�
ции. Ценитель ред�
костей объясняет и
низкую стоимость,
указанную в доку�
ментах. Мол, бивни
небольшого размера,
они просто искусно
склеены из мелких
частей. Однако труд
искателей всегда це�
нился очень дорого,
и даже самые мелкие

части древних животных всегда в цене. Гродненским
таможенникам предстоит выяснить факт законности
вывоза необычного груза с нашей территории и прове�
рить подлинность документов.

Татьяна КОНДРАТЬЕВА.
tanula.K@mail.ru

Пойма вспыхнула как порох
Сильный пожар в бассейне Днепра недалеко от Ре�

чицы не первые сутки тушат подразделения МЧС, ра�
ботники леса и их добровольные помощники. В четверг
ветер поменял направление, и в дыму оказался Гомель.
Быстрой локализации огня мешало то, что его очаги об�
разовались одновременно в нескольких местах 80–гек�
тарной поймы. Как укрощают стихию, рассказал началь�
ник сектора взаимодействия с общественностью Го�
мельского областного управления МЧС Алексей Голуб:

— О пожаре на пойменном участке дежурному МЧС
сообщил по телефо�
ну пассажир ди�
зель–поезда Гомель
— Речица. Предпо�
ложительно непоту�
шенный костер оста�
вили рыбаки. От не�
го и занялось. Оста�
новить огонь удалось
не сразу. В сравне�
нии с прошлыми го�
дами уровень воды в пойме ниже нормы почти на полто�
ра метра. Высохшие трава, кусты и небольшие деревья
вспыхивали как порох. Площадь возгорания быстро рас�
ширилась до 9 гектаров. Последние сутки в зоне огня ра�
ботали 10 автоцистерн и около 40 спасателей. Поддерж�
ку им оказывали 2 автомобиля предприятия «Белорус�

нефть», 3 трактора с плугами местных лесничеств и тех�
ника соседних хозяйств. Более 30 лесников используют
при тушении ранцевые опрыскиватели...

В четверг ближе к ночи огонь локализовали на пло�
щади около 6 гектаров. По состоянию на вчерашний
день горело около гектара поймы.

Николай ЖДАНОВИЧ.
zdan57@yandex.ru

ЧП на запасных путях
Студента из Турции 1995 года рождения нашли ве�

чером на станции Минск–Сортировочный между запас�
ными путями 33 и 34. Очевидцы вызвали скорую по�
мощь. Парня госпитализировали. По словам заместите�
ля главного врача по медицинской части Минской кли�
нической больницы скорой медицинской помощи Бори�
са Пискуна, сейчас он в реанимации в тяжелом состоя�
нии. Шансов на выздоровление, увы, довольно мало:
кроме электротравмы тяжелой степени с более чем 60%
ожогов верхних и нижних конечностей, в том числе
30% третьей и четвертой степени, он получил серьез�
ную черепно–мозговую травму и сотрясение мозга. В
лучшем случае ему придется еще долго находиться в ре�
анимационном отделении. Уже известно, что это сту�
дент Белорусского государственного университета ин�
форматики и радиоэлектроники. Почему он оказался на
станции, которая не предполагает высадку пассажиров?
Пока неизвестно. Одна из версий — он из так называе�
мых зацеперов, которые адреналина ради катаются на
крышах поездов, открытых переходных и тормозных
площадках, боковых или торцевых сторонах вагонов.

Анна ОСОКИНА.
osokina.sb@mail.ru

О.Пасияк. «Кому
заварить покрепче»
(«СБ» за 12 июня)

Кто прав в споре о мусоропро
водах в домах?

— Ольга, может быть, вы удиви�
тесь, но если в Австрии кто–то ос�
тавит пакет с мусором на лестнич�
ной площадке, то хаусмастер обя�
зан вскрыть пакет, найти какие–ни�
будь чеки или квитанции, опреде�
лить собственника пакета и мораль�
но подготовить его к выплате штра�
фа. В случае угроз на помощь хаусмасте�
ру приезжает полиция.

Геннадий.

***
— Несколько раз меняли жилье, и ка�

ждый раз при приеме дома на баланс ТС
вставал вопрос о заварке мусоропрово�
дов. Самое интересное, что за заварку
обычно выступали пенсионеры, а ребята
до 30 жаловались, что сложно ездить в
лифте и выбрасывать пакеты с мусором в
ящики на улице.

Аня.

В.Корбут. «Где спасательный
круг для туриста»
(«СБ» за 12 июня)

В Беларуси при общественных тури
стических организациях хотят создать
компенсационные фонды.

— По возвратам средств из России
большие проблемы. У друзей была такая
ситуация: крупный оператор обанкротил�
ся, и его клиентам деньги вернули, а вот
уже клиентам его партнеров в лице тур�
фирм, которые также продавали туры, не

вернули ничего, обосновав это условиями
договора. Такая вот хитрая взаимопомощь.

Москвич.

***
— Давно пора. На днях чи�

тал историю, как турфирма
кинула людей на десятки
тысяч долларов, а мили�
ция так и не смогла обна�
ружить факт мошенниче�
ства, так как компания не
отрицала проблемы и обеща�
ла все вернуть. Для таких недо�
бросовестных компаний и должны
быть введены обязательные взносы в спе�
циальный фонд. Тогда все будет работать
правильно.

Влад.

Л.Гладкая. 
«Громила подшофе»
(«СБ» за 12 июня)

В ночь на четверг пьяный автомоби
лист разгромил в Минске шесть машин.
Итог — более 18 миллионов штрафа и
лишение права вождения на 3 года.

— Надо ужесточить наказание, если в
пьяном виде за руль — сразу уголовное
наказание. И не только ему, но и членам

семьи, которые не проследили за мо�
лодым человеком. Тогда и мили�

ции не придется возить на ана�
лизы — жена сразу первая учу�
ет неладное и не даст мужу
сесть за руль пьяным.

Жена.

***
— В Европе уже давно в авто�

мобили ставят специальные прибо�
ры, которые не дают заводить двигатель,
если в выдохе водителя высокий процент
спирта. Плюс еще есть и анализ зрачков,
да куча способов существует для того,
чтобы отследить степень опьянения чело�
века за рулем. Глядишь, мы можем стать
первой страной в мире, которая внедрит
это в обязательном порядке.

Олег.

По независимым
данным 

Яндекс. Метрика, 
11 июня портал SB.BY

посетили 35.702
человека.

Напоминаем, что на нашем сайте
www.sb.by вы всегда можете высказать
свое мнение по проблеме или оставить
комментарий к статье.

WWW.SB.BY
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На все твои доводы, Андрей, я скажу
одно: нет у нас в стране более забитой, бо�
лее угнетенной части общества, чем вело�
сипедисты. В этом смысле с ними могут
поспорить разве что курильщики, о чем
мы с тобой на прошлой неделе говорили.
Разница в том, что владельцы двухколес�
ного транспорта совсем уж безвредны: их
аппараты не загрязняют воздух, они сами
ведут здоровый образ жизни и не загромо�
ждают улицы автомобилями. Хотя могли
бы: шестеро знакомых, которые ездят на
работу на велосипедах, являются автовла�
дельцами. Но выгоняют машины с парко�
вок только по выходным — на дачу, на ры�
балку, к ребенку в пионерлагерь. Только
за это, казалось бы, им стоит благодарно
пожать руку. Ан нет. Третируют их не
меньше, чем тунеядцев или пьяниц. На
моих глазах было два типичных случая.

На улице Пономаренко в Минске води�
тель троллейбуса обогнал велосипедиста,
мирно двигавшегося по проезжей части
улицы, в метре от обочины. Не поленился
остановиться, открыл переднюю дверь и,
когда спортсмен поравнялся с этой две�
рью, размашисто пнул его ногой, отчего
владелец велика рухнул на газон. Весь
троллейбус ахнул, а его водитель невозму�
тимо вернулся за руль и продолжил дви�
жение.

На улице Кирова машина ГАИ медлен�
но ехала за таким же велоездоком, а из ее
громкоговорителей неслось: «Вернитесь
на тротуар, движение по проезжей части
запрещено!»

Ты понял, в чем дело? В отличие от
России нашим велосипедистам действи�
тельно запрещено двигаться по проезжей
части любой улицы. Можно только в том
случае, если нет обозначенной велодорож�
ки или тротуара. Но много ли ты видел у
нас улиц без тротуаров? Будь добр и чес�
тен: ругайся не на двухколесных лихачей,
лавирующих между прохожими и коля�

сками... А на Правила дорожного движения, которые вынуждают их так поступать.
Велосипедистов просто выдавили на тротуары. Этим объясняется агрессия выше�
упомянутого водителя троллейбуса и принципиальность инспекторов ГАИ. У нас,
получается, создали комфорт для автомобилистов, но в то же время — дискомфорт
для пешеходов, которых с ветерком объезжают владельцы великов. И при этом ри�
скуют врезаться в тебя с коляской или в меня с дочкой. Но можно ли осуждать их
за такое вынужденное лихачество?

Теперь вот придумали сдачу на права для велосипедистов. Можно, я буду резок?
Господину Милонову, которого за его инициативы вполне серьезные ресурсы назы�
вают «малахольным», не помешало бы самому сдать на депутатские права. Просто
чтобы иметь возможность вещать с трибун Госдумы. А то я начинаю сомневаться в

его адекватности.
Тут вот какая беда, Андрей. Законодатель без разумного окорота — страшный че�

ловек. Он ищет, что бы упорядочить и подчинить бюрократической процедуре. Я сча�
стлив, что упомянутые тобой наши члены Палаты представителей — не такие. От них
не исходило сомнительных инициатив, и слава богу. Ибо были нехорошие примеры.

Однажды мне пришлось даже судиться с конторой, которая придумала своеобраз�
ные права для владельцев газового оружия. Мол, пусть все граждане, которые хотят
приобрести револьвер, проходят соответствующие курсы, сдают зачеты и — главное!
— платят за возможность приобретения средства самозащиты, которая и без того про�
писана в Законе «Об оружии». Любой продавец мог за пять минут объяснить эти пра�

вила даже самому тупому покупателю. Стоит признать, что инициаторы той сомни�
тельной затеи вовремя одумались и отозвали из суда свое заявление. Сегодня мы наблю�
даем реинкарнацию этой идеи.

Андрей, давай введем экзамен на право пользования стиральной машиной. Она да�
же сложнее, чем велосипед. Чтобы никто не постирал там кота, например. Или не за�

лил соседей. Пусть домохозяйки платят за право подойти к своему стиральному агре�
гату. А взять скороварки? Мини–пекарни? Миксеры, в конце концов? Тут вообще уг�
роза на опасности и риском погоняет. Также можно заставить людей сертифициро�
вать кухонные ножи. Обоснование есть — каждое третье бытовое убийство происхо�
дит с их помощью. Про плотницкие топоры и столярные зубила уж молчу...

Понимаешь, до чего можно дойти, начав с велосипедов? Если поддержать эту за�
тею. Следующим шагом станут поправки в ПДД для пешеходов. Больше трех не со�

бираться, ходить только по правой стороне тротуара, ослушавшихся нещадно штра�
фовать... Народ потешается: «Отличная идея, пусть еще мамаши с колясками на пра�
ва сдадут и пройдут обязательный техосмотр своих транспортных средств!» Короче,
никто тебе спасибо за это не скажет. Но я бы поблагодарил человека, который бы
ввел культуру движения отдельным предметом в школах. Без карательных мер, спо�
койно и сосредоточенно вкладывал бы в детские головы аксиомы, способные спасти
наших школьников и от шальных велосипедистов, и от опасных трюков на тротуа�
рах. Хорошо бы с показательными, наглядными занятиями. Это гораздо полезнее, на
мой взгляд, чем заставлять гигантскую армию велосипедистов сдавать на права. ГАИ

и без того вздохнуть не может от тьмы желающих стать водителями...
rud@sb.bу

Недавно стал очевидцем того, как велоси�
педист и скейтбордист выясняли, кто из них
круче. Обладатель двухколесного коня утвер�
ждал, что привилегий больше у него, потому
как байк габаритнее скейта. Владелец ролико�
вой доски гнул свое: у всех, дескать, равные
права, извини–подвинься. Самое примечатель�
ное, что нервный обмен репликами происхо�
дил... в троллейбусе. Ни один из спорщиков
при всем том даже не вспомнил о комфорте
других пассажиров, которые опасливо прижи�
мались к окнам...

То есть понимаешь, Роман, до чего уже
дошло? Велосипедисты вытесняют «безлошад�
ных» людей не только с тротуаров, но уже и из
общественного транспорта! Не только правила
дорожного движения массово нарушают, но и
против пассажиропотока, извини за канцеля�
ризм, плывут и плюют.

Наглость — второе счастье. Однако хамы,
которых, по моим наблюдениям, предостаточ�
но и среди поклонников «экологически чис�
того транспорта», вполне могут спасовать пе�
ред решительными мерами. Вообще, давно на�
блюдаю за законодательными инициативами
Виталия Милонова. Что бы ни говорили об их
экстравагантности, многие вполне по делу.
Питерский политик известен выступлениями
против пропаганды наркотиков, гомосексуа�
лизма, абортов. Автор законопроекта о разме�
щении в Санкт–Петербурге площадок для вы�
гула собак. Инициатор отмены школьных заня�
тий по субботам. Прищучивает ушлых рекла�
модателей и торговцев. Объявил войну педо�
филам. Конечно, во многом с Виталием Вален�
тиновичем можно и нужно спорить, нередко
его заносит. Но, думаю, как раз таких вот шум�
ных, бескомпромиссных, поднимающих самые
острые проблемы депутатов не хватает нашим
местным Советам. Да и в Палате представите�
лей такие «возмутители спокойствия», уверен,
тоже нужны.

Заметь: представитель санкт–петербургско�
го законодательного собрания не сотрясает
воздух, что свойственно популистам и демаго�
гам, а призывает в союзники логику и здравый смысл. Во–первых, как полагает
В.Милонов, запрет для велосипедистов на езду без сдачи экзаменов должен распростра�
няться лишь на города–миллионники, поскольку «в более мелких населенных пунктах
нет такого напряженного движения». Во–вторых, депутат напомнил, что в 2013 году в
России были введены права категории М для управления мопедами и скутерами: «Этому
предшествовала большая озабоченность в обществе многочисленными авариями с уча�
стием этих транспортных средств, управление которыми не было регламентировано и
(было) доступно даже несовершеннолетним, как и управление велосипедами».

Здесь напрашиваются белорусские параллели. Еще в феврале 2011 года в Беларуси
были введены права для владельцев мопедов, легких мотоциклов, скутеров, велосипедов
с подвесным двигателем, мокиков и т.д. Почему бы нашим законодателям не пойти
дальше — по пути аттестации обладателей великов?

Вообще, это феномен! Из когорты якобы угнетенных велосипедисты за считан�
ные годы превратились в весьма влиятельную корпорацию. Сообщества педалекру�
тящих, отстаивая права, прут как танки. Пешеходы им уже мешают! Приведу при�
мер реакции одного из велоэгоистов на новость об уличном конфликте. Прошлым
летом едва не пострадали дети, в которых лишь чудом в центре Минска не врезался
мчащийся байк, но на интернет–форуме раздался вопль: «Если велосипедист счи�
тал себя правым, то, видимо, неспроста. Обиженные нам тут рассказывают, как их
детки мирно шли за ручку, а на деле сто процентов бегали по тротуару. Сейчас они
с одной стороны, через секунду уже прыгают под велосипед на другой стороне
тротуара, даже не смотря вокруг».

Получается, нашим малышам из–за обилия двухколесных «болидов» уже даже на
улицах родного города не попрыгать? Может, нам пора искать окопчики, чтобы во�
время туда запрыгнуть перед крутым маунтинбайком? Причем мои опасения основа�
ны на личных наблюдениях. Буквально вчера, широким проспектом Независимости
шагая, невооруженным глазом заметил, что многие юноши и девушки даже не удо�
суживаются крутить педали по велодорожке. Чуть ли не в лобовую атаку несутся, пря�
мо из–за спин выныривают, хотя о просторах сталинской застройки Минска по всему
свету легенды ходят! Не торопятся спешиваться спортивного вида молодые люди и на
пешеходных переходах.

Кстати, о спорте. Велосипедисты в ответ на претензии любят прикрываться своей
приверженностью здоровому образу жизни. И тут они правы: байк — отличный трена�
жер. Но откуда взялась тяга тащить его на оживленную улицу? Атлеты же не тянут на
проспект гири и штанги. Никто не растягивает в толпе эспандер. Или представь боксе�
ра, который спутал прохожего с грушей и объясняет патрулю: «Не пью, не курю, тре�
нируюсь. Стремлюсь к пьедесталу». Нонсенс, правда? А вот от апологетов тротуарных
велогонок нечто подобное мы слышим постоянно.

Хотя я все же оптимист. Велосипед ведь не столько средство передвижения, сколь�
ко мода. А клин клином вышибают. Очень радостно наблюдать за ширящимся движени�
ем любителей уличного бега. Уже бегу к компьютеру писать на форумах молодых ма�
рафонцев: «Респект и уважуха!» Особенно за то, что бегущий человек и пешеходу не
помеха, и ребятам всем пример.

spetsnaz@sb.by

Н
а днях велосипедисты России вздрогнули от тревожного звонка:
депутат законодательного собрания Санкт–Петербурга 
Виталий Милонов предложил МВД ввести удостоверения 
на право управления велосипедами и обязать их владельцев

сдавать экзамены на знание ПДД. «Популярность велосипедов растет 
с каждым годом. Но многие велосипедисты элементарно не знают
правил, тем самым создают опасность для себя и других участников
движения», — заявил депутат.
Вполне предсказуемо выступление политика, известного своими
экстравагантными заявлениями, задело за живое не только
велосипедистов. И не только в России. Ведь и у нас «двухколесная»
тема вошла в число злободневных, особенно для горожан.
Стоит ли решать проблему столь радикальным образом? 
Необходимо ли и белорусским законодателям брать на вооружение
«рецепт» Милонова? Именно об этом сегодня спорят ведущие 
нашей полемической рубрики. Пешеходы и велосипедисты,
объединяйтесь в разделе «Спор–площадка» интернет–портала
www.sb.by! Надеемся, дискуссия среди читателей обойдется 
без грубых «наездов»...

Место
на тротуаре

Андрей ДЕМЕНТЬЕВСКИЙ

Прут 
как танки

В защиту 
бесправных

Роман РУДЬ
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О
сенью 1941 года урочи�
ще Благовщина на 11–м
километре Могилевско�
го шоссе, в полутора
километрах от деревни
Малый Тростенец, было
выбрано оккупантами в

качестве места уничтожения лю�
дей. Очевидцы, жители Малого
Тростенца, рассказали в 1944 го�
ду членам Чрезвычайной госуда�
рственной комиссии по установ�
лению и расследованию злодея�
ний немецко–фашистских зах�
ватчиков о происходивших на
этом месте расправах.

На 9–м километре Могилевс�
кого шоссе располагался дорож�
но–строительный участок. В эше�
лонах или на машинах сюда при�
возили мирных граждан, разгру�
жали, переписывали ценные вещи,
выдавали копии квитанций. До
последнего момента поддержива�
лась видимость переселения мас�
сы людей на новое место житель�
ства и работы. С дорожно–строи�
тельного участка людей перевози�
ли в Благовщину на автомашинах
черного цвета с плотно закрытым
кузовом. Расстреливали у заранее
приготовленных длинных рвов,
трупы закапывали и утрамбовыва�
ли гусеничным трактором.

Свидетели показали, что
жертвами расстрелов были
«мирные советские граждане», а
также иностранные евреи, кото�
рых привозили в Минск в специ�
альных транспортах. Первый
эшелон прибыл из Германии из
города Гамбурга 10 ноября 1941
года. В нем были доставлены 990
человек, большая часть которых
сразу была отправлена на унич�
тожение в Благовщину, оставши�
еся размещены в Минском гетто,
где с лета 1941 года находилось
около 80 тысяч местных евреев.
До конца ноября 1941 года при�
было еще шесть эшелонов из
Германии, Чехословакии и
Австрии. Весной 1942 года де�
портация евреев из Западной Ев�
ропы возобновилась. По некото�
рым данным, еще 16 эшелонов
примерно по тысяче человек в
каждом прибыло в Минск до
наступления зимы.

Антисемитская политика на�
цистской Германии предусмат�
ривала уничтожение 11 миллио�
нов евреев Европы: создание гет�
то для концентрации и изоляции
людей и последующей их депор�
тации в лагеря уничтожения,
цепь которых была выстроена в

Восточной Ев�
ропе: Освен�
цим, Треблин�
ка, Майданек...
Самым восточ�
ным пунктом
в этой цепи
стал Малый
Тростенец.

О с е н ь ю
1943 года, ког�
да стал очеви�
ден исход вой�
ны, гитлеров�
цы начали ра�
боты по унич�
тожению сле�
дов своих
п р е с т у п л е �
ний. Особая
команда СД,
и с п о л ь з у я
труд заключенных минской
тюрьмы, раскопала и сожгла в
ноябре — декабре 1943 года око�
ло ста тысяч трупов расстрелян�
ных в урочище Благовщина. Жи�
тели близлежащих деревень
должны были доставить к назна�
ченному месту несколько тысяч
кубических метров дров. При�
чем во время этой работы про�
должалась доставка партиями и
уничтожение людей из Минска.

В июле 1944 года Минская
областная комиссия содействия
в работе Чрезвычайной государ�
ственной комиссии провела рас�
следование преступлений не�
мецко–фашистских захватчиков
в Благовщине, где были обнару�
жены 34 ямы–могилы, замаски�
рованные хвойными ветками.
Некоторые ямы достигали в дли�
ну 50 метров. При частичном
вскрытии нескольких могил на
глубине 3 метров были найдены
обугленные человеческие кости
и слой пепла толщиной от 0,5 до
1 метра. Под слоем пепла нахо�

дилась темно–бурая жидкость. В
некоторых ямах на дне были об�
наружены вместе с костями
обугленные бревна и рельсы.
Вокруг ям находилось множест�
во гребенок, зубных протезов,
кошельков, котелков и других
вещей личного пользования.

С
обственно лагерь в ок�
рестностях деревни Ма�
лый Тростенец был соз�
дан минской полицией
безопасности и СД в на�
чале 1942 года как тру�
довой лагерь на 200 гек�

тарах угодий довоенного колхо�
за им. Карла Маркса для обслу�
живания подсобного хозяйства.

Руками военнопленных здесь
был построен дом для комендан�

та, помещения для охра�
ны, гараж. От Могилевс�
кого шоссе к лагерю бы�
ла проложена дорога.

Лагерь имел ограж�
дение из колючей про�
волоки под электричес�
ким током, вышки для
круглосуточной охраны,
вооруженной пулемета�
ми и автоматами, пре�
дупредительные надпи�
си на немецком и рус�
ском языках: «Вход в ла�
герь воспрещается, без

предупреж�
дения будут
стрелять!»

К маю
1942 года на
территории
лагеря было
с о з д а н о
большое хо�
зяйство по
п р о и з в о д �
ству продук�
тов питания.
Р а б о т а л и
также мель�

ница, лесопилка, слесарная, сто�
лярная, сапожная, портняжная и
другие мастерские, удовлетво�
рявшие нужды оккупантов.

Как вспоминали немногие
оставшиеся в живых заключен�
ные, условия жизни и работы в
лагере были тяжелыми. Воен�
нопленные и гражданские узни�
ки сначала размещались в сарае
на мокрой соломе или в погре�
бах. Позже были построены ба�
раки из сырых досок. Кормили
отходами с кухни подсобного
хозяйства. Произвол охранни�
ков, расстрелы заключенных
стали буднями лагеря.

Все годы оккупации Тросте�
нец являлся местом физической
расправы с минскими подполь�
щиками и партизанами. Сначала
арестованных заключали в тюрь�
му на улице Володарского. После
допросов и пыток их отправляли
в лагерь по улице Широкой, отту�
да — в Тростенец. Таким путем
прошел известный врач Е.В.Клу�
мов, удостоенный посмертно зва�
ния Героя Советского Союза, а
также Е.М.Зубкович, Е.И.Загорс�
кая, О.Ф.Дерибо, Е.В.Гудович и
многие другие участники анти�
фашистского подполья.

В ходе массовых каратель�
ных акций гитлеровцы аресто�
вывали мирных жителей в каче�
стве заложников.

Вот несколько фактов из жиз�
ни оккупированного Минска. 6
сентября 1943 года подпольщики
взорвали столовую СД. 8 сентяб�
ря полиция окружила жилые
кварталы улиц 1–й и 2–й Аркти�
ческой и Беломорской, погрузи�
ла жителей на машины и увезла в
Тростенец. На следующий день в
городе появились объявления,
что в качестве заложников рас�
стреляны 300 человек.

Начальник полиции порядка
Беларуси Э.Герф, представший
на Минском судебном процессе
в 1946 году в качестве обвиняе�
мого в преступлениях против
гражданского населения, пока�
зал, что 600 человек были аресто�
ваны в связи со взрывом в столо�
вой и расстреляны в Тростенце.
По свидетельствам же минчан на
процессе и газеты подпольного
горкома КП(б)Б «Минский боль�
шевик» от 2 ноября 1943 года,
«свыше одной тысячи жителей
города были расстреляны в Трос�
тенце у двух больших ям».

В ночь на 22 сентября 1943
года в Минске был убит гене�
ральный комиссар Беларуси
В.Кубе. Полиция провела облавы
во всех районах города. Аресто�
ванные, несколько тысяч чело�
век, в том числе дети и старики,
были вывезены в Тростенец и за�
тем расстреляны. По признанию
подсудимых на Минском про�
цессе, в облавах было «схвачено
и расстреляно 2 тысячи человек
и значительное число заключено
в концлагерь». Свидетели же
С.А.Шкарупский и П.Л.Матусе�
вич показали, что после уничто�
жения Кубе в городе были арес�
тованы более 5 тысяч человек.

Фабрика смерти в Тростенце
накануне отступления гитлеров�
цев летом 1944 года заработала
на всю мощь.

В конце июня 1944 года, за
несколько дней до освобождения
Минска Красной Армией, на тер�
ритории лагеря в бывшем колхоз�
ном сарае были расстреляны, за�
тем сожжены 6,5 тысячи заклю�
ченных, привезенных из тюрьмы
на улице Володарского и лагеря
на улице Широкой. Спаслись
только двое — Степанида Сави�
нская и Николай Валаханович.

Осенью 1943 года в полуки�
лометре от деревни Малый Трос�
тенец гитлеровцы построили
печь для сжигания трупов рас�
стрелянных людей. Она предс�
тавляла собой вырытую в земле
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Поисковые
работы 

на территории
лагеря Малый

Тростенец 
(лето 1944 г.).

Штабель с бревнами и останками людей 
около колхозного амбара лагеря Малый Тростенец.

Июль 1944 г.

Крупнейшим на территории Беларуси местом массо$
вого уничтожения людей в годы немецко–фашис$
тской оккупации являлся Тростенец. Больше людей
погибло, как считается, только в Освенциме, Майда$
неке и Треблинке. В Тростенце гибли советские воен$
нопленные, евреи Беларуси и западноевропейских го$
сударств, подпольщики и партизаны, жители Минска,
арестованные в качестве заложников. Название
«Тростенец» объединяет несколько мест массового
уничтожения людей: урочище Благовщина — место
массовых расстрелов; собственно лагерь — рядом с
деревней Малый Тростенец (ныне в черте Минска
вдоль улицы Селицкого); урочище Шашковка — место
массового сожжения людей. 22 июня, в траурный
день начала Великой Отечественной войны, планиру$
ется официальное открытие на территории бывшего
лагеря смерти мемориального комплекса, увенчанно$
го скульптурной композицией «Врата памяти» рабо$
ты Константина Костюченко. К статуе с изображени$

ем изможденных узников ведет Дорога памяти
— аллея с памятными знаками о местах унич$
тожения людей в Беларуси в годы нацистской
оккупации. Мемориал «Тростенец» по сути ста$
новится одним из символов трагедии времен
войны, когда захватчики убивали людей ни за
что. Сама история «Тростенца» до конца не на$
писана. Еще очень многое предстоит открыть: в
архивах, во время раскопок, которые здесь про$
водили ученые из Института истории Нацио$
нальной академии наук и будут их еще продол$
жать. Потому что создание мемориала только
началось. А мы напомним факты из прошлого
этого места, которые известны далеко не каж$
дому. Более того, есть среди нас мерзавцы, ко$
торые не гнушаются рыться в могилах ради на$
живы — особенно в Благовщине. Это так назы$
ваемые черные копатели. Может быть, этот рас$
сказ их чему–то научит.

Тростенец:
здесь убивали людей

«Врата памяти» —
скульптура Константина Костюченко 

в мемориальном комплексе «Тростенец».

Дорога памяти к «Вратам памяти».
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яму с отлогим подходом к ней, ого�
роженную колючей проволокой и
плотным дощатым забором высо�
той три метра. На дне ямы были
уложены параллельно шесть рель�
сов длиной десять метров, поверх
рельсов — железная решетка.

Печь работала ежедневно.
Местные жители видели машины,
идущие в сторону печи. Это были
специально оборудованные для
умерщвления людей газом крытые
грузовики, так называемые «душе�
губки».

Иногда людей доставляли на
открытых машинах с прицепами.
По словам местных жителей, расп�
рава происходила очень быстро.
Газета «Советская Белоруссия» от
12 декабря 1945 года, публикуя
материалы Чрезвычайной комис�
сии о лагере Тростенец, отмечала
факты сожжения в печи живых
людей.

Б
елорусский государствен�
ный музей истории Вели�
кой Отечественной войны
был первым учреждением,
начавшим сбор материалов
по истории концлагеря
Тростенец. Бревно из кост�

ра, на котором сжигали тела рас�
стрелянных людей, носилки, в кото�
рых переносили человеческий пе�
пел из ямы–печи на поля для удоб�
рения, прах последних жертв фаши�
стского террора в Тростенце, лич�
ные вещи погибших, полосатая буд�
ка часового, предупредительная
надпись на деревянной доске, часть
лагерной ограды из колючей прово�
локи — вот неполный перечень
предметов, собранных сотрудника�
ми музея. В ходе научной экспеди�
ции в 1959 году музейным работни�
кам удалось собрать еще один комп�
лекс вещей, принадлежавших погиб�
шим в Тростенце: швейные и сапож�
ную машинки, детский ночной гор�
шок, кастрюли, металлическую ко�
робочку для чая иностранного про�
изводства, котелки и другие предме�
ты. В 1992 году молодежная поиско�
вая группа «Белая Русь» провела
частичные раскопки на территории
лагеря. Среди находок были мужс�
кая расческа с надписью «Hamburg
1932», кастрюля с надписью
«Австрия» на дне, нож столовый не�
мецкой фирмы «Золинген», остатки
фарфоровой посуды, множество
парфюмерных
флаконов, ко�
робочек от ле�
карственных
препаратов, ос�
татки зубных
щеток и других
вещей личного
пользования.
Большинство
предметов име�
ло иностранное
ф а б р и ч н о е
клеймо в виде
шестиконечной
звезды или вен�
зеля владельца.
Исследования
2014 года по�
полнили собра�
ние вещей уз�
ников.

В Нацио�
нальном архиве
Республики Беларусь, Государствен�
ном архиве Минской области и в
фондах Белгосмузея истории Вели�
кой Отечественной войны хранятся
копии рукописей документов приб�
лизительных результатов первых ос�
мотров и расследований преступле�
ний оккупантов в Тростенце, прове�
денных Минской областной комис�
сией в июле 1944 года. В них были
приведены следующие данные:

в 34 ямах–могилах урочища
Благовщина захоронены 476 тысяч
человек;

в печи урочища Шашковка —
68 тысяч, в сарае и на бревнах — 2
тысячи.

Итого, «по самым минималь�
ным подсчетам», как было записано
в акте, «в районе лагеря Тростенец

фашистскими людоедами уничто�
жено 546 тысяч человек».

В окончательном тексте акта
той же комиссии от 13 августа 1944
года, вероятно, после более глубо�
кого анализа полученных материа�
лов, приводились намного умень�
шенные цифры, а именно:

в 34 ямах–могилах урочища
Благовщина захоронены 150 тысяч
человек;

в печи урочища Шашковка — 50
тысяч, в сарае и на бревнах — 6,5
тысячи человек.

Итого во всех местах, связанных
с деятельностью Тростенца с 1941
по 1944 год, погибли 206,5 тысячи
человек.

Трудно судить о правильности
выводов официальных органов,
расследовавших трагедию Трос�
тенца в 1944–1945 годах. Работа
членов комиссии была затруднена
прежде всего тем, что гитлеровцы
практически уничтожили следы
своих преступлений. Поэтому
предстоит еще уточнить цифру и
по возможности восстановить
имена погибших.

В послевоенный период многие
места массового уничтожения сове�
тских военнопленных и гражданс�
кого населения были отмечены ме�
мориальными комплексами и па�
мятниками. В 1963 году у деревни
Великий Тростенец, вдалеке от
действительных мест экзекуций и
самого лагеря, был возведен обе�
лиск с вечным огнем в память о
жертвах концлагеря. Двумя скром�
ными надгробиями увековечена па�
мять погибших в сарае в последние
дни оккупации и сожженных в
Шашковке в кремационной яме–пе�
чи. В 2002 году в урочище Благов�
щина на месте самых масштабных
расстрелов был установлен неболь�
шой мемориальный знак. В том же
году Совет Министров принял пос�
тановление о создании мемориаль�
ного комплекса «Тростенец».

В ближайших номерах «СБ» мы
представим вам некоторые доку�
менты, свидетельствующие об ужа�
сах концлагеря Тростенец от свиде�
телей событий.

Первое упоминание в советских
документах о существовании лагеря
и преступлениях гитлеровцев про�
тив гражданского населения в райо�
не деревни Малый Тростенец обна�

ружено в рукопи�
си заместителя
начальника разве�
дотдела Белорус�
ского штаба пар�
тизанского дви�
жения полковни�
ка Н.А.Скрынни�
ка, написанной не
ранее февраля —
не позднее марта
1943 года. Скрын�
ник представил
руководителю
БССР П.К.Поно�
маренко инфор�
мационную за�
писку о преступ�
лениях гитлеров�
цев в Беларуси,
среди которых
упоминался факт
убийства ребенка
и женщины в ла�

гере Тростенец под Минском. Судя
по всему, в феврале — марте 1943
года сведениями о многочисленных
транспортах с евреями из Западной
Европы и о массовых убийствах в
окрестностях деревни Малый Трос�
тенец ЦК КП(б)Б еще не располагал.
Начиная с апреля 1943 года в Бело�
русский и Центральный штабы пар�
тизанского движения, в ЦК КП(б)Б
стала регулярно поступать инфор�
мация об убийствах в районе дерев�
ни Малый Тростенец. Обо всем
этом мы еще расскажем подробнее.

Виктор КОРБУТ.
vk@sb.by

Вячеслав СЕЛЕМЕНЕВ, главный
архивист Национального архива

Республики Беларусь.
(Продолжение следует.)

Артефакты XVIII — начала ХХ вв.,
связанные с функционированием

усадебного помещичьего дома 
на территории лагеря Малый

Тростенец.

Н
аселенный пункт в
Прилепском сель�
совете, в 15 км от
железнодорожной
станции Смолевичи
на линии Минск — Орша, на реке
Усяжа. По письменным источникам

известен с конца XVI века как село Минского
воеводства Великого княжества Литовского. С
1793 года вошло в состав Российской империи.
Сведения переписи населения 1886 и 1897 го�
дов неизвестны. С 1977 года деревня объедини�
лась с Прилепами. В настоящий момент назва�
ние Погорельцы сохранилось только среди ме�
стного населения. По истечении стольких лет
найти свидетелей, которые могли бы расска�
зать об уничтожении фашистами деревни, бы�
ло сложно. И прежде всего потому, что из того
небольшого количества населения Погорель�
цев до настоящего времени дожили немногие.

Из воспоминаний Ольги Ефимовны
Кирильчик (Лагунчик) (1928 года рож*
дения, жительницы деревни Прилепы):

«Я родилась в деревне Погорельцы. Де�
ревня до войны большая была, домов 50 бы�
ло точно. Да и красивая очень: лес,
чистая речка. И семья наша была
большая — 9 душ. Я самая младшая
из детей. Папа и мама работали в
колхозе. В то время платили мало,
ставили «палочки» за отработан�
ные дни. В день они получали 20 ко�
пеек. Жили бедно, можно сказать.
У одной из моих старших сестер
Марии, она уже замужем была, в
семье 11 детей росло. Папа наш от
болезни слег на два года, а в 39–м
году умер. Затем мама слегла за
ним. Тоже пролежала года два, мы
выхаживали и ее, но умерла в начале
войны и она. Правда, немцев успела увидеть, мы ее
под руки на улицу выводили. А фашисты по улице
ходили, веселились, песни пели. Войну если бы и хо�
тела забыть, то не могу. Тяжело такое забыть,
она мне всю жизнь сломала, эта война проклятая.
Немцы днем хозяйничали, а ночью партизаны при�
ходили. Отдавали им все, что могли. Сестра Арина
работала при немцах вместе с другими людьми. Они
заставляли их жать, убирать, работать в поле.
Сестра Стеша была как–то связана с партизана�
ми, правда, чем она им помогала, я не знаю. В При�
лепах на том месте, где сейчас почта стоит, сто�
яла немецкая кухня. Они там еду себе готовили, а
мы, голодные, слышали эти запахи. Всякое от этих
фашистов перевидали, невинных людей они много
загубили. В марте, когда Погорельцы сожгли, я убе�
жала со старшей сестрой Ариной. Большинство
людей успело уйти из деревни. Я не могу сейчас
вспомнить, откуда мы узнали, что сжигать хаты
будут, только немцы не предупреждали об этом.
Сестра Мария всех своих деток вывела в поле, смог�
ла им жизнь сохранить. Арина сначала отказалась
уходить из своего дома, она больная была. Она мне
сказала: «Будет хата гореть, тогда и я сгорю вме�
сте с ней». А потом страшно стало нам. Сестра
вышла на улицу и увидела, что наше село уже горит
с одного конца. Подожгли его с этой стороны (по�
казывает рукой). Тут и она решилась бежать вме�
сте со мной. Выскочили мы за дорогу на окраине се�
ла и побежали в сторону Яновщины. Там деревня
Карпиловка стояла, а около нее молодой лес, зарос�
ший кустарником. Рядом с нами никого не было. А
тут самолет немецкий прилетел и стал так низко
над нами летать, что думали, он нас зацепит. Де�
точка, прости (гладит меня по голове и плачет).
Вот так над нашими головами практически летал.
Как ударили по нам из пулемета, а Арина закрича�
ла: «Олька, юбка твоя загорелась!» Как я сама не
сгорела, не знаю. Моя одежда вся на дырках была,
когда затушили ее. Побежали с сестрой дальше, до�
бежали до той самой Карпиловки. А кому мы там
нужны? Направились тогда в еловый лес, а там

большой ров был, который нужно было перейти. С
трудом перебрались мы к этому ельнику. Холодно
было, снег начинал таять, грязь и мокро везде. За�
мерзли тогда очень сильно, а согреться негде. А сол�
нце в тот день очень ярко светило. Было слышно,
как ревела в Погорельцах скотина, трещали падаю�
щие бревна и крыши домов. Большие клубы дыма
поднимались к небу. Мы сели на землю, сняли вален�
ки и стали на солнце ноги греть. И тут опять са�
молет появился, а потом услышали, что на подво�
дах немцы к нам приближаются. Мы так устали и
были напуганы, что не могли с места сдвинуться.
Фашисты проехали рядом с нами, смотрели на нас,
но почему не тронули, я не знаю. Душа от страха
огнем горела. Так мы просидели до самого вечера, а
когда солнце стало садиться, решили идти в Карпи�
ловку. Там жил инвалид войны Кирилл Андреевич
Ромашко, работал когда–то секретарем в нашей
конторе. Он был нам дальним родственником, вот и
принял нас временно к себе. Мы ночь переночевали, а
на следующий день нашлась наша сестра Стеша. И

мы решили пойти все вместе в нашу деревню,
посмотреть, что там происходит. Когда при�
шли в Погорельцы, то увидели, что огонь у нас
отнял все. Деревня стала одним пепелищем.

Что смогли, то собрали, чтобы поесть.
А жить где? В Карпиловке когда–то
был панский дом, его разрушили, оста�
лись только целыми какие–то помеще�
ния. Вот там мы и приютились, а с на�
ми и другие люди, чьи дома сгорели. По 8
— 10 душ находились в одной маленькой
комнатке.

Деревню восстанавливали сами,
своими силами, когда фашистов прогна�
ли. Я свинью завела, держала ее в ма�
леньком сарайчике, а она однажды вы�
скочила и убежала в поле. Потом

кто–то из односельчан подсказал, где ее
искать. Так вот мы ее нашли и пригнали

домой. И потом свининой угощали тех, кто нам по�
могал дом отстраивать. А самим и есть было нече�
го. Нам не разрешили строиться на старом месте,
выделили другой участок. Вот в этом отстроенном
доме я и сейчас живу. Да какой это дом? Собирали
тогда любой материал, что был под рукой. А так
хотелось свой угол иметь, чтобы не скитаться по
чужим. Всего хватало, когда приходилось жить в
таких условиях, даже вши заедали. Приходилось
мне даже ходить и попрошайничать в деревню Дуб�
рова. Ой, больно говорить даже. Сколько слез проли�
ли тогда! А я же уже взрослая была, стыдно было, а
сестры отправляли, деваться некуда.

Много раз я думала, что смерть со мной совсем
рядом ходила. Почему меня ни пуля не взяла, ни
огонь не сжег, понять не могу. Старая я, тяжко об
этом вспоминать и говорить. Я ведь фактически
родилась в 27–м году. Все документы сгорели на
чердаке нашей хаты. Когда восстанавливали их по�
сле войны, то записали меня с 28–го года».

Уезжая из этой деревни, я все время дума�
ла, кто, когда и почему дал ей такое название
— Погорельцы? Возможно, что стало оно ка�
ким–то пророческим для тех людей, которые
столкнулись со страшной бедой. Теперь это
улица Школьная в деревне Прилепы. Светлая,
чистая, с красивыми домами и обилием зелени.
От того времени ее отделяют более 70 мирных
лет. И та война давно уже стала историей,
пусть и скорбной, и трагической. Но мы будем
помнить ее, собирать по крупицам и хранить
для последующих поколений. «История — со�
кровищница наших деяний, свидетельница
прошлого, пример и поучение для настоящего,
предостережение для будущего», — сказал ког�
да–то испанский писатель Сервантес. И с этим
трудно не согласиться.

Наталья ЧАСОВИТИНА,
газета «Край Смалявiцкi».

gazeta1931@tut.by
Фото автора.

(Продолжение следует.)

Мы продолжаем
публикацию цикла статей,
посвященных населенным
пунктам Смолевичского
района, которые
подверглись
сожжению 
в годы Великой
Отечественной
войны.
(Начало в №№ 94 —

98, 100 — 110.)

ДОРОГАМИ ГОРЕВШИХ ДЕРЕВЕНЬ

Погорельцы. 
Как 
забыть
это?

Ольга Кирильчик
(Лагунчик).
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Для тех, кто возвращается из мест не
столь отдаленных, амнистия —
праздник. Для милиции — груз новых
забот. И дело тут не в возможном
всплеске преступности. Чтобы потом
«не ловить», основная задача органов
— вернуть людей, прошедших через
«шлюз» (на криминальном сленге —
обрешеченный проход от КПП в
колонию. — А.М.), к нормальной
жизни. Дать жилье и работу. Вот
только многие бывшие заключенные,
зная вкус легких денег, сами не
стремятся идти на стройку или
разгружать вагоны. На предприятиях,
надо сказать, их тоже с
распростертыми объятиями не ждут.

В
Брестской области, например, в
прошлом году по амнистии из испра�
вительных учреждений освободи�
лись более 300 человек. В нынешнем,
по словам заместителя начальника
отдела надзорно–исполнительной де�

ятельности областного УВД Сергея Гавру�
сика, будет примерно столько же. При этом
приблизительно каждый десятый в итоге
снова оказывается за решеткой. Еще значи�
тельная часть пребывает в «пограничном»
состоянии. Начальник уголовно–исполни�
тельной инспекции Московского РОВД
Бреста Александр Тарасевич приводит свои
цифры:

— Только у нас на учете 1.230 ранее суди�
мых. Из них примерно 800 тех, кто может пов�
торно совершить преступление. По принципу
украл — выпил — в тюрьму. На остальных
можно как–то повлиять...

В первую очередь, чтобы в голову не
лезли дурные мысли, — занять делом. Но
как быть с теми, кто просто вынужден бить
баклуши? Например, Надежда К. Наш пер�
вый адрес, куда мы наведались с Александ�
ром Тарасевичем. Дама с характером. Отси�
дела 4 года за причинение мужу тяжких те�
лесных повреждений. В заключении, впро�
чем, вела себя примерно и вышла по услов�
но–досрочному освобож�
дению, на свободе тоже
больше не бедокурит. До�
ма в малосемейке, дос�
тавшейся ей еще в пер�
вые постсоветские годы,
навела порядок, сейчас
делает ремонт. Пытается
создать уют. Вот только
живет на помощь детей.
Говорит, работы нет:

— Нигде не берут. Ду�
мала устроиться дворни�
ком, так в центре занятос�
ти на место 20 человек. Хо�
дила в скорую помощь с нап�
равлением от того же
центра, но люди там не
нужны. Объясняют, что
вакансии заняты — продли�
ли контракты 80 украин�
цам...

Александр Тарасевич
комментирует: предпри�
ятия действительно прав�
дами–неправдами стара�
ются бывших заключен�
ных не брать. Вот еще
один пример. Заходим в
квартиру Андрея М. У
него та же статья — тяж�
кие телесные, тот же срок
— 4 года и та же пробле�
ма:

— Ничем сейчас не за�
нимаюсь. Читаю книги,
смотрю телевизор, рисую.
Я как освободился, работал
по договору грузчиком на
межрайбазе. Два месяца...
Потом — сокращения. Ос�
тавили тех, кто работал
по контракту, а я был по
временному договору...

Александр Тарасевич рекомен�
дует ему зайти на следующей не�
деле и закрывает за собой дверь.
Еще один безработный — из тех, у
кого за плечами школа колонии.
Его бы определить на какой–ни�
будь завод. Но даже если директор
предприятия не будет возражать,
не факт, что для бывшего заклю�
ченного со средним образованием
найдется место. Сергей Гаврусик
объясняет механизм:

— Информация об осужденном
поступает к нам предварительно пе�
ред его освобождением из исправи�
тельного учреждения, которое сооб�

щает его данные в ОВД и территориальные
подразделения по труду, занятости и соцзащи�
те: какое у него образование и специальность.
Приоритет трудоустройства у отбывшего на�
казание — на те предприятия, где есть броня.
Сейчас у нас есть около 1.300 мест по брони, ку�
да можно устроить этих людей. Но беда в том,
что многие из них не имеют специальности и
могут работать только там, где не требуется

квалификация.

Б
ывает так, что мили�
ционеры и вовсе не
могут найти вакан�
сии для тех, кто не
пошел дальше школы.
Статистики по облас�

ти нет, но на конкретных
примерах можно делать
выводы. К примеру, в Жа�
бинке еще весной из 30 ва�
кансий только четыре не
требовали специального
образования.

Впрочем, даже те, кто
имеет хотя бы водительс�
кие права или, скажем, ко�
рочки об окончании ПТУ,
тоже сразу на работу могут
не попасть. Ведь так назы�
ваемая броня не означает,
что место у станка или ка�
бина авто будут ждать сво�
его работника, вернувшего�
ся из «зоны». Это просто
своего рода договор предп�
риятия с органами внут�
ренних дел и соцзащитой о
том, что при наличии ва�
кансий он возьмет вчераш�
него заключенного на рабо�
ту. А рабочих мест, как из�
вестно, может и не быть.
Милиции и соцслужбам в
этом случае остается бесе�
довать с руководством раз�
личных предприятий, уго�
варивать, напоминать о
том, что государство ком�
пенсирует нанимателю зат�
раты, если он берет на ра�
боту бывших осужденных.

Во многих случаях это удается, а пото�
му в конечном счете большинство вернув�
шихся на свободу худо–бедно работают.
Вопрос как — это уже обратная сторона ме�
дали. Милиционеры рассказывают: некото�
рые просят помочь с работой чуть ли не на
коленях, а через пару дней начинают выпи�
вать и прогуливать. И пьянки еще не самое
серьезное. Так что и руководство предприя�
тий, не желающее иметь дело с подобным
контингентом, тоже можно понять.

Показывая комнату для временного
проживания освобожденных (такие госуда�
рство создает в каждом регионе для тех, кто
во время отсидки остался без дома. —
А.М.), Александр Тарасевич рассказал исто�
рию:

— Один из постояльцев вечером напился,
ему не понравились соседи, которые якобы
что–то не то в его адрес сказали, и он схва�
тился за топор. Гонял тут по общежитию лю�
дей, крича, что убьет всех, кто ему не понра�
вится.

Да и приветливому, скромному на пер�
вый взгляд парню Андрею М., который
ищет работу, местный участковый чуть поз�
же дал нелестную характеристику. Гово�
рит, на пьяные скандалы в его квартиру ми�
лиция приходит раз в неделю. Как и домой
к Васе Т. Тот тоже нигде не работает, хотя
судимость его уже давно погашена. Кор�
мится он за счет пенсии дяди. Живет тем,
что квартиру свою предоставляет любите�
лям дешевого спиртного и плотских утех.
Здесь же милиция часто встречает и других
ранее судимых. И это не единственный
притон, организованный бывшим заклю�
ченным.

При этом Сергей Гаврусик говорит, что
у некоторых бывших осужденных хватает
наглости винить милицию в том, что они
снова оказались на скамье подсудимых:

— Часто сталкиваюсь с ложью. Вроде бы
человек просит помочь, мы договариваемся с ра�
ботодателем, а он теряет документы... На
контакт с нами или представителями центра
занятости не выходит. А потом говорит: мол,
я пошел на преступление, потому что вы мне не
помогли.

В
общем, отделить решивших завязать
с прошлым от тех, кто и дальше жи�
вет воровской долей, довольно слож�
но. В документах стоит клеймо, а на
лбу, как говорят в народе, личные ка�
чества человека не прописаны. Как

заметил нам с Александром Тарасевичем
брестский «рецидивист на пенсии» С., кто
взялся за ум — уже держит свой бизнес, а
кто нет — обворовывает даже бывших сока�
мерников, забыв про все «понятия».

Впрочем, вопросы трудоуст�
ройства одной милиции не ре�
шить. Сергей Гаврусик расска�
зал, что органы часто обраща�
ются за помощью к местным
властям. Рассчитывая на актив�
ную позицию управленцев. Ведь
проблема реабилитации тех, кто
вернулся на свободу, весьма
сложная и требует кропотливой
работы. Недавние осужденные
теперь уже обычные граждане,
и как сложится их жизнь даль�
ше, во многом зависит от нерав�
нодушия общества.

Александр МИТЮКОВ.
alexbresta@gmail.com

Фото автора.

ЗВОНОК
НА ПРЕДПРИЯТИЕ

Некоторые руководители
охотно идут на сотрудничест�
во с милицией по трудоуст�
ройству бывших осужденных.
Я связался с директором одно�
го из предприятий — ЧУСП
«БелНаисСтрой» Сергеем
Жиляевым:

— Действительно, многие
предприятия стараются изба�
виться от бывших осужденных.
Но я не считаю, что судимость
— это клеймо. Каждому освобо�
дившемуся надо давать шанс. А
то что получается? Вышел на
свободу, а на работу не берут.
Чтобы выжить, приходится
снова воровать, жульничать,
торговать наркотиками. При
этом многие ранее судимые
действительно желают рабо�
тать. Вот сейчас мне позвонил
недавно освободившийся. Отси�
дел 24 года. Говорит, правда, что
ничего делать не умеет, но готов
научиться, потому что хочет
жить честно и стремиться к
лучшему. Я его поставил подсоб�
ным рабочим. Работает как вол
и прилично зарабатывает. У ме�
ня 95 процентов работников —
бывшие уголовники. Дисциплина
идеальная. Возможность вер�
нуться к нормальной жизни у
этих людей есть. Важно, чтобы
и общество, и государство шли
навстречу как бывшим осужден�
ным, так и предприятиям, ко�
торые с ними работают.

Хотел написать о цветочках, о пер�
вых летних днях, но не вышло. Получил
от читателя письмо — о правилах доро�
жного движения. Я несколько дней раз�
мышлял о законе, о том, что это такое и
как мы к нему относимся. Читатель за�
тронул именно такую тему: от правила
до закона один шаг. Но различные пред�
писания — это ведь все–таки частная
инициатива. Идиотские правила чаще
всего придумывает директор–оригинал.
Да много кто, у кого подчиненных боль�
ше одного. И эти правила носят силу за�
кона.

— Не ходить тут! Я только что помы�
ла!!!

И что с этим делать? Не ходить по
«помытому», это как? И зачем? И на�
сколько это здорово с точки зрения пси�
хиатрии? Столкнувшись раз, другой,
третий... с тем, что правило «неправиль�
ное», человек постепенно теряет уваже�
ние к разного рода инструкциям и зако�
нам вообще.

Если с ПДД все понятно, они испы�
таны на людях, то об остальных прави�
лах этого не скажешь. Хотя они тоже
кем–то опробованы. Правда, толку ни�
какого.

Дресс–код. Сколько самодуров на
постах — столько «правил». Нельзя но�
сить то, а можно только это, и есть толь�
ко так и в условленное время. Зачем?
Видимо, автор таких предписаний в дет�
стве был чем–то ущемлен. Таких приня�
то жалеть. Но тут не отвертишься: хо�
чешь работать — соблюдай.

Но вокруг нас хватает правил, напи�
санных специально, чтобы их наруша�
ли. Возможно, это делается для того,
чтобы пробудить стихийный анархизм
масс, или просто от нечего делать. Пос�
леднее мне кажется более верным. И об�
ратите внимание, всегда что–то запре�
щено. Вы видели когда–нибудь таблич�
ку «По газонам ходить!»? А очень хочет�
ся. Понятное дело, лучше не влезать ту�
да, где убьет, и не пытаться входить в
пустую шахту лифта. Но хватает и дру�
гих развлечений.

В последнее время в тамбурах запре�
щают курить. Это сделано для того,
чтобы невинные посетители туалета на�
сладились слезоточивым воздухом, в ко�
тором висит топор. Табличку с пере�
черкнутой сигаретой повесить проще,
чем сделать место для курения. И таких
примеров много.

Многое делается для показухи, для
суровости. Не курить! Знают, что будут
курить, но мы свое дело сделали. Объя�
вили, что у нас не курят. Не распивать и
не проносить! Заметьте, это написано в
тех местах, где всегда проносят и распи�
вают. Написали, предупредили, создали
видимость солидности и нагнали, как
им кажется, страху. Дальше можно ни�
чего не делать.

И надпись о запрете хождения по га�
зонам обычно сделана там, где по газону
очень даже удобно пройтись. Немного от�
влекусь, но в некоторых странах или го�
родах бывает такая невероятная вещь. Ко�
гда строят новый микрорайон, некоторое
время не делают пешеходных дорожек.
Через месяц–два асфальтируют тропин�
ки, которые проложили прохожие. До�
рожки там, где людям пройти удобней
всего — к дому, магазину и прочее. Не
создают правил. По газонам никто ходить
не собирается, нет необходимости. Есть
такие правила и законы, которые удобно
соблюдать, и не нужно попусту расходо�
вать нервы, краску и бумагу.

ND72@mail.ru
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– Как вы попали в команду «Ев�
ровидения»?

– Я не думала об этом кон�
курсе, у меня было много проек�
тов: съемки, концерты, выход
фильма с моим участием, нес�
колько саундтреков. И вдруг нас
пригласил к себе генеральный дирек�
тор «Первого канала» Константин
Эрнст и сообщил, что меня выбрали. Я
очень обрадовалась, что буду представ�
лять Россию на юбилейном конкур�
се в Вене, и, конечно, волнова�
лась. Ведь это огромная ответ�
ственность. Кстати, с некоторы�
ми своими конкурентами я поз�
накомилась еще до конкурса.
Ведь участники из десяти стран
приехали в Россию на пресс�кон�
ференцию. Мы познакомились,
общались, улыбались, делились
планами, пели. Времени было
немного, но мы успели пообщаться
с Гаем Себастьяном, у себя в Австра�
лии он большая звезда. На «Еврови�
дении» Гай занял пятое место. Кста�
ти, на российской pre�party «Еврови�
дения» в Москве мне подарили кукол�
ку – мою 3D�копию. На конкурс меня
сопровождали сын и муж, они моя ко�
манда. А потом к нам прилетела моя
мама, чтобы помогать с Андрюшей.

Когда мои близкие рядом, я чувствую
спокойствие. 

– Как вы вообще успеваете совмещать
семью и работу?

– Да, я много ра�
ботаю, но каждый раз
с нетерпением мчусь
домой – к мужу и сы�
ну. Что касается вни�
мания, то у сына Анд�
рея в этом нет недос�
татка. Им занимаются
моя мама и няня – на�
ша любимая Тамара.
Да и папа Андрея –
мой бывший муж ак�
тер Петр Кислов, –
несмотря на довольно
плотный график, на�
ходит время для об�
щения с сыном. Я с
Петром, конечно, то�
же общаюсь, мы об�
суждаем вопросы, ка�
сающиеся воспитания
нашего сына. Отец
моего ребенка не чу�
жой мне человек и
никогда таковым не
станет. И безусловно,
он замечательный па�
па, у них с Андреем
полное взаимопонима�

ние. Они настоящие друзья, как и долж�
но быть у отца и сына.

Я тоже, когда свободна, стараюсь
сделать все, чтобы сын хорошо провел

время – совместные
прогулки, походы  в ки�
но. Отпуск мы всегда
проводим вместе, отп�
равляемся куда�то на
море, спим в одной кро�
вати. Я дарю сыну много
подарков, даже, навер�
ное, балую его.

Кстати, Андрюша
отлично ладит с Дмит�
рием, моим мужем. Они
играют вместе, напри�
мер в приставку, читают,
веселятся. Иногда начи�
нают беситься прямо
перед сном (смеется).
Дима и Андрей часто
что�то придумывают
вместе для меня, какие�
то сюрпризы, подарки,
недавно испекли мне
печенье. Это было очень
приятно. Я чувствую,
что окружена заботой и
вниманием, и мой сын в
этом смысле ведет себя

очень по�мужски, гово�
рит, что всегда будет моим

защитником. Вообще, он очень рассу�
дительный парень, иногда я просто
удивляюсь, как мудро он может все раз�
ложить по полочкам. И понимаю, что он
уже совсем взрослый.

– Андрей окончил
первый класс. Как он
учится?

– Хорошо, при�
лежно. В школу ему
ходить нравится, раз�
ве что домашние за�
дания он делать не
любит. Когда из�за
болезни он пропуска�
ет школу – расстраи�
вается: ему нравится
общаться с друзьями,
участвовать в обще�
ственной жизни
школы. Но самая
главная его страсть –
это музыка, и конеч�
но, все эти начинания я стараюсь под�
держивать. Сын учится играть на двух
музыкальных инструментах – фортепи�
ано и гитаре. Ему нравится, он может
часами сидеть и играть на своей гавайс�
кой гитаре, даже погулять забывает.
Когда он ходил в детский сад, не раз
выступал на утренниках и концертах. И
я вижу, что ему это нравится. Ему вооб�
ще нравится быть в центре внимания. В

отличие от меня… Я так и не привыкла к
тому, что меня узнают, мне не по себе от
повышенного интереса к моей персо�
не…

– Серьезно?! В это сложно поверить…
– Да, я очень сомневающийся в себе

человек, перфекционист, мне сложно с
собой договориться… Вообще у меня
много претензий к себе (смеется). На�
чиная от внешности и заканчивая харак�
тером. Например, я ленивая. И очень
часто себя за это корю. Вы знаете, если
бы не концерты и репетиции, я бы, на�
верное, лежала ни диване и читала кни�
ги или смотрела фильмы. Вот это прямо
любимое времяпрепровождение. А сын
не такой – он все время что�то приду�
мывает, инициирует, ему все интересно.

– Полина, недавно вы дебютировали
как актриса кино.

– Да, картина «Одной левой», где у
меня одна из главных ролей, уже вышла
на экраны. Перед премьерой я очень
волновалась, но уже знаю, что фильм
неплохо встречен зрителями. Это коме�
дия, по сюжету фильма я вселилась в ру�
ку Макса (Дмитрия Нагиева) и делала с
ним что хотела, в общем, получила над
ним неограниченную власть. С этим
связано, как обычно, много смешных
коллизий, но каждый из героев в итоге
такого тандема, конечно, что�то откры�
вает для себя и что�то осознает.

– Вашим партнером был сам Дмитрий
Нагиев, какие ощущения? И какая сцена
была для вас самой сложной?

– Мы с Дмитрием были знакомы
еще до съемок и находились в очень хо�
роших отношениях, поэтому то, что он
согласился принимать участие в проек�
те, стало для меня стимулом и гарантией
качества. Дима профессионал и вел себя
соответственно. Он безумно помогал
мне на съемках, поддерживал, опекал и
вел себя как настоящий мужчина. На�
верное, поэтому мне удавалось спра�
виться с волнением… А ведь я жутко пе�
реживала. Дима прекрасный партнер –
галантный, где�то немного нагловатый,
но очень обаятельный. И все же понача�
лу я никак не могла расслабиться, отк�
лючиться, когда нужно было целовать�
ся. Да еще и с кем – с Дмитрием Нагие�
вым! Краснела и хохотала, как девчонка.
Самые волнительные сцены, были, ко�
нечно, любовные.

– Любовные сцены с Нагиевым! Муж
не ревновал?

– Мой муж Дима прекрасно понима�
ет, что это моя работа, профессия. К то�
му же он известный фотограф, он прак�
тически каждый день снимает красивых
женщин. У нас царит полное доверие.
Когда люди любят друг друга, они стара�

ются сделать так, чтобы
любимый человек раз�
вивался, реализовывал�
ся, а так как мы оба
творческие личности,
крайне важно уважать и
поддерживать друг дру�
га.

– А еще хотите сни�
маться в кино, вы же по
профессии актриса, за�
кончили Школу�студию
МХАТ?

– Мне интересно
развиваться в этом нап�
равлении. Очень хоте�
лось бы попробовать се�
бя в разных амплуа. Я
бы хотела сниматься в

хороших картинах, работать с талантли�
выми режиссерами, сценаристами, опе�
раторами. Мне очень интересен жанр
кино, думаю, что еще смогу вас удивить.
И несмотря на то что известно немало
примеров, когда талантливые певицы
весьма успешно реализовывали себя и
как актрисы, музыка для меня всегда
есть и будет на первом месте.

■■ Альфия КАМИЛОВА.

«Я тебя не прощу никогда», «Спектакль окончен», «Навек» 
и еще несколько десятков песен
популярной исполнительницы
знают, кажется, все. За силь-
ный голос и яркую внеш-
ность 28-летнюю красави-
цу ценят миллионы пок-
лонников. А тут еще и
второе место на «Евро-
видении». В общем,
пришла пора познако-
миться поближе с По-
линой Гагариной.

Муж и сын поддерживали 
Полиночку как могли

Приложение к газете «Советская Белоруссия»

Женщина, 
которая 
поет и играет

Полина мечтала стать звездой
с детства
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Демиурги среди нас
В детстве я работала демиургом. Конечно, о том,

как называется мое занятие, я узнала гораздо позже,
но демиург — это было точно мое. Если вам не нра�
вится демиург, зовите меня проще — создатель. Я ро�
ждала целые миры — людей, страны, моря и сушу.
Моим желаниям подчинялись континенты, народы
улавливали малейшее изменение моего настроения и
смотрели на меня с надеждой и озабоченностью.
Признаться, мне это очень нравилось. Я чувствовала
себя всемогущей и даже немного бессмертной. Мне
неинтересно было гулять во дворе с ровесницами (и
даже ровесники не вызывали у меня любопытства).
Демиурги всегда одиночки. Я брала несколько пачек
пластилина и оживляла бабушкин круглый стол. Я
неустанно лепила города, людей, армии и церкви.
Мой мир — мои правила. Те, кто это видел, умиля�
лись: «Ваша девочка будет архитектором». Почему
именно архитектором, я до сих пор не знаю. Быть
творцом казалось мне куда интереснее, чем соблю�
дать связанные с градостроительством правила. Я не
помню, когда это закончилось — мир, который не
может существовать без меня и подчиняется моей во�
ле. Со временем я научилась обходиться без пласти�
лина, погружаясь в свои континенты и царства одной
только силой воображения. Закрываешь глаза — и
начинается удивительная жизнь. Когда у меня спра�
шивали «Кем ты хочешь быть?», ответ был всегда оче�
виден: «Писателем». Потому что мне казалось, что
создание новых миров только писателям под силу.
Оказалось — не обязательно.

Теперь я понимаю, что мыслила мелко. Меня не
хватало на то, чтобы начать воплощать свои фантазии
в жизнь — создать для начала если не сразу конти�
нент, то хотя бы одну страну: мой мир — мои прави�
ла. Не знаю, развлекался ли в детстве пластилиновы�
ми мирами чех Вит Йедличка, но он сделал то, о чем
многие из нас даже не мечтали: создал собственное
государство — Либерландию («Свободная земля»).
Отыскал на границе между Сербией и Хорватией не�
большой участок земли, которая якобы никому не
принадлежит после распада Югославии, и заявил, что
теперь здесь будет Либерландия.

Конечно, все это звучит как шутка, но на деле в
ней очень много правды. По крайней мере, у Либер�
ландии, которую сам Вит Йедличка называет «боль�
шой авантюрой», сегодня уже есть флаг, герб и девиз:
«Живи и дай жить другим». Кстати, девиз такой меня
нисколько не удивил. Во время подготовки раздела о
Чехословакии в проект «Без «железного занавеса»
(уже скоро выйдет!) я провела десятки интервью и все
время спрашивала: каков он, национальный чеш�
ский характер? И почти все в один голос вспоминали
Швейка (хотя и с оговоркой, что чех, конечно, боль�
ше, чем Швейк) и говорили: живи сам и дай жить дру�
гим — вот наш жизненный принцип. Вит Йедличка в
этом смысле пошел дальше других чехов. Он распро�
странил их жизненный принцип (вот задумалась: а у
нас, белорусов, какой?) на всех остальных. Которые
окажутся единомышленниками и захотят стать граж�
данами Либерландии. Таких уже набралось 330 тысяч
(!) человек. А вы говорите — шутка...

«Основать свое государство на деле оказалось го�
раздо проще, чем я думал», — говорит 31–летний Вит
Йедличка. Он либертарианец и решил свои полити�
ческие взгляды осуществить на практике. Либерлан�
дия запланирована как налоговый рай. Не хочешь
платить налоги? И не надо! Все добровольно и рас�
считано на сознательность новых граждан нового го�
сударства. Свобода граждан ограничиваться будет
очень незначительно, загрязнение окружающей сре�
ды и нарушение общественного порядка будут чис�
литься среди наказуемых преступлений (так что ни�
какой анархии, если вдруг вы успели об этом поду�
мать).

Либерландия — конституционная республика с
элементами прямой демократии. Неудивительно, что
среди подавших заявления на гражданство большин�
ство — швейцарцы, к прямой демократии привык�
шие, но налогами и вмешательством государства в
свою жизнь сильно обремененные.

Можете, конечно, смеяться, но прецедент с созда�
нием Либерландии рассматривают вполне серьезно,
пограничные силы Сербии и Хорватии пресекают
попытки пересечь границы нового государства. Ни
одно государство, входящее в ООН, Либерландию,
конечно, не признало. Зато признала республика
«Северный Судан» — такое же удивительное государ�
ственное образование, созданное американцем Дже�
реми Хитоном в 2014 году.

Демиурги среди нас. А мы даже не замечаем...
Инесса ПЛЕСКАЧЕВСКАЯ, собкор «СБ» в ЕС.

sbchina@mail.ru

ремя действия – далекий
1967 год. Место –
государственная дача
маршала Георгия

Константиновича Жукова 
в подмосковном поселке Рублево, 
где снимался едва не попавший 
под запрет фильм «Страницы
Сталинградской битвы».

«Кина не будет…»
Ни для кого не секрет, что в со�

ветское время власть контролиро�
вала все, что выходило на телеэкра�
ны. Так, госпропаганда чуть не за�
рубила 7�серийный документаль�
ный фильм «Страницы Сталингра�
дской битвы» к 25�летию ожесто�
ченных боев против немцев за Ста�
линград. О том, как чуть не сорва�
лись эти съемки с Георгием Жуко�
вым, рассказала автор снимка – те�
леоператор и фотограф Генриетта
Перьян.

– В сентябре 1967�го мы прие�
хали на съемки в правительствен�
ный поселок, где Георгий Жуков
находился в красивом заточении
государственной дачи, – вспомина�
ет Генриетта. – Он с тростью (после
тяжелого инсульта маршалу тяжело
было передвигаться. – Авт.) гулял
среди сосен по участку, который
был огромным – гектара два, не
меньше.

К тому моменту маршалу Жукову
был 71 год и он уже 10 лет находился
на заслуженном отдыхе. Не сам
ушел – отправили. В послевоенные
годы жизнь Георгия Константино�
вича не была спокойной: пониже�
ния в должности, обвинения, отс�
тавки сыпались одна за другой. В
1957 году он был отправлен в оче�
редную «политическую ссылку» –
на пенсию.

– Когда мы разгрузили съемоч�
ную аппаратуру, – вспоминает
Перьян, – сценарист фильма, он же
председатель Волгоградского обла�
стного комитета по радиовещанию
и телевидению и участник битвы
под Сталинградом, Всеволод Ершов
подошел к гуляющему Жукову, а
маршал вдруг ему сухо сказал: «Съ�
емки не будет!»

Оказалось, накануне маршал Ва�
силевский, который тоже должен
был сниматься в фильме, поинтере�
совался в политотделе Миноборо�
ны: а есть ли разрешение на эту съ�
емку, утвержден ли текст речи Жу�
кова?

...Подписанной бумаги с буду�
щей речью Георгия Константинови�
ча у телевизионщиков не было. А в
те годы был такой порядок: поли�
тотдел проверял все тексты на пра�
вильность трактовки, а потом на

каждой странице сценария ставил
свою подпись начальник главного
политуправления СА и ВМФ Алек�
сей Епишев.

«Они сделали 
это специально…»

– Ершов быстро сел в машину и
уехал, ничего не объяснив, – рас�
сказывает Генриетта Перьян. – И
тогда я решила пойти на разведку и
узнать, что произошло, у Жукова.
Георгий Константинович собирал
грибы, и я пошла гулять с ним. Жу�
кову нельзя было наклоняться, а я
уже издалека видела грибы, но не
признавалась ему. И вот маршал,
как заметит гриб, показывает пал�
кой и кричит: «Во�о�он гриб!», а я:
«О�о�ой!» – и бегу его рвать.

Так мы гуляли несколько часов.
Он расспрашивал про мою жизнь,
про семью… Заговорили и о внезап�
ном отъезде Ершова.

Тогда�то Жуков и признался: не
верит он, что Ершову дадут разре�
шение в политуправлении. Маршал
говорил: «Они сделали это специ�
ально…»

Причин для сомнений у Жукова
было несколько. Во�первых, нес�
мотря на то, что с приходом к влас�
ти Брежнева опала, казалось бы, за�
кончилась, маршалу настоятельно
советовали «не высовываться». А
для того, чтобы его книга «Воспо�
минания и размышления» все�таки
вышла в свет, политуправление даже
предлагало вставить в книгу воспо�
минания Жукова о Брежневе. После
этого появился своеобразный анек�
дот: мол, во время войны маршал
Жуков советовался с полковником
Брежневым.

Ну а во�вторых, попасть в здание
Главного политуправления было
очень трудно – и Жуков об этом
прекрасно знал.

– Всеволод Ершов поехал туда,
никого не предупредив, а там надо
было пропуск заказывать, но хуже
было то, что начальник Главпура ге�
нерал Епишев, который должен
был дать добро, в это время прово�
дил всесоюзное совещание. Нака�
нуне в политотделе я получала нату�
ральную карту Сталинградской бит�
вы – ее выдали нам для съемки,
чтобы повесить в кабинете Жукова.
За неделю заказывали пропуск, в
здании меня сопровождал майор и
следил, чтобы я никуда не загляну�
ла. И вот выдали мне карту. Напы�
щенности было, будто это не карта,
а золотой слиток, не меньше… А по�
том я ее просто свернула в трубочку
и поехала в метро, – смеется г�жа
Перьян.

А первую звезду-то
потерял...

– Всеволоду Ершову все�таки
удалось получить разрешение в тот
же день. Когда Жуков увидел утверж�
денный сценарий, сразу стал другим
человеком: сдержанность и сухость
по отношению к нам ушла, и он даже
пригласил нас на чай. Когда мы сиде�
ли за столом в его кабинете, загово�
рили про награды Жукова и про звез�
дочки (у него было 4 медали «Золотая
Звезда» Героя Советского Союза, это
знак высшего отличия в стране. –
Авт.). И он мне предложил: «Хочешь,
четыре звезды подарю?» – вспомина�
ет Генриетта.

Георгий Константинович расска�
зал, что первую свою золотую звез�
дочку (награжден в 1939 г. за разгром
в боях на Халхин�Голе японцев, кото�
рые планировали напасть на СССР
вместе с Германией. – Авт.) он поте�
рял на одном из парадов. И чтобы ее
восстановить, Жукову пришлось дол�
го доказывать, что он ее на самом де�
ле заслужил.

– Сами звездочки, кстати, прода�
вались в военторге по удостоверению
Героя Советского Союза, по�моему,
рублей за пять. Т.е. он мне фактичес�
ки хотел подарить 20 рублей – непло�
хие деньги по тем временам, правда,
продать их все равно бы не получи�
лось – посадить могли... Почему он
так легко мог расстаться со своими
звездочками – сказать не могу. На�
верное, не кичился наградами… Или
просто шутил. Эх, надо было не
скромничать, а принять от него эти
звезды – такая память была бы... –
теперь уже жалеет г�жа Перьян.

Когда Генриетта поинтересова�
лась, какую пенсию получает маршал
СССР, выяснилось, что Жуков жил
вовсе не на пенсию, а на те деньги,
что ему платили за высшие награды:
так, к примеру, наградные за францу�
зский орден Почетного легиона 1�й
степени составляли несколько сотен
долларов – по тем временам крупная
сумма. А орденов и медалей у Жукова
хватало.

– Еще перед съемками я подош�
ла и попросила маршала надеть па�
радный мундир, – вспоминает Ген�
риетта. – Он сказал, чтобы я сбегала
в его кабинет и в шкафу взяла этот
мундир. Но оказалось все не так
просто: я попыталась взять его, а он
с плечиков не снимается… Тогда я
вернулась к Георгию Константино�
вичу и говорю: «Почему я мундир
снять не могу?» А он в ответ засмеял�
ся и сказал: «Это все потому, что он с
орденами 8,5 кг весит. Вот поэтому я
в мундире грибы и не собираю!»

■■  Виктория САВИЦКАЯ.

Слева направо: оператор Владимир Красовский, сценарист Всеволод Ершов, 
режиссер Виктор Магатаев и маршал Георгий Жуков
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– Такое случается со всеми, вне�
запно и в самом неподходящем месте
– в самолете, в ресторане, в магазине.
Ребенок впадает в истерику, и роди�
тели за секунду успевают испытать
миллион разных эмоций – от паники
до стыда, от злости до жалости. Но
вопрос, который в такой момент воз�
никает,  один: как ЭТО прекратить?

Тут надо понимать, что истерики
бывают двух видов – реальная и ма�
нипулятивная. Реальная случается,
когда малыш устал, проголодался,
перевозбудился. Манипулятивной
истерикой ребенок пытается чего�то
добиться – игрушки в магазине или
еще одной серии мультиков. В норме
возраст детских истерик – 2–4 года.
Это связано с возрастными особен�
ностями, поэтому родителям просто
надо быть готовыми к тому, что такое
может случиться когда угодно.

Самый верный способ справиться
с истерикой – предотвратить ее. Соб�
людать режим, кормить и поить вовре�
мя, избегать больших шумных компа�
ний, не брать в магазин, летать на са�
молете в те часы, когда ребенок обыч�
но бодрствует. Не полагаться на то, что
«он должен понимать». Он не должен.
Если ребенку, например, скучно в са�
молете, он будет истерить, чтобы не
скучать. Поэтому стоит поступиться
принципами и выдать ему планшет с
мультиками. Ничего страшного не
случится, если он один раз посмотрит
их не 15 минут, а полчаса. 

Если истерика все же случилась,
надо понять, что не так – какая пот�
ребность не удовлетворена. В том же
самолете могут болеть уши, может
быть скучно, страшно, надоело сидеть,
хочется спать... Тут надо просто взять
ребенка на руки и очень крепко об�
нять. Оставьте воспитательные прин�
ципы для другого раза: берите на руки!

Из магазина, ресторана, с детской
площадки, если истерика случилась
там, ребенка просто нужно увести.
Иначе вам начнут давать советы, ре�
бенка – жалеть или стыдить, поддер�
живая его истерику, и никому от это�
го не будет пользы.

В том же случае, если истерика явно
манипулятивная, подход другой: твердо
говорите, что будете разговаривать, толь�
ко когда ребенок успокоится, и занимай�
тесь делами, не упуская его из вида.

Но знаете, что во всех случаях глав�
ное? Не шлепать, не кричать и не ос�
тавлять ребенка одного. Он будет
чувствовать себя ненужным и брошен�
ным. Это точно никому не поможет.

детский вопрос
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Беларусь
сегодняновые дети

Уроки земледелия, конеч�
но, вряд ли подвинут в
школьной программе физику
– хотя бы потому, что в горо�
дских школах неминуемо воз�
никнут проблемы, так ска�
зать, с учебным материалом.
Негде в центре города растить
помидоры и фермеров. Что до
оторванности современных
детей от «корней», то пробле�
ма, по мнению психологов,
надуманная: большинство го�
родских детей на каникулах
ездят на дачи, и этого вполне
достаточно, чтобы уберечь их
от заблуждений насчет расту�
щих на деревьях булок.

– Учитывая климат, невоз�
можно изучать такой предмет
больше двух месяцев в учеб�

ном году, – рассуждает психо�
аналитик Александра Гибинс�
ка. – В принципе можно было
бы ввести земледелие в сред�
ней школе в качестве спец�
курса в сентябре и в мае. В
этом случае, даже если дети не
станут агрономами и садово�
дами, они хотя бы проведут
время на воздухе и научатся
работать в команде. 

Но, если серьезно, кое к
чему из разряда ручного труда
(конечно, не в ущерб химии с
алгеброй) детей действитель�
но стоит приобщать. Многие
простые вещи из числа «за�
бытого старого» им, ориенти�
рованным на иностранные
языки и программирование,
только на пользу.

Кройка 
и шитье

В советской школе
девочке полагалось

сшить хотя бы
один фартук на
уроке труда, запи�

саться в кружок
мягкой игрушки
и освоить технику

плетения макраме.
Зачем все это,

учителя не по�
ясняли, а роди�

тели не вникали
– для детей же вы�

шивка, фартуки и
макраме были прос�

то «легким уро�
ком», где трудно
получить мень�

ше пятерки.
На самом

деле мелкий
ручной труд, к

которому отно�
сятся и вышивка,
и кройка с шить�
ем, полезен для
мелкой мотори�
ки, а значит, и для

головного мозга.
Считается, что раз�

витие мелкой мото�
рики важно в первые
годы жизни, когда ребе�
нок учится говорить, но
в реальности ее нужно
тренировать всю жизнь.
Традиционные женс�
кие занятия типа вяза�
ния полезны и с точки

зрения психологии,
они снижают
уровень невро�

тизации, что современному
ребенку, перегруженному ин�
формацией, обязанностями и
стрессами, – то, что нужно.

Столярное 
дело

Девочкам – кройка и
шитье, мальчикам –
столярные мастерские.
С тем же посылом про
традиционные роли и
«должен же уважающий
себя мужчина уметь за�
бить гвоздь». Зачем ему,
кроме гвоздя, уметь
еще художественно выпили�
вать лобзиком и сбивать табу�
реты, на первый взгляд не
очень понятно.

Так вот затем, что столярное
дело подразумевает работу со
схемами и чертежами, а это
формирует восприятие прост�
ранства и умение ориентиро�
ваться в нем. Плюс опять же
развивает мелкую моторику, что
сказывается вообще на всем,
что мы называем интеллектом
– от речи и письма до способ�
ности к языкам и памяти.

Гончарное
искусство

В последние годы в худо�
жественных школах стали
обучать гончарному искус�
ству и разным техникам типа
декупажа, росписи по шелку,
шерсти, металлу, дереву и во�
обще всему, что можно рас�
писать. 

– Если есть возможность
учить ребенка таким вещам,
как лепка из глины или худо�
жественная роспись, это будет
очень полезно – намного по�
лезнее всего, что можно делать
на планшете, – считает детс�
кий психолог, арт�терапевт
Ольга Пыхова. – Хохлома,
жостово, дымковская игрушка
– это последовательная тонкая
работа, которая развивает мо�
торику, и внимание, и усидчи�
вость, и пространственное во�
ображение. Даже взрослому
человеку сложно расписать
объемный предмет – попро�
буйте, например, сами распи�
сать матрешку. Это очень раз�
вивает, а если готовую вещь
можно еще и кому�то подарить

или использовать в
быту, будет вдвой�

не полезно. Ре�
бенку вообще
важно видеть
результат своих

действий и по�
нимать, что это он

сделал и сделал
САМ.

Татьяна 
Данилова,

детский психолог
и семейный 

психотерапевт

Небо. Самолет.
Девочка

Уроки земледелия
едавно коммунисты высту-
пили с неожиданным
предложением попол-

нить школьную программу но-
вой дисциплиной – земледели-
ем. Это якобы напомнит де-
тям, где на самом деле растут
булки, и в отдаленной перс-
пективе пополнит страну аг-
рономами, а прилавки – сель-
хозпродукцией. Ну и всё луч-

ше, чем за компь-
ютером сидеть.

Надо ли детям растить капусту и почему гончарный круг полезнее планшета

■■  Подготовила 
Алина САВЕЛЬЕВА.
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Белорусский государственный
университет культуры и искусств
в этом году празднует юбилей —
40 лет со дня основания. Все зна�
ют — преподают и учатся здесь
творческие неординарные люди. В
коридорах во время сессий сту�
денты дирижируют, играют, тан�
цуют, поют, декламируют. Со сто�
роны такая учеба кажется весель�
ем и праздником. На деле же
творчество — это не только при�
родный талант и вдохновенные
репетиции, аншлаговые выставки
и презентации, похвалы с апло�
дисментами. На первом месте все�
гда дисциплина и труд...
За четыре десятка лет университет
подготовил более 25 тысяч специа�
листов в социокультурной сфере.
Его выпускники востребованы не
только в Беларуси, но и за рубе�
жом — в театрах, киностудиях, на
радио и телевидении, event–агент�
ствах и бизнес–центрах, домах ре�
месел, музыкальных школах, хо�
реографических колледжах, музе�
ях, библиотеках и др.
Ведущий творческий вуз страны
давно подтвердил высокий статус
альма–матер для сотен творцов и
хранителей белорусской культуры
и современного искусства.

Знай наших!
Сберечь, передать пос�

ледующим поколениям
все богатство аутентично�
го мастерства, которым
владели испокон веков бе�
лорусы, стараются на ка�
федре народного декора�
тивно–прикладного искус�
ства университета. Создал
и возглавляет ее уже более
20 лет профессор, доктор
искусствоведения Григо�
рий Шауро. «Наши выпуск�
ники работают не только по всей респуб�
лике, но и возглавляют центры декора�
тивно–эстетического искусства в Гол�
ландии, Германии, Австралии, — с гордо�
стью говорит Григорий Федорович. —
Вспоминаю студен�
тку, выпускницу
2005 года Марину
Поколицыну, полу�
чившую диплом пре�
подавателя, худож�
ника декоратив�
но–прикладного ис�
кусства. Сложилось
так, что спустя не�
сколько лет после
окончания вуза она
уехала в Сидней. И
там продолжила
развивать творчес�
кие способности.
Представьте, орга�
низовала обучающий
центр, который
позже получил ста�
тус института де�
коративно–при�
кладного искусства.
Вот так на другом
конце света Марина
пропагандирует бе�
лорусскую культуру — традиционное
ткачество, работу с соломкой, гончарное
мастерство.

Выпускники нашей кафедры — это
ярко светящие звезды. Они часто стано�
вятся победителями республикан�
ских и международных конкурсов.
За последние 10 лет 40 студентов
стали лауреатами премии
специального фонда Президента по
поддержке талантливой молоде�
жи».

С 2001 года при кафедре дей�
ствует научно–творческая лабо�
ратория «Традиционные ремес�
ла белорусов». «Каждый год наши педа�
гоги отправляются в экспедиции по стра�
не, чтобы встретиться с мастерами на�
родного декоративно–прикладного искус�
ства. Фотографируют их работы, под�
робно описывают технологические тон�
кости уникальных ремесел и, конечно,
транслируют их в учебный процесс, чтобы
они не угасли!» — продолжает Григорий
Федорович.

Так были возрождены технологии
создания обварной керамики с краси�
вейшими разводами, чернолощеной и

задымленной керамики, которую обжи�
гают в земляных печах «в своем же со�
ку», отчего на ней появляются искря�
щиеся блестинки. От таких уникальных
изделий просто в восторге иностранные

гости. Они не только охотно поку�
пают такие вещи, но приезжают
со всех концов света — Израиля,
Дании, Голландии, чтобы поуча�
ствовать в тематических мас�
тер–классах.

Большим достижением ка�
федр университета, получив�
шим государственное и между�
народное признание, стало
участие в изучении технологии
производства знаменитых слуц�
ких поясов.

На одном языке

Шабанов Рамазан Джамаладдин ог�
лы, директор республиканского Центра
по подготовке и повышению квалифи�

кации работников
культуры:

— Основы на�
шего сотрудниче�
ства с Белорус�
ским государст�
венным универ�
ситетом культуры
и искусств были
заложены еще в
2010 году. И хоть
мы занимаемся не
подготовкой сту�
дентов, а повыше�
нием квалифика�
ции уже дипло�
мированных ра�
ботников, инте�
рес был большой
и взаимный. 

Кроме руково�
дителей библио�
течных учрежде�
ний, за пять лет
на базе БГУКИ
повышение ква�

лификации прошли сотрудники музы�
кальных школ, государственных кар�
тинных галерей, клубных учреждений,
Домов культуры Азербайджана.

Ценные кадры

На факультете информа�
ционно–документных комму�
никаций (бывший библиотеч�
ный) готовят специалистов по
двум специальностям: «Биб�
лиотечно–информационная
деятельность» и «Музейное

дело и охрана истори�
ко–культурного наследия».

Говорит его декан Николай Яцевич:
«Функционирует система непрерывно�

го библиотечного образования: библио�
течный колледж — высшее образова�
ние (магистратура) — аспирантура —
повышение квалификации и перепод�
готовка кадров. Выпускники анализи�
руют информацию, систематизируют,
создают информационные продукты и
услуги для образования, культуры, нау�
ки, экономики. Тот, кто владеет инфор�
мацией, — владеет всем миром!»

Вся власть студентам

«Моя будущая специаль�
ность — менеджер социаль�
но–культурной сферы.
Профессиональная перспек�
тива — стать организато�
ром таких значимых меро�
приятий, как выставки,
концерты, презентации и
пр. Я попробовала и поняла
— это на сто процентов
мое, — делится студентка
3–го курса факультета
культурологии и социаль�
но–культурной деятельности Дарья
Скороходкина. — Нравится, что в моей
специальности развиваешься не только
как творческий, но еще и деловой человек,
чтобы научиться продвигать таланты и
дарования. Для этого мы изучаем ме�
неджмент в сфере культуры, маркетинг,
рекламную деятельность, PR, основы эко�

номической теории, бухгалтерский учет
— получаем знания о предпринимательст�
ве в сфере культуры.

Конечно, хочется делать реальные
шаги в сторону будущей профессии. И в
этом мы реализуемся в Центре молодеж�
ных проектов и креативных решений
«Конструктор». У нас собралась классная
команда, и мы решили: пора перестать
обсуждать во время перерывов какие–то
свои проблемы, а начать что–то менять
и делать это самостоятельно. Задача на�
шего «Конструктора» — «сменить деко�
рации» в ситуациях, которые «провиса�
ют» в студенческой жизни.

Например, раньше университетская
газета Аlma papera издавалась в неинте�
ресном для студентов формате. Теперь
мы изменили ее стиль и содержание. И
сейчас каждый выпуск мгновенно расхва�
тывают, многие интересуются, где еще
можно достать хотя бы номер. Есть у
нас и команда видео, которая создает
промо–ролики для продвижения разных
проектов университета, снимает меро�
приятия вуза, концерты творческих
коллективов и дипломные спектакли сту�
дентов.

Занимаемся мы и своего рода продю�
серской деятельностью, ведь в вузе мно�
го танцевальных, музыкальных и сме�

шанных групп, которые необходи�
мо продвигать по пути заслужен�
ной славы. Они занимаются твор�
чеством, а о более земных вещах —
пиаре и раскрутке — не всегда
есть возможность и время поду�
мать. Потому недавно сделали для
некоторых имиджевые фотосес�
сии, которые не стыдно выложить
на страницы социальных сетей,
представить серьезным продюсе�
рам.

А еще наш «Конструктор» ак�
тивно участвует в модернизации

учебного процесса. Именно мы предложи�
ли проведение дополнительных занятий
английским языком с его носителем, когда
в БГУКИ приехал стажер из Америки —
молодой музыкант, стипендиат програм�
мы Фулбрайта, чтобы изучить традици�
онную белорусскую культуру. Так, в тече�
ние года он вел факультатив для желаю�

щих серьезно подтянуть свой англий�
ский».

Льется музыка

«Мы готовим специа�
листов многих направлений
в области музыкального ис�
кусства. Это народно–ин�
струментальное и песенное
творчество, академичес�
кое, духовое, хоровое и эст�
радное искусство, — про�
водит экскурс на фа�
культете музыкального
искусства БГУКИ, где в
коридорах слышны аккорды, его декан
Ирина Громович. — Наш факультет —
ровесник университета, где студентов обу�
чают прекрасные педагоги. Настоящей ле�
гендой на протяжении многих лет в универ�
ситете остается имя заслуженного дея�
теля искусств Беларуси, профессора Ста�
нислава Дробыша, который создал целую
школу, будучи заведующим кафедрой
белорусского народно–песенного творчест�
ва. Он же был создателем и руководителем
знаменитого ансамбля «Валачобнiкi».

С момента основания факультета у нас
работает Альбина Пекутько — заслужен�
ный работник образования, профессор, ру�
ководитель кафедры хорового и вокального

искусства. Это ее хор «Дабравест» извес�
тен своим прекрасным разнообразным ре�

пертуаром. И этот коллектив недавно
стал лауреатом 1–й степени в между�
народном конкурсе православных песно�
пений в Польше».

Год назад в университете созда�
ли уникальный проект — мюзикл
«Дубровский». Музыку к нему на�
писал заслуженный деятель ис�
кусств России Ким Брейтбург, худо�
жественным руководителем стала
Ирина Дорофеева. Уже второй год
эта музыкальная поста�
новка собирает аншла�

ги не только в Музыкальном
театре, но и на каждых гаст�
ролях. В общем, получился
интересный прибыльный
коммерческий проект. За
год мюзикл увидели более
20 тысяч зрителей! Он пред�
ставлял Беларусь на фести�
вале «Славянский базар» в
2014 году. Надо сказать, что
ни один творческий вуз
СНГ не создавал такого мас�
штабного и успешного твор�
ческого проекта.

Уникальность его в том, что состоял�
ся он благодаря созвездию талантов сту�

дентов многих факультетов университе�
та. Ребята достойно проявили себя, по�
казав музыкальный, вокальный, хорео�
графический и дизайнерский высокий
класс в создании костюмов, декораций и
аксессуаров. А еще сами и продвигали
проект даже на международном уровне.

Душевное искусство

В одной из творческих лабораторий
вуза к защите диплома готовится Ирина
Юрьева, студента 5–го курса факультета
традиционной белорусской культуры и
современного искусства, почти по 12 ча�
сов работая за ткацким станком. Ниточ�
ка к ниточке медленно и кропотливо
плетет гобелен. За день такой работы он
вырастет всего на 2,5 см. «Я не устаю,
можно сказать, расслабляюсь за этим
действием, вхожу в некий транс, — при�
знается Ирина, подбирая цвет ниток. —
Сюжет гобелена мне подсказала бело�
русская мифология. В конце работы на
этом полотне появится шкодливый хат�
ник — домовичок. Решила выткать тако�
го веселого, доброго, немного баловного
рыжего домового, любителя таскать и
прятать от хозяев ложки...

Время учебы пролетело довольно
быстро. И еще на 3–м курсе я решила,
что хочу получить в нашем вузе
вторую специальность. И выбра�
ла графический дизайн. Думаю,
в будущем это станет моей рабо�
той. Но ткачество, гобелен нико�
гда не оставлю — это занятие для
души...»

Не тянуть

волынку

В каждом уголке универси�
тета искусств и культуры можно
найти нечто для себя удивитель�
ное. Так, на базе научной лабо�
ратории по изучению белорус�
ских народных музыкальных
инструментов и традиционных
ремесел, работает интерактив�
ный музей. Здесь более 200 (!)
экспонатов — музыкальных ин�
струментов, в том числе доста�
точно редких.

В начале 90–х коллекцию на�
чал собирать музы�
кант Владимир
Гром. Размещалась
она изначально в
учебной аудитории.
Но со временем за�
метно выросла и
«потребовала осо�
бого к себе пиете�
та». Здесь появи�
лись инструменты
разных традиций —
шотландская, бол�
гарская, шведская
волынка и дуды бе�
лорусских масте�

ров. Пополнилась коллекцией
народных и академических
скрипок, старым альтом, даже
виолой да гамба — барочным
инструментом, к слову, единст�
венным в Беларуси. А еще здесь
несколько цимбал, есть даже на�
родные диатонические. Из экзо�
тических музыкальных инстру�
ментов сирийский уд — это струнный
инструмент, похожий на лютню, даже
китайские цимбалы.

В этот музей многие приходят не
только как на экскурсию в классичес�
ком понимании. «Это скорее интерак�
тивная выставка, где каждому посетите�

лю разрешаем взять инстру�
мент в руки и сыграть на
нем, — проводит экскурс
преподаватель кафедры эт�
нологии и фольклора Алек�
сандр Сурба. — Поверьте,
все — будь то степенные
взрослые люди, статусные
гости — берут в руки шар�
куны, бубенцы, клещетки,
трещотки и сразу же впада�
ют в детство (смеется). Так
каждый здесь может погру�
зиться в мир музыки.

Сам я серьезно интере�
суюсь реконструкцией и из�
готовлением духовых на�
родных инструментов. Бо�
лее всего белорусских дуд

— волынок. В нашей эксперименталь�
ной мастерской сделал уже 10 таких ин�
струментов. По сути, они уникальны,
ведь воссозданы по фотографиям нача�
ла ХХ века. Моим наставником в этом
деле стал Александр Лось — знамени�
тый музыкант и этнограф. Изначально
именно у него обучался технологии из�
готовления дуды, за что бесконечно бла�
годарен мастеру.

Многие ошибочно считают: ирланд�
ская волынка — более старый инстру�

мент в сравнении с белорусской дудой.
Однако этот музыкальный мешок со
множеством клапанов и ключей «млад�

ше» нашей дуды, которая в конструкции
содержит более архаические элементы.
Достоверно известно: волынки Восточ�
ной Европы более древние по сравне�
нию с шотландскими и ирландскими.

Поделюсь с вами мечтой, которую,
кстати, поддерживает наш ректор
Юрий Павлович Бондарь, — восстано�
вить все возможные вариации белорус�
ской дуды. Мало того — представить в
нашем музее соседние традиции, чтобы
определить место старинного белорус�

ского инструмента в восточноевро�
пейском пространстве. Сверхцель
этого — определить место белорус�
ской культуры в контексте соседних
культур. Это и стало практической
задачей моей диссертации, над кото�
рой сейчас работаю».

Позитив–мажор

Красивой универси�
тетской традиции за�
вершать учебный год
фестивалем «Арт–ма�
жор», на котором
представлены са�
мые достойные
творческие проек�
ты множества фа�
культетов, уже 23

года. Это своего рода
отчет выпускающих кафедр,
когда самые талантливые и
яркие студенческие работы
срывают бурю зрительских
аплодисментов.

Заключительный га�
ла–концерт состоялся в
филармонии. Здесь же
прошло торжественное
награждение лучших
творческих личностей —
педагогов и студентов —

тех, кто проявил себя на
фестивальных площадках,
стал победителем в прести�
жных республиканских и
международных конкур�

сах. Таких как «Маладыя та�
ленты Беларусi», молодежные

Дельфийские игры, конкурс Союз�
ного государства «Как на речке да
на Фонтанке...» и др.

Дарить радость и красоту, вдох�
новить зрителей, слушателей и по�
читателей стать добрее и справедли�
вее... В этом значение великой силы
искусства, лучшие традиции которо�
го уже 40 лет сохраняет и передает
знаменитый белорусский универси�

тет культуры и искусств.
Ольга БОРОВИКОВА.
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Григорий Шауро. 

Ректор БГУКИ Юрий Бондарь. 

Дарья 
Скороходкина.

Ирина Громович.

Золото в награду

Анастасия Люцько учится на 4–м курсе кафе�
дры декоративно–прикладного искусства по спе�
циальности художник–реставратор. «У ме�
ня дух захватывает, когда смотрю на вет�
хие, полуразрушенные предметы искус�
ства и быта, а потом делаю реконст�
рукцию, и они оживают, — делится
Настя. — Для себя выбрала узкую
специализацию — восстановление
темперной живописи — икон, а
также металла. В прошлом году
на практике в Несвижском зам�
ке нам показали фонд — хра�
нилище с оружием — саблями,
копьями, ружьями. Здесь я по�
пробовала избавить от корро�
зии саблю XIX века, которая
принадлежала когда–то офи�
церу морской пехоты. И ведь
хорошо получилось — она за�
блестела как новенькая. Рес�
таврировать же икону Успе�
ние Пресвятой Богородицы
XVIII века, которая сохрани�
лась только на 40 процентов,
удалось еще на первом курсе. Я
укрепляла ее, обновляла оклад,
работала с темперными краска�
ми, осетровым клеем. Заказчику
результат очень понравился, а
мне еще и процесс работы».

В этом году Настя представляла
университет на 10–х юбилейных мо�
лодежных Дельфийских играх в Рос�
сии в номинации «Художественные
ремесла». Сюда привезла шесть уни�
кальных авторских работ росписи
по стеклу. По сути, возродила не�
когда существовавшую старую ро�
спись в новой интерпретации. И
хотя конкурсанты из других стран
представили также работы высокого
уровня, жюри присудило победу сту�
дентке БГУКИ. Настя привезла в
Минск золотую медаль!

Сильное звено

В 2014 – 2015 учебном году студен�
ты БГУКИ участвовали в организации
республиканских и международных
проектов. Создали сценарии и провели
торжественное открытие и закрытие
чемпионата мира среди студентов по
гребле на байдарках и каноэ, чемпио�
ната мира по биатлону среди юниоров
и юношей, открытие республиканской
акции «Неделя спорта и здоровья».
Кроме этого — финал республикан�
ского конкурса «Семья года–2014»,
торжественной церемонии награжде�
ния победителей 7–го республикан�
ского конкурса «Женщина 2014», рес�
публиканского конкурса модельеров и
дизайнеров «Модный силуэт» и мно�
гие другие. В БГУКИ обучение всегда
было ориентировано на практику —
это позволяет студентам принимать
участие в организации и проведении
мероприятий высокого уровня.

Наша «учительская»

Штат профессорско–преподавательского
состава БГУКИ — более 300 человек. Из них
165 имеют ученые степени и звания, 12 имеют
почетные звания заслуженных деятелей науки,
искусства, работников культуры.

Звездный час

Имена выпускников БГУКИ у многих давно на
слуху. Это заслуженные артисты Беларуси Валерий
Дайнеко, Ирина Дорофеева, Валентина Гладкая, Ни�
на Романская, Наталья Тамело. Популярные испол�
нители и ведущие Юрий Ващук — Тео, Полина Смо�
лова, Слава Нагорный, Жанна Бутэрус — Жаннет. А
также ведущий Белтелерадиокомпании Дмитрий
Карась, диктор ОНТ Евгений Лашковский и др.

Диплом ведущего творческого вуза страны ког�
да–то получили Александр Гарбар — генеральный
директор Белорусской государственной филармо�
нии, Александр Петрович — директор Белорусско�
го государственного академического музыкального
театра, Роман Мотульский — директор Националь�
ной библиотеки Беларуси.

Do you speak белорусский?

В 2014 – 2015 учебном году в университете обучаются
более 200 студентов, магистрантов, аспирантов, слушателей
и стажеров из разных стран — Китая, Великобритании,
Туркменистана, Азербайджана, Казахстана, Турции, Рес�
публики Кореи, Польши, Литвы, Украины, России, Латвии,
Ирака, Палестинской автономии, Нигерии.

Юбилей БГУКИ: 
в 40 лет все только начинается

образование

УНП 100286677

Николай Яцевич.



«Расскажите, пожалуйста, о
происхождении фамилий Тере�
хова, Балалаева и моей. Щерби�
на Л.М., Гомель».

— Основу фамилии Терехов
составляет личное имя Терех.
Это разговорный сокращен�
ный вариант церковного имени
Терентий (в переводе с латин�
ского —«утонченный, вежли�
вый» или «тереть, растирать,
молотить хлеб»). Терехов — по�
томок Тереха.

Основой для фамилии Бала�
лаев послужило прозвание Ба�
лалай. Его мог получить чело�
век, который быстро и громко
говорит, уподобляясь звучащей
балалайке. На Могилевщине
зафиксировано прозвание Ба�
лалайка, принадлежащее сло�
воохотливой женщине (В.I.Ра�
гаўцоў, С.Я.Кечык «Анамас�
тычны слоўнiк Магiлёўшчы�
ны»). В белорусских и украинс�
ких народных говорах балалай�
ка называется еще балабайка.
Отсюда прозвание и фамилия
Балабай с тем же значением,
что и Балалай.

Щербина (ударение на вто�
рой слог) — прозвание челове�
ка беззубого, редкозубого, а
также с механически повреж�
денными одним или несколь�
кими зубами. В народе щерба�
тым, щербиной называют и че�
ловека с лицом, побитым оспи�
нами («Слоўнiк беларускiх га�
ворак паўночна–заходняй
Беларусi i яе пагранiчча»).

«Хочу узнать смысловое зна�
чение и происхождение фамилий
Блищ, Гарай, Пырх. Вячеслав
Стрижак, Гомель».

— Блищ — прозвание по
значению белорусского глагола
«блiшчэць» («издавать блеск»).
Н.В.Бирила считает, что от
этой основы произошли бело�
русские фамилии Блищ, Бли�
щик, Блыщик (М.В.Бiрыла.
«Беларуская антрапанiмiя»,
1969). В Краснопольском рай�
оне Могилевской области за�
писано прозвание Блищак,
присвоенное человеку с глад�
кой лоснящейся лысиной. В
украинском языке «блишчак»
— это название небольшого
жучка, который светится в тем�
ноте, светляка («Словарь»
Б.Гринченко). Прозвание
Блищ, Блищак и т.д. мог полу�
чить лысый человек или чело�
век невысокого роста с блестя�
щей лысиной.

Гарай — личное имя, кото�
рое является разговорным ва�
риантом церковного имени Ге�
расим (А.В.Суперанская. «Сло�
варь народных форм русских
имен»). В переводе с греческо�
го Герасим — «почтенный».

Пырх — прозвание по дей�
ствию белорусского глагола
«пырхаць» («быстро и легко хо�
дить») («Тлумачальны слоўнiк
беларускай мовы»). Это значит
Пырх — человек с быстрой и
легкой походкой. Эта же осно�
ва у белорусских фамилий
Пырхов, Пырхун, Пыршин.

Жду ваших писем!
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Отвечает ведущая рубрики,
доктор филологических наук,
профессор 
Валентина ЛЕМТЮГОВА:

что в имени моем?
Попасть в знаменитый колледж
Беркли, подаривший миру музы�
кантов в захватывающем дух диа�
пазоне — от композитора Говарда
Шора до нынешнего всеобщего лю�
бимца корейца Psy (того самого,
чье видео на песню Gangnam Style
собрало на YouTube рекордные 2
миллиарда просмотров), мечтают
многие. Что, впрочем, неудиви�
тельно. Расположенный в Бостоне
и работающий уже 70 лет, кол�
ледж Беркли по качеству и уров�
ню обучения принадлежит к чис�
лу лучших музыкальных кузниц
не только в Америке, но и во всем
мире. Здесь, в главной джазовой
Мекке современности, собираю�
щей сливки с общего рынка обра�
зования и труда, учат не просто
выступать и играть на инструмен�
тах, а подробно рассказывают,
как грамотно спродюсировать и
выгодно продать свою музыку.
Ведь иначе, говорят, в шоу–бизне�
се не выживешь — съедят.
22–летний минчанин Андрей Ка�
тиков (между прочим, сын
гитариста «Белорусских
Песняров» Александра Катикова)
поступил в Беркли три года назад.
И пока он остается единственным
белорусом, получающим здесь вы�
сшее музыкальное образование. В
чем наша система преподавания
проигрывает американской, как
воспитать в белорусах культуру
потребления музыки и почему
«Евровидение» — конкурс, не име�
ющий в Штатах никакой музы�
кальной силы, — об этом и многом
другом Катиков рассказал специ�
ально для «СБ».

Поступление
Слово «Беркли» в музыкальном

мире у всех на слуху. Поступать сюда
едут лучшие музыканты со всей пла�
неты. Поэтому конкуренция, сами
понимаете, огромная. Пробоваться,
впрочем, может каждый. Два раза в
год приемная комиссия отправляется
на прослушивания в тур по странам
Америки, Европы и Азии. В Беларусь
и Россию, к сожалению, члены жюри
не заезжают. На момент поступления
у меня не было шенгенской визы, по�
этому на собеседование я полетел в
Анкару — турецкая виза ставится по
прилете в аэропорт.

Народу, помню, приехало немере�
но. Конкурс — 14 человек на место.
Собеседование длилось около полу�
часа. Начал с домашнего задания — сыграл на
гитаре, потом спел джазовую композицию,
аккомпанируя себе на фортепиано. Члены
жюри сказали: «Круто, молодец». Но это на
самом деле ничего не значит: американцы
всегда хвалят и хлопают. Поэтому улетел до�
мой, не особо рассчитывая на результат. И
когда через полтора месяца пришло письмо о
зачислении, я не поверил. Происходящее ка�
залось чем–то нереальным.

Учеба
После зачисления в колледж мы стали ис�

кать деньги на учебу. Обучение обходится сту�
денту недешево, но цена не кажется завы�
шенной. Хорошее образование в США стоит
дорого. Я, не стесняюсь признаться, «бота�
ник», учусь хорошо, из 4 возможных баллов
набираю 3,8, поэтому получаю грант и соот�
ветственно оплачиваю лишь часть обучения.

До поступления в Беркли я 2 года отучился
в Институте современных знаний им. Широ�
кова на эстрадном отделении. Потом заскучал.
У нас нет индивидуального подхода в образо�
вании. Есть одна система на всех, при этом не
важно, какой у тебя уровень: ты после музы�
кального колледжа или только вчера взял в ру�
ки гитару — все учатся по одной программе.
Потом начинается: «А вот этот играл вот так,
поэтому надо играть точно так же». А какой в
этом смысл? Зачем пытаться играть так, как,
например, Джон Скофилд? Каким бы ни был
гениальным исполнитель, это не значит, что
не нужно искать своих путей или решений.
Нельзя считать, что есть только один образец,
к которому можно и нужно стремиться. Инди�
видуальные качества студента при таком под�
ходе начисто нивелируются. И, естественно,
обучение становится менее эффективным.

В Беркли в основе всего — индивидуаль�
ный подход к каждому студенту. Никто нико�
го не обязывает делать именно так, как сказал
педагог. Главное — креативность. Кроме того,
в американской системе образования студент

сам выбирает себе преподавателей и предме�
ты начиная со второго семестра. Менять педа�
гогов можно каждый семестр. Пойти учиться
к тому, кто лучше разбирается в направлении,
которое ты выбрал. То есть там система
подстраивается под человека, а не наоборот.

Знания
За годы учебы в Беларуси я получил мно�

гое в музыкальном плане, но чтобы двигать�
ся дальше, этих знаний было недостаточно.
Расхожее обывательское мнение, мол, «уехал
за хорошей жизнью», не имеет никакого от�
ношения к реальности. Я уехал прежде всего
за знаниями и профессией. Кроме того, в Бе�
ларуси не было ни одного педагога, у которо�
го я бы хотел учиться. И я поехал к тому, от
кого хотел что–то получить. То есть это не
был выбор страны, это был выбор педагога.

В Беркли я усвоил главное: задавать мно�
го вопросов можно и нужно. Не стоит стес�
няться, в конце концов, мы же приехали сю�
да учиться. Поэтому там, пока что–то не по�
нял, дальше не двигаемся. При этом каждый
студент абсолютно бесплатно может взять
себе репетитора. Не получается гармония?
Не проблема: берешь преподавателя и зани�
маешься. Часто говорят, что талантливые
люди, которые приходят в музыкальную
сферу без образования, могут делать все на
интуитивном уровне. Но если бы они побы�
вали в Беркли, то на эту же работу тратили бы
в три раза меньше времени.

Эксперимент
Первый семестр — это база. Для всех сту�

дентов Беркли вне зависимости от отделения
он одинаковый: гармония, развитие слуха,
аранжировка, дирижирование — и все это в
дополнение к общеобразовательным предме�
там. Затем начинается специализация: музы�
ка к кино, музыкальный бизнес, звукорежис�
сура... Но это не означает, что подготовка сту�
дента как инструменталиста страдает. Мы

продолжаем посещать лабораторные
занятия по своему инструменту, за�
нимаемся с преподавателями, кото�
рых сами выбираем. В курс обучения
входят также различные предметы,
которые помогают подготовиться к
конкуренции в мире шоу–бизнеса:
современная методика и концепции
студийного оркестра, использование
компьютерных программ в процессе
написания музыки, запись вокаль�
ных партий. Всему этому учат на от�
дельных предметах, о которых почти
все новички думают: да зачем они
нам? Я и без них выйду на сцену и
всех порву!

Особенностью Беркли была и ос�
тается специализация на новейших
неакадемических музыкальных нап�
равлениях. В Беларуси, бесспорно,
очень сильная классическая школа,
но вот эстрадная... Мода сюда либо
доходит с большим опозданием, либо
не доходит вообще. И если появляет�
ся что–то новое, то оно, как правило,
отвергается — в первую очередь ради�
останциями. В Америке наоборот.
Музыкальное старье никому не нуж�
но, все ждут чего–то нового, прогрес�
сивного, такого, чего в музыкальной
индустрии еще не было. А здесь мы
ограничили себя двумя–тремя ба�
нальными примитивными аранжи�
ровками и принять новые никак не
готовы. В Беркли нас учат создавать
песни, в которых есть «хук» — якорек,
который позволит мелодии застрять в
голове. Поэтому важно комбиниро�
вать, соединять, экспериментировать
— словом, максимально расширять
свои музыкальные возможности. А
еще «хук» — это короткий боковой
удар в боксе. Без него ринг тоже был
бы плоским и скучным.

Трудоустройство
В США, конечно, больше возмож�

ностей для творческой реализации, но
и уровень конкуренции там соответ�
ствующий. Нам так и говорят: «Закон�
чишь Беркли, готовься к сложному
времени». В Нью–Йорке — музы�
кальной Мекке США — 20 тысяч му�
зыкантов только и ждут, чтобы им поз�
вонили. Один мой знакомый после
окончания колледжа уехал в
Нью–Йорк и рассказывал потом, что
те 2 года были худшими в его жизни.
Там люди в музыкальном плане очень
искушенные, им нужно все только са�
мое лучшее. 70% музыкантов после

окончания Беркли уходят в никуда, но вот ос�
тавшиеся 30% — это те люди, благодаря кото�
рым Беркли и приобрел славу одного из лучших
музыкальных колледжей мира. В Беларуси не
то чтобы богатый выбор в смысле трудоустрой�
ства. Число оркестров, насколько я знаю, пос�
тепенно сокращается, а заработки музыкантов,
увы, невелики. Но, с другой стороны, такой ди�
кой безработицы, как в США, пока нет.

Сейчас я параллельно с учебой занимаюсь
рекламным бизнесом, пишу саундтреки и
разрабатываю саунддизайн для американских
компаний. Не так давно, например, мы выиг�
рали тендер на написание заглавной компо�
зиции к новому шоу самого большого амери�
канского цирка Ringling Brothers. Наша рек�
лама играет более чем в 40 штатах — для нас
это огромный успех.

Мнение
Когда у меня спрашивают, что в Беларуси

есть музыка, я называю две группы — Navi и
The Toobes. Оба коллектива пишут модные
современные прогрессивные треки, кроме
того, у солистки Navi Ксении Жук очень
сильный красивый вокал. За этими ребятами,
считаю, наше музыкальное будущее.

Я с упоением слежу за развитием музы�
кальной индустрии Дании, Швеции, Австрии.
Эти страны задают музыкальный тон всей Ев�
ропе. При этом они почему–то позволяют се�
бе отправлять на «Евровидение» очень слабые
в музыкальном плане композиции. К слову,
для американцев «Евровидение» — это чистой
воды цирковой аттракцион, который никто
никогда не смотрит. Конкурс, который не
имеет никакой музыкальной силы. Исполни�
тели–открытия там, вероятно, есть, но все
песни — исключительно однодневки. «Евро�
видение» — это конкурс пиара, шанс выйти в
свет, чтобы потом тебя звали на «корпорати�
вы» и прочие сомнительные мероприятия.

■■ Юлиана ЛЕОНОВИЧ.
leonovich@sb.by
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Появился он в Белыничах
не случайно. Отсюда, из месте�
чка Крынки, родом живописец,
народный художник Беларуси и
России, чьи работы выставле�
ны в Третьяковской галерее, —
Витольд Каэтанович Бялыниц�
кий–Бируля. Имение Крынки
располагалось километрах в
двадцати от Белыничей на жи�
вописном берегу реки
Друть. К сожалению, до на�
ших дней не сохранилось.
Но на его месте благодар�
ные потомки установили
памятник известному зем�
ляку–пейзажисту. Сюда на
Международный пленэр по
живописи «Образ Родины в
изобразительном искусст�
ве» приезжают мастера ки�
сти из Беларуси, России,
Украины, Армении, Казах�
стана, Китая, Израиля.

Бюст Витольда Каэта�
новича есть и в самих Бе�
лыничах — у здания районного
художественного музея, кото�
рый в этом году будет торжест�
венно отмечать 45–летие со
дня основания. Собственно,
официально день рождения му�
зея — 29 мая. Но торжества ре�
шили перенести на более позд�
ний срок. Здание, куда музей
перебрался в 1997 году, нужда�
ется в ремонте. До этого он с
1970 года ютился в приспособ�
ленном помещении — деревян�
ном домишке без удобств, с пе�
чным отопле�
нием. Когда
м е с т н ы й

кинотеатр переехал, в 1997–м
дом, где он располагался, отре�
монтировали и отдали под му�
зей. С тех пор капитального ре�
монта тут не было ни разу.
Только текущий. Как результат
в старом здании совсем проху�
дилась крыша. В одном месте
образовалась такая впадина,
что там после дождя застаива�
ется вода и протекает в один из
музейных залов.

Залов в музее всего пять.
Вместе с научным сотрудником
Еленой Самусевой отправляем�
ся на экскурсию:

— Вот полотна нашего изве�
стного земляка Бялыницко�
го–Бирули. Вообще–то он жил
в Москве, большую часть вре�
мени проводил в Тверской об�
ласти, на даче «Чайка». Приоб�
рел участок земли на берегу
озера Удомля (в этих краях не�
подалеку когда–то творил Ле�
витан), возвел дом. Эта дача
была его любимым местом, не�
исчерпаемым источником
вдохновения. Там он и скон�

чался в июне 1957–го. В род�
ные края при жизни приезжал
редко. Последний раз — в 1947
году. И родни его на белынич�
ской земле не осталось. Но ос�
тались удивительные полотна
мастера. Часть работ передала в
дар музею супруга Витольда
Каэтановича, часть — Моги�
левский областной художест�
венный музей имени Маслени�
кова. Периодически работы
Бялыницкого–Бирули предос�
тавляет Национальный художе�

ственный музей.
М о к р а я

терраса, уто�

пающая в зелени, кусты
сирени, милый деревен�
ский пейзаж... На сте�
нах музея, в фондах ко�
торого всего более 600
полотен, творения не
только самого Витольда
Каэтановича, но и дру�
гих известных живопис�
цев. Например, ученика
Бялыницкого–Бирули
Антона Бархаткова.

Елена Самусева рас�
сказывает:

— В 1943–м молодой
художник, партизан Ан�
тон Бархатков отправил�
ся в Третьяковскую гале�
рею. По заданию — орга�
низовать выставку мо�
лодых белорусских ху�
дожников. И там про�
изошла их встреча с
Бялыницким–Би�
рулей. Витольд Ка�
этанович, узнав,
что Бархатков из
Беларуси, да к тому же
с Могилевщины (он ро�

дился в Костюковичском райо�
не), очень обрадовался. И взял
Антона к себе учеником. Они
дружили всю жизнь, Бархатков
не раз бывал на даче у Витольда
Каэтановича. В честь учителя
назвал Витольдом одного из
своих сыновей. Ныне Бархатко�
вы — это уже целая династия ху�
дожников. Мастера кисти — сы�
новья Антона Стефановича —
Витольд и Игорь, невестка Еле�
на. Бархатковы, кстати, приез�
жали к нам на пленэры по живо�
писи. Дарили музею свои рабо�
ты. Планируем пригласить их и
других наших замечательных ху�

дожников на торжества по
случаю 45–летия музея.

Среди приглашенных бу�
дет и местная художница Ла�
риса Журавович, чьи работы
тоже есть в музейной коллек�
ции. В этом году ее полотна
для музея закупили местные
предприятия. Чтобы тоже
передать в дар музею.

Примечательно, что и
деньги на ремонт художе�
ственного музея Бялыниц�
кого–Бирули в Белыничах

собирают всем миром. Рас�
сказывает начальник отдела

идеологической работы,
культуры и по делам мо�
лодежи райисполкома
Ирина Фурсова:

— В этом году у нас
открылся обновленный
кинотеатр «Зорька».
Деньги на капремонт —
около 3 миллиардов —
выделил местный бюд�
жет. Но еще почти 600
миллионов собрали са�
ми жители. В ходе рай�
онного субботника. Те�
перь снова проводим
субботник. Земляки, ко�
торые гордятся тем, что у
них есть собственный
художественный музей,
заработают и перечислят
на ремонт кровли здания

музея около двухсот
миллионов рублей.

Ольга КИСЛЯК.

olgak53@mail.ru

Фото автора.

елыничский районный
художественный музей
имени Бялыницко-

го–Бирули в этом году отмеча-
ет 45–летие со дня основа-
ния. Музей уникальный. В
районных центрах созданы
и работают краеведческие
музеи. А художественный
в городском поселке —
один на область.
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Елена Самусева: «Это – портрет нашего
знаменитого земляка Витольда

Каэтановича Бялыницкого-Бирули»

Бюст Витольда
Каэтановича

Бялыницкого-
Бирули у здания 

музея

Б

Мастер 
из Белыничей
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Беда
— Не то чтобы она стесня

лась своей известности, но все
гда очень неловко чувствовала
себя рядом с людьми больны
ми, увечными, несчастными.
Как будто это она была ответст
венной за их бедственное поло
жение, будто должна была по
мочь. Постоянно одевала–кор
мила каких–то цыганских де
тей, стерегла сон выпивохи, за
снувшего на лавке, причем мог
ла принести из дома подушку
или одеяло, чтобы ему было
удобнее... До сих пор перед гла
зами стоит картина: мама на ру
ках несет в ванную Сенечку, па
рализованного карлика из цир
ка, который жил у нас, пока за
ним не приехали его родные.
Или еще история, как во время
выездного спектакля наши ак
теры стали свидетелями страш
ной аварии: перевернулась во
енная машина, у одного из
офицеров — рваная рана на ли
це, кровь с грязью, ни одного
медика рядом, все в ужасе и
растерянности. Но только не
мама. Продезинфицировать ра
ну нечем — она эту грязь соби
рает ртом, выплевывает и шеп
чет что–то ободряющее... Таких
сюжетов было множество.

Клубника
Причинить кому–либо не

удобство? Для мамы это было
немыслимо. Например, когда
она снималась под Смолен
ском, к окончанию съемочного
дня ее ожидало такси, в котором
она подъезжала прямо к театру
к началу вечернего спектакля.
Отыграв спектакль, садилась в
такси и возвращалась обратно,
чтобы успеть к утренним съем
кам... При этом для своих вну
ков умудрялась быть настоящей

бабушкой. Брала их с собой на
съемки, а если не снималась,
каждое летнее утро к завтраку
их ждала свежая клубника, ко
торую мама выращивала на сво
ей даче. Кстати, других грядок
там не было. Только клубника и
цветы. Азалии, эдельвейсы,
клематисы, японские лилии,
рододендроны — из Югославии
она привезла целый куст, цветет
до сих пор!

Свои цветы, деревья обожа
ла. Пропалывать или подкарм

ливать любимые пио
ны могла и при свете
луны: утром же съемки,
вечером — спектакль...
А когда снималась в
«Денискиных расска
зах», свела знакомство
с одним из работников
цирка, ухаживавшим за
слонами. У него покупала сло
новий навоз и на вечерней элек
тричке везла на дачу. Прямо в
электричке у нее этот навоз од
нажды и украли. «Дорого бы я
дала, чтобы увидеть человека,
который стянул мои сумки!» —
смеялась потом мама. А земля
на даче у нас и теперь — на за
висть всем соседям...

Пожар
О своем возрасте мама нико

гда не думала, даже косметикой
не пользовалась. Она всегда бы
ла занята, востребована, в кон
це концов, у нее были мы с бра
том, внуки, правнуки. Были
цветы, деревья...

Двор дома, в котором мы
жили, мамиными усилиями вы
глядел не хуже, чем ее дача.
Впечатление портила только
помойка, убрать которую жиль
цы дома просили городские
службы долго и безуспешно.
Однажды ночью эта помойка

вспыхнула и после пожара на
прежнее место уже не верну
лась. Много лет спустя мама
призналась, что это она ее по
дожгла. Вышла ночью, плеснула
керосина и подожгла...

Кстати, очень многое из то
го, что сейчас растет в Минске в
районе площади Победы, также
посажено ее руками. Никакого
«зеленстроя» после войны еще

не было, и жильцы окрестных
домов украшали скверики у
площади на свой вкус. Клены,
сирень, черешня... И ее алыча, и
каштан с березой, сплетающие
ся кронами. Как мама и папа...

Письма
К моменту знакомства с ма

мой папа был убежденным хо
лостяком. Сам из репрессиро
ванной семьи, этим фактом сво
ей биографии опасался услож
нить жизнь кому–то еще. Одна
ко роман у них начался. И в
конце концов мама решила, что
они должны расписаться...

«Главнокомандующим» в на
шей семье была она. Но когда
я обнаружила переписку ро
дителей, открыла их для себя
заново. Это были великолеп
ные письма, очень искрен
ние, полные любви, тепла и
заботы...

Кстати, первый муж потом
пытался ее вернуть. Но если
мама закрывала за собой
дверь, это было навсегда. При
том, что пользоваться ее доб
ротой можно было бесконеч
но... Все внуки, которых она
растила, сейчас очень похожи
на нее. И даже пытаются пов
торить ее творческую судьбу.

Но столько доброты, жалости в
сочетании с такой жизненной
силой я не встречала больше ни
у кого...

■■ Ирина ЗАВАДСКАЯ.
zavadskaja@sb.by 

Второстепенных ролей у нее факти�
чески не было. Даже в 15–секундном
эпизоде Галина Макарова умудрялась
рассказать о своей героине столько, что
хватило бы на целый фильм. Нет, не
фильм, а скорее, на жизнь. Причем не
чужую, а чью–то близкую, хорошо зна�
комую жизнь. Слава «всесоюзной ба�
бушки» закрепилась за ней не только
из–за многочисленных «возрастных» об�
разов — такие родные, теплые, мудрые,
строгие и нежные, щедрые и прямоли�
нейные женщины у всех жили где–то ря�
дом. Оттого многим казалось, что она и
не актриса вовсе — настолько достовер�
ными были каждый жест, слово, интона�
ция... И в глазах читалась такая судьба,
сыграть которую невозможно — только
пережить.

Из Старобина в Минск она приехала
летом 1935 года. На что могла рассчи�
тывать дочь репрессированного царско�
го офицера Агата Чехович, перед которой изначально за�
хлопывались все двери? Стать комсомолкой не могла,
студенткой — не имела права. Терять изначально было
нечего, оставалось только петь, плясать и хохотать. Это
у нее получалось. Причем так хорошо, что вскоре сани�
тарка 1–й клинической больницы стала актрисой Перво�
го Белорусского драматического театра. Случилось это
не совсем чтобы чудом — отец ее подруги, не последний
человек в Министерстве культуры БССР, еще во время
домашних концертов заметил яркую девчонку и одним те�
лефонным звонком изменил всю ее судьбу. Но и он был не
всесилен — на сцену она вышла под фамилией матери,
Агатой Апанащик. А вскоре поменяла и имя — говорят,
стать Галиной ей предложила Лидия Ржецкая: мол, это

так красиво, романтично — белорусская
веточка, «галiнка»...

— Ну, это легенда, — улыбается Тать�
яна Костюнина, дочь Галины Клименть�
евны. — Какая «галiнка», когда весь Ста�
робин знал ее под прозвищем Бубен. Она
была заводной, шумной, азартной, до за�
мужества занималась конным спортом,
гоняла на мотоцикле, даже стала чемпи�
онкой республики по мотокроссу. Если уж
что–то делала, то до конца. Работать так
работать, любить так любить...

Ни о чем не жалела! Даже когда муж,
красавец офицер Иван Макаров, за кото�
рым отправилась на Кольский полуост�
ров, переступив через театральную карье�
ру, вернулся с войны с «фронтовой же�
ной», смогла начать все с чистого листа,
не испортив ни с кем отношений. Теперь у
нее был сын. И оставалась она сама —
прежняя, сильная, несгибаемая. Не вето�
чка, нет...

Тогда на Тверской она встретила Заира Азгура, от него
и узнала о жутком крушении поезда, в котором труппа
БГТ–1 возвращалась из эвакуации. И тут же приняла ре�
шение ехать в Минск — поддержать «своих», хотя ее
только что взяли в Вахтанговский театр. Азгур отговари�
вал — вместе с другими в той аварии погибла его жена, но
женой к тому времени ему уже не была, увлеклась одним
из коллег, и знаменитый скульптор, охваченный противо�
речивыми эмоциями, искренне советовал Макаровой не
связывать жизнь с театром, в котором кипят такие стра�
сти. Но она уехала. Хотя страсти там действительно кипе�
ли, правда, совсем другого толка... Впрочем, интриги не�
избежны в любом актерском коллективе. И если бы не Ан�
дрей Макаенок, не исключено, что возможности проявить

свой талант Галине Макаровой пришлось бы ждать не од�
но десятилетие. Это он, в 50–е годы прошлого века уже
весьма популярный и влиятельный драматург, настоял,
чтобы главную роль в его новой пьесе отдали актрисе, ко�
торая никак не входила в число ведущих. И потом специ�
ально для нее написал еще немало пьес. Романтической
истории там не было, хотя однажды у Макаенка все же
вырвалось: «Единственная женщина, на которой я бы же�
нился, это Галина Климентьевна Макарова. Но я слиш�
ком уважаю актера Павла Пекура, чтобы отбивать у него
жену...»

А потом, уже в 1975–м Галину Макарову увидел Сер�
гей Микаэлян и без проб утвердил на роль в своей карти�
не «Вдовы». После завершения съемок фильм запретили к
показу, два года он пролежал «на полке», пока его не по�
смотрел Брежнев. Генсек так впечатлился, что всем вдо�
вам Советского Союза тут же увеличили пенсии. А Мака�
рова стала одной из самых востребованных актрис, при�
чем без проб ее снимали теперь почти везде. И на «Лен�
фильме» называли не иначе как «Жан Габен в юбке».

В итоге в возрасте далеко не юном Макарова снялась
в таком количестве фильмов, что забудут ее не скоро. Да�
же после ее 100–летнего юбилея новые поклонники Ма�
каровой наверняка еще долго будут делиться ссылками,
пытаясь найти ответ на вопрос, насколько она сама была
похожа на своих героинь.

— Очень похо�
жа, — вздыхает
Татьяна Павловна.
— Но до сих пор я
не могу уверенно от�
ветить на другой во�
прос: правильно ли
жить с такой само�
отдачей, как это де�
лала мама?

Неизвестная
Галина Макарова

Татьяна Костюнина 

Агата Чехович. Такое имя 
и фамилия достались Макаровой

от родителей

В фильме «Осенние сны»

В спектакле БГТ-1 «День
чудесных обманов». Галина

Макарова (справа) в роли
Фракситы. 1948 г.

«На память родным от Гали»: 
на лошади — еще не Макарова, 

но уже актриса



В июне–июле, после цве
тения, у тюльпанов наступа
ет период покоя. Когда ли
стья увянут, а стебель пожел
теет и станет легко заматы
ваться на палец, Юрчук выка
пывает луковицы и просуши
вает их до посадки. И счита
ет, что все же тюльпаны луч
ше пересаживать каждый
год. Глубоко залегающие лу
ковицы не прогревает сол
нышко, из–за чего и блокиру
ется образование цветочных
бутонов.

К посадке Виктор Андре
евич приступает во второй
половине октября: до наступ
ления устойчивых холодов
тюльпаны должны укоре
ниться. При опти
мальных условиях
(температура
почвы плюс 5
— 7 градусов и
достаточная ее
влажность) на
это уходит 20
— 30 дней. Были
годы, признается
цветовод, что выса
живал луковицы даже в дека
бре: ломом разбивал замерз
шую корку, снимал ее, землю
поливал кипятком. А после
того как высаживал лукови
цы, сверху прикрывал их
снятым грунтом. Но это бы
ли остатки сортов, не имею
щих большой ценности. Луч
ше таких ситуаций все же не
допускать. Идеальным для
посадки считается время, ко
гда температура почвы на
глубине 10 — 12 см опусти
лась ниже 10 градусов.

Виктор Андреевич выса
живает тюльпаны строго по
сортам. Для этого ведет спе
циальные тетради. Первыми
— редкие и капризные сорта,
затем махровые и бахромча
тые и т.д. Перед посадкой лу
ковицы тщательно перебира
ет, отбраковывая плохие.

Золотое правило для лу
ковичных культур: глубина
посадки равна трем диамет
рам луковицы на легкой поч
ве и двум — на тяжелой. При
посадке луковицы нельзя
вдавливать в землю — можно
повредить корневой валик.
После посадки участок дол
жен быть идеально ровным,
чтобы в лунках не застаива
лась вода. Примерно через 2
недели Виктор Андреевич
проливает междурядья рас
твором любого азотного удо
брения.

Тюльпан быстро реагиру
ет на внесение питания,

но усваивает лишь те
вещества, которые
находятся в непо
средственной бли
зости от корней. По
этому удобрения

лучше всего раство
рять в воде. Можно,

конечно, и рассыпать их
по грядкам. Главное, чтобы

листья были сухими, иначе
при попадании на них удоб
рений могут появиться ожо
ги. И второе. После такой
подкормки обязательно ну
жен обильный полив, чтобы
питательные вещества быст
рее дошли до корней.

Первую «сухую» под
кормку проводит во время
таяния снега, при появлении
первых ростков. Удобрение
должно содержать азот, фос
фор и калий в соотношении
2:2:1. Второй раз хорошо бы
удобрить тюльпаны во время
бутонизации, уменьшив дозу
азота и увеличив содержание
фосфора и калия — 1:2:2.
Третья подкормка нужна во
время массового цветения
или сразу же после него.
Азот теперь совсем не потре
буется, а фосфор и калий
вносят в соотношении 1:1. Но
во всем нужна мера — не бо
лее 30 — 35 г/кв. м. Пере
кормленные луковицы хуже
вызревают, а при хранении
легко заболевают.

Надо сказать, что у Вик
тора Юрчука много всевоз
можных садовых диковинок.
Прямо у входной калитки яр
ким розовым пятном горит
луизиания, или миндаль

трехлопостный. Чуть в сторо
не красуется черешня пиль
чатая, или белая сакура. У са
рая кустится лимонник ки
тайский, вдоль садовой до
рожки высажены кусты ви
нограда. Притягивают взгляд
и карликовые абрикосы и че
решни. В горшках возле дома
подрастают унаби (или ки
тайский финик), лавр и ли
монное деревце. Ждет своего
часа посадки на новое место
и глициния.

Еще одно увлечение Вик
тора Андреевича — персики.
Здесь они не только с привы
чными зелеными листьями,
но и с пурпурными. Есть и
карликовые виды, высотой
до 2 м. А в этом году хозяин
мечтает провести собствен
ный эксперимент: укоренить
их черенки.

Обычно персик размно
жают прививкой, но при не
совместимости подвоя и при
воя их ткани не срастаются и
саженец гибнет. Этого, ока
зывается, можно избе
жать, размножая
персики зеленым
черенкованием.
Лучше всего про
водить операцию
в первой полови
не июня. Для че
ренкования берите
побеги с нижней ча
сти кроны молодого
плодоносящего персиково
го дерева: у них самая высо
кая регенеративная способ
ность. Зеленые черенки, сре
занные ранним утром (жела
тельно до восхода солнца) с
капельками росы на листьях
или в пасмурную погоду пос
ле дождя, находятся в так на
зываемом тургорном состоя
нии. При потере же тургора
зеленое черенкование стано
вится невозможным.

Укоренять облиственные
черенки надо на свету. И чем
больше здоровых листьев,
тем выше процент укорене
ния. После срезки черенки
надо сразу же, без промедле
ния высадить в субстрат и на
крыть стеклянной банкой, со
здав тем самым парниковый
эффект.

Мини–тепличку с черен
ками в первые 2 — 3 недели
желательно защищать от пря
мых солнечных лучей, а тем
пературу грунта поддержи
вать в пределах плюс 18 — 25
градусов. Через 2 — 3 недели
уже должны образоваться и

корни.
Корневая систе

ма у растений, вы
ращенных из зе
леных черен
ков, мощнее,
чем у получен
ных из одревес
невших черен

ков или посевом
семян. Корнесоб

ственные растения
часто выносливее, чем при
витые, а в случае гибели над
земной части ценный сорт
восстановится от корня. Но
поскольку ткани корней и
молодого прироста не успе
вают вызреть к наступлению
холодов, на зиму растеньице
лучше укрыть.

Наталья ТЫШКЕВИЧ,
ведущая выпуска 

«Сад и огород».
(8–017) 287–19–31
nvt–09@rambler.ru

УУ
каждого в душе своя
цветочная симфо
ния. Одним по нра

ву пионы, другим — розы, а
преподавателю музыки из
Барановичей Виктору Юр
чуку милее всего тюльпаны.
Многие ошибаются, пола
гая, что родина этих горде
ливых цветов — Голландия.
Нидерланды здесь ни при
чем. Первые луковицы за
везли сюда из Средней
Азии. В России же тюльпа
ны появились в 1702 году
благодаря Петру I. К слову,
русский государь даже уч
редил «садовую контору»
специально для выписки за
морских цветов. Очень лю
били тюльпаны и турки.
При дворе даже был специ
альный министр тюльпанов,
а правители в своих садах
разводили настоящие ковры
из живых цветов.

Виктор Андреевич хоть
и не вельможа, но может
позволить себе любоваться
цветочным ковром. Куда ни
бросишь взгляд, везде цве
ты. Их весеннее буйство на
чинается с мелколукович
ных. Первыми зацветают
гaлaнтусы, сциллы, бело
цветники, хионодоксы, мно
гочисленные виды и сорта
крокусов — от карликовых
до крупных, таких как
«Флауэр Рекорд». Аккурат
ной грядкой высажена фри
тиллярия, или рябчик импе
раторский. Чуть поодаль —
фритиллярия персидская.

Но фавориты участка —
конечно же, тюльпаны. Пер
вые луковицы у Юрчука по
явились в далеком 1978 го
ду. Сейчас их более 200 сор
тов. И о каждом Виктор Ан
дреевич может говорить ча
сами. Давайте и мы вместе с
хозяином проведем неболь
шую экскурсию по уто
пающему в букваль
ном смысле в
тюльпанах участ
ку. Высокие и
низкие: от 10 —
20 до 65 — 100
см. Чисто белой,
желтой, красной,
пурпурной, фиолето
вой и почти черной окра
ски, одно–, двух– и трех
цветные. По форме напоми
нающие бокал, чашу, овал,
лилию, пион, звезду, попу
гая и даже с бахромой... Раз
личен и диаметр цветков: от
3 до 10 см, а у некоторых в
раскрытом виде и до 20 см.

Вот ярким пятнышком

красуются махровые, долго
не увядающие тюльпаны.
Цветоносы у них хоть и
прочные, но после сильного
дождя слишком тяжелые
цветки могут клониться к
земле.

Приковывают взгляд бо
каловидные тюльпаны клас
са Триумф. Очень привле
кателен сорт «Абу Хасан»
— вишнево–коричневый с
ярко–желтой каймой. Весь
ма обольстителен темный
пурпурно–коричневый со

светло–золотистой кай
мой сорт «Гавот»,

чем–то похожий
на китайский фо
нарик с подсвет
кой внутри.

Из группы
простых ранних

тюльпанов Виктор
акцентирует внима

ние на «Эприкот Бьюти»
(«Абрикосовой красавице»)
— крупном нежно–абрико
совом цветке с тонким слад
ким ароматом абрикосов.

По–своему хороши и
Дарвиновские гибридные
тюльпаны. Они легко пере
носят весенние заморозки,
устойчивы к вирусу пест

ро–лепестности и очень
долго стоят в срезке. И гла
венствующее место в этой
коллекции занимает сорт
«Эрик Хофсью». Виктор
Андреевич выращивает его
уже более 35 лет и не может
нарадоваться: гигантских
размеров, не болеет, растет
на одном месте без выкопки
10 лет и более, да и цвете
ние с каждым годом все
пышнее. Словом, шедевр эк
стра–класса. До сих пор ему
нет равных! Очень устойчив
и гигант «Гордон Купер».

Среди простых поздних
тюльпанов вызывают восхи
щение кремовый с абрико
совой подсветкой и белой
каймой «Блашинг Брайт» и
персиково–розовый с крас
но–сиреневым налетом на
спинке и томным ароматом
роз «Симон Боливар».

На отдельной грядке у
Виктора Андреевича лилие
цветные тюльпаны. Формой
они действительно напоми
нают лилию — изящные бо
калы с отгибающимися на
ружу и заостренными на
концах лепестками. А как
красивы бахромчатые тюль
паны, по краям лепестков

которых игольчатая бахро
ма, напоминающая иней!

Особым классом стоят
зеленоцветные тюльпаны.
Контраст зеленой середины
лепестка и его самого, окра
шенного в разные (в зависи
мости от сорта) цвета — бе
лый, розовый, красный,
желтый и другие, смотрит
ся очень непривычно.

Самый необычный и эк
зотический вид у попугай
ных тюльпанов. У их лепе
стков глубоко изрезанные
края, иногда волнистые,
чем–то напоминают растре
панные птичьи перья. Из
махровых поздних поразил
сорт «Блек Хиро», или боль
шая «черная капуста». А
еще мне очень понравились
густомахровые поздние
тюльпаны, внешне напоми
нающие пионы. У них толь
ко один недостаток: тяже
лые цветки часто обламыва
ются от дождя и ветра. Это
нужно учитывать при по
садке и отводить им защи
щенные участки или подвя
зывать каждое растение.

Необычны цветки и у
тюльпанов Кауфмана.
Очень крупные, удлинен
ные, в полностью раскры
том состоянии звездчатые, а
листья с пурпурными поло
сами и крапинками.

Из тюльпанов Фостера
самый очаровательный
«Пинкин» — чисто–розо
вый (самый редкий из груп
пы) с горьким ароматом пу
стыни. Высаженные рядыш
ком сорта «Зомби», «Соля
нум» и «Данс» образуют
изумительный цветочный
ковер.

Виктор Андреевич вни
мательно следит за своими
подопечными красавица
ми и незамедлительно сре
зает все отцветшие цветки,
чтобы не истощать лукови
цы.
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(Окончание на 4
й стр.)

Самый главный
враг тюльпанов — ви�
русы. При появлении
заболевших растений

их немедленно надо
уничтожить.

● Совет «СБ»

IV Беларусь
сегодня

(Окончание. 
Начало на 1–й стр.)

Возможные трудности выращивания
тюльпанов

● Гниль луковиц летом и вымерзание зимой — на участке
застаивается вода.

● Стебли вытягиваются, искривляются и полегают, окраска
цветков бледнее обычного — мало света.

● Желтые и коричневые пятна на листьях — солнечный ожог
из–за того, что на листья попала вода.

СПРАВКА «СБ»

Музыка тюльпанов

Музыка тюльпанов



вующего вещества по фосфо�
ру. Да и тот не весь раствори�
мый. Поэтому и ложится
мертвым грузом.

— Проблема фосфора —
одна из самых острых в зем�
леделии Беларуси. Объясня�
ется это двумя причинами:
дефицитностью геологичес�
ких запасов этого элемента, а
также быстрым и прочным
связыванием его в почве при
внесении с удобрениями.
Культурные почвы могут со�
держать 10, 20 и даже 30 т
этого элемента на гектар па�
хотного слоя. Но усвояемость
сельскохозяйственными рас�
тениями фосфора из действи�
тельно удобрений не превы�
шает 25% (а может быть, и го�
раздо меньше). Поэтому боль�
шая его часть фиксируется
почвой, превращаясь в труд�
нодоступные для растений
фосфаты. Это и разнообраз�
ные минеральные соедине�
ния, в основе которых лежат
ортофосфаты кальция, желе�
за, алюминия. Первые преоб�
ладают в нейтральных поч�
вах, а другие — в кислых.

Фосфатмобилизующие
бактерии, входящие в биопре�
параты, способны растворять
труднодоступные почвенные
фосфаты, улучшая фосфор�
ное питание растений. Как
азот, так и фосфор они пре�
вращают из нерастворимой
формы в легкоусвояемую, до�
ступную для растений, позво�
ляя при этом на треть снизить
дозы вносимых минеральных
удобрений.

— Какие препараты вы
бы посоветовали частникам,
делающим ставку на овощ�
ные культуры?

— Все азотфиксирующие
препараты хороши на овощ�
ных грядках, но особо я бы
отметила «ПолиФунКур» (он
же «БиоРост»). Он эффектив�
но повышает продуктивность
очень многих культур, в том
числе и таких популярных,
как картофель, томаты, огур�
цы, перец, баклажаны, куку�
руза, сахарная свекла. И везде
очень хорошие результаты.
«ПолиФунКур» обеспечивает
32–процентную прибавку
урожая картофеля. На 18%
слаще становится сахарная
свекла и на 22% возрастает
фактический выход сахара.
Вдвое по сравнению с приме�
нением минеральных удобре�

ний снижается и содержание
нитратов. Действенными ока�
зались и опыты, проведенные
по обработке семян различ�
ных культур при их подготов�
ке к севу: эффективен даже
разведенный в тысячу раз
препарат. Сейчас над раскры�
тием всех секретов примене�
ния «ПолиФунКура» работа�
ют специалисты Гомельского
государственного универси�
тета.

— С каждым годом все
популярнее становятся такие
ягодные культуры, как голу�
бика высокорослая, клюква
крупноплодная, брусника, из
декоративных — азалия, ро�
додендрон, вереск, эрика...
Чем мы можем поддержать
эти растения, любящие кис�
лые почвы?

— Для них совместно с
Центральным ботаническим
садом НАН Беларуси разра�
ботан специальный препарат
— «МакЛоР». И само расте�
ние лучше растет, и корне�
вая система развивается на�
много мощнее. Если гово�
рить языком цифр, то в 4
раза увеличивается площадь
листовой поверхности, а это
уже активный фотосинтез.
Почти в 20 (!) раз больше и
масса корней — все только на
пользу питанию и росту.

Эндомикоризные грибы,
входящие в состав препарата,
формируют мицелий, выхо�
дящий из корня в почву на не�
сколько сантиметров. Именно
благодаря этому резко увели�
чивается площадь питания
корневой системы, что осо�
бенно важно для голубики, у
которой нет тонких всасыва�
ющих корневых волосков.

Раствором «МакЛоРа» мо�
жно как обрабатывать сами

посадки, так и обмакивать
корни растений при их вы�
садке или пересадке на новое
место.

— Есть ли препарат, кото�
рый порадовал бы цветово�
дов и тех, кто активно зани�
мается декоративными куль�
турами?

— «Агромик» — комп�
лексный препарат на основе
азотофиксирующих, фосфат�
мобилизующих бактерий и
микоризных грибов. С 2014
года он проходит испытания
в Центральном ботаническом
саду НАН, и уже есть первые
результаты. Рост и цветение
— как по заказу! Двух поли�
вов вполне достаточно, чтобы
растения стали заметно луч�
ше и здоровее. Подходит пре�
парат и для предпосевной об�
работки семян. Эффектив�
но для полива цветов и де�
коративных растений и био�
удобрение «ПолиФунКур»
(«БиоРост»).

— А что мо�
жно пореко�
мендовать тем,
кто делает став�
ку на хвойные
культуры —
ели, туи, сосны,
можжевельни�
ки?

— Для них
идеальным ре�
шением будет
м и к р о б н ы й
препарат «Бак�
топин». Его мы
разрабатывали
специально с
ГНУ «Институт
леса НАН Бела�
руси». Он помо�
гает хвойным
культурам поч�
ти в 2 раза бы�
стрее прижить�
ся и освоиться
на новом месте.
Прекрасно он
работает и на
декоративных
кустарниках.
Хорош и «Гор�
дебак». Несмот�
ря на то что раз�
рабатывался он
исключительно
для пивоваренного ячменя,
сейчас мы его активно ис�
пользуем для стимуляции ро�
ста и развития лесных древес�
ных и хвойных культур. ГНУ
«Институт леса НАН Белару�

си» высоко оценил этот мик�
робный препарат. Его приме�
нение эквивалентно внесе�
нию 20% минерального азота
и фосфора на гектар.

— Многие дачники упо�
вают на биопрепарат «Бай�
кал»: так ли он всесилен?

— Московская фирма
попыталась воспроизвести
аналог японского микробно�
го препарата, в составе кото�
рого 80 различных культур
микроорганизмов с разными
свойствами. Но, увы, ей это
не удалось. И это подтверди�
ла экспертиза, проведенная
во Всероссийском институте
сельскохозяйственной мик�
робиологии. Анализ показал,
что в российском «Байкале»
содержалось всего 7 (!) раз�
личных штаммов микроорга�
низмов, причем в большин�
стве своем молочнокислые
бактерии и дрожжи. Поэто�
му «Байкал» эффективен

лишь при разло�
жении и утилиза�
ции раститель�
ных остатков,
компостировании
отходов.

— Зинаида
Михайловна, что
в перспективе?
Какие наработки
вот–вот появятся?

— Комплекс�
ный микробный
препарат «Поли�
бакт» для восста�
новления почв и
повышения уро�
жайности сельско�
хозяйственных
культур, работаю�
щий по принципу
«6 в 1». Он обеспе�
чивает восстанов�
ление агробиоце�
нозов, ускоряет
разложение расти�
тельных остатков
в почве, подавляет
развитие патоген�
ной микрофлоры,
обогащает почву
биологическим
азотом и фосфо�
ром, увеличивает
урожайность на
20%. Осенью «По�

либакт» используется для об�
работки пожнивных остатков
с последующей их заделкой в
почву, а весной — для опры�
скивания вегетирующих рас�
тений.
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— Есть, и это разработка
альтернативных технологий,
основанных на применении
азотфиксирующих и фос�
фатмобилизующих микро�
организмов. Эти микроорга�
низмы, составляющие осно�
ву биологических препара�
тов и удобрений, повышают
продуктивность растений за
счет фиксации атмосферно�
го азота, растворяют трудно�
доступные почвенные фос�
фаты, подавляют развитие
фитопатогенов, ускоряют
биосинтез ростовых веществ
и т.д.

— Микробные удобре�
ния — открытие XXI века?

— Нет. Первым микроб�
ным препаратом был «Нит�
рагин», созданный в Герма�
нии в 1895 году. Это была чи�
стая культура клубеньковых
бактерий, выращенных на
желатиновой среде. Сегодня
микробиологические препа�
раты востребованы во всем
мире. Семимильными шага�
ми в этом направлении идем
и мы. Надо сказать, что во
времена СССР Беларусь уже
была центром биотехнологи�
ческой промышленности.
Несвижский биохимический
завод для всего Союза выпус�
кал «Ризоторфин» — мик�
робное удобрение для бобо�
вых растений на торфяной
основе. За эту разработку на�

ши ученые получили Госу�
дарственную премию. Прав�
да, все штаммы тогда были
российские. С развалом
СССР выпуск препаратов
прекратился. Сейчас в ГНУ
«Институт микробиологии
НАН Беларуси» в Биотехно�
логическом центре освоен
выпуск микробных удобре�
ний для бобовых культур
уже на отечественных штам�
мах.

— Какие все же преиму�
щества у микробных препа�
ратов?

— Надо сказать, что их
немало. Главное, они
улучшают мине�
ральное питание
и защищают рас�
тения. Аргу�
мент в их поль�
зу — полная без�
опасность для че�
ловека и окружаю�
щей среды. Внесение
биоудобрений обеспечивает
прибавку урожая различных
сельскохозяйственных куль�
тур в среднем на 40 — 60% и
улучшает его качество. К
примеру, содержание нитра�
тов в картофеле, свекле, мор�
кови не превышает уровень,
который был в овощах, выра�
щенных без удобрений. В
картофеле на 41 — 45% уве�
личивается содержание вита�
мина С и на 25 — 30% крах�

мала. Уро�
вень сахара
в свекле воз�
растает на
10,6%, каро�
тиноидов в
моркови —
на 26 —
43%, белка
в зерне —
на 6 — 13%.

По тех�
нико–эко�
н о м и ч е с �

ким показателям (стимуля�
ция роста и развития расте�
ний, повышение плодородия
почвы, урожая и качества
выращиваемой продукции,
уменьшение доз вносимых
азотных и фосфорных удоб�
рений) микробные препара�
ты, разработанные в нашем
институте, не уступают зару�
бежным аналогам, а по цене
более приемлемые.

— Как работают такие
«живые» удобрения?

— При их внесении не
только увеличивается коли�
чество гумуса, но еще проис�
ходит активизация почвен�

ной микрофлоры. Ми�
кробные удобрения
стимулируют рост
и развитие полез�
ных почвенных
аборигенных (мест�

ных) микроорганиз�
мов, биомасса кото�

рых увеличивается в 1,5
— 3 раза. В 2 — 4 раза интен�
сивнее становится и почвен�
ное дыхание. Особенно хоро�
шо это видно на тех участ�
ках, где активно используют�
ся минеральные удобрения,
токсично угнетающие и за�
кисляющие почву, из–за чего
в ней и развиваются фитопа�
тогенные агенты.

Полезные микроорганиз�
мы составляют 60 — 90%
почвенной биоты. Особенно
много их в зоне корней рас�
тений. Бактерии образуют с
растением единую расти�
тельно–микробную систему
(ассоциацию), только уже с
новыми свойствами, допол�
няющими все то хорошее,
что есть в каждом из них.

— Биопрепараты защи�
щают растения от болезней?

— Благодаря своим анти�
микробным свойствам они,
конечно же, подавляют дей�
ствие фитопатогенных аген�

тов и развитие таких заболе�
ваний, как кила капусты,
парша картофеля, фузариоз�
ные инфекции, корневая
гниль, сосудистое увядание и
др. Но куда важнее то, что
микроорганизмы укрепляют
иммунитет растений, помо�
гая им самим справляться с
вредителями и болезнями. А
еще микроорганизмы устой�
чивы к различным загрязне�
ниям среды. Они могут даже
восстанавливать почвы после
разлитых на них нефти, мас�
ла, бензина и т.д.

— При достижении вы�
соких урожаев, как прави�
ло, ставка делается на азот�
ные удобрения. И вносится
их очень и очень много...

— Да, азот — главный
элемент питания растений.
Микроорганизмы и сине–зе�
леные водоросли — единст�
венные организмы на плане�
те, которые могут фиксиро�
вать азот атмосферы и пре�
вращать его в растворимый в
воде аммоний, уже в доступ�
ной для растений форме. Де�
ло в том, что у молекулярно�
го азота тройная связь, кото�
рую никто не может разо�
рвать, а микроорганизмы —
могут. При обработке штам�
мами клубеньковых азотфи�
ксирующих бактерий расте�
ния способны накапливать в
почве азот. К примеру, горох
— 75 — 100 кг/га в год, бобо�
вые травы — 300 — 600 кг/га
в год.

— А как быть с фосфо�
ром? Его валовой запас в
почве очень велик: намного
больше, чем надо растениям.
Но, увы, в силу низкой рас�
творимости этот макроэле�
мент так и остается невос�
требованным. А мы же из
года в год продолжаем вно�
сить фосфорные удобрения.
Но ведь в 100 г «Суперфос�
фата» всего лишь 20 г дейст�

По оценкам экспертов, за последние 30
лет содержание гумуса в почвах снизи�
лось на 25%. Плюс добавился дефицит
азотного и фосфорного питания. Все
это факторы, сдерживающие реализа�
цию потенциала растений. И внесение
удобрений ситуацию не меняет. Я бы
даже сказала, усугубляет. Так есть ли

реальная возможность восстановить
плодородие и азотно–фосфорный ба�
ланс почв? Этот вопрос я адресовала за�
ведующей лабораторией взаимоотноше�
ний микроорганизмов почвы и высших
растений ГНУ «Институт микробиоло�
гии НАН Беларуси» доктору биологиче�
ских наук Зинаиде Алещенковой.

2 кг «ПолиФун�
Кура» («БиоРоста»)
заменяют 40 кг наво�
за! И при этом ника�

ких семян сорных
трав.

● Факт

Невидимые помощники
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По горизонтали: 3. «Я
на лестнице черной живу,
и в висок/ Ударяет мне вы�
рванный с мясом ...» —
О.Мандельштам. 8. Приз
победителю одним словом.
14. Руководитель факуль�
тета в высшем учебном за�
ведении. 15. Жидкая заква�
ска для теста из дрожжей и
небольшого количества му�
ки. 16. Ненастье с громом
и молнией. 17. Командная
спортивная игра с боль�
шим мячом. 18. «Я к Тав�
рическому саду,/ Пере�
прыгнул чрез ограду,/ А
она за мною мчится/ И ку�
сает, как ...» —
К.Чуковский. 19. Булочка,
которую в дугу согнуло.
20. Тягостная, обремени�
тельная обязанность, забо�
та. 21. Узкое место жен�
ской фигуры. 24. Глубокий
участок реки. 25. На судне:
лицо младшего начальству�
ющего состава, которому
непосредственно подчине�
на палубная команда. 29.
Краски, клей, непищевое
масло как предмет торгов�
ли (устар.). 32. Фильм
А.Митты «... про то, как
царь Петр арапа женил».
35. Правда в последней ин�
станции. 36. «Да, есть пе�
чальная .../ В том, что лю�
бовь пройдет, как снег./ О,
разве, разве клясться надо/
В старинной верности на�
век?» — А.Блок. 38. Сово�
купность сотрудников уч�
реждения, организации.
39. Основной, материн�
ский или самосохранения.
40. В монархических госу�
дарствах временный пра�
витель, назначаемый в слу�
чае вакантности престола.
41. Лекарственное расте�
ние. 43. Огнестрельное
оружие с фитильным зам�
ком в старину. 44. Работни�
ца, ведающая деловой перепис�
кой, текущими делами отдельно�
го лица или учреждения. 45. Объ�
ем внутренних помещений суд�
на. 49. Музыкальный интервал.
51. Бумага, в которую чертежник
заворачивает бутерброды. 53.
Драгоценный, блестящий, про�
зрачный камень фиолетового
цвета. 54. Был бы пирог, найдется
и ... (посл.). 55. Размещенный в
специальном футляре набор мел�
ких предметов, необходимых для
туалета. 58. Победоносное архи�
тектурное сооружение. 61. И ве�
тер, и ткань, и пастила. 62. Салат,
утонувший в квасе. 63. Специали�
стка, обслуживающая станки. 65.
Материал, который из рулона по�
падает на стену. 66. Раздел мате�
матики, изучающий свойства ве�
личин независимо от их числово�
го выражения. 67. Червячок, на�
низанный рыбаком на крючок.
68. Не вылетела в трубу, а осела

на ее стенках. 75. Отсутствие на�
выков. 77. Часть предмета, боль�
шая по объему в поперечном се�
чении по сравнению с самим
предметом, основной его частью.
78. Клиновидный инструмент, по
которому ударяют, рубя металл,
обрабатывая камень. 79. Надпись
на кадре в кинофильме. 81. Охот�
ничье гладкоствольное ружье. 87.
Восстановитель облупившейся
фрески. 89. Коренной житель Ли�
мы. 90. Вещество, увеличиваю�
щее срок годности продуктов. 91.
Род органных вариаций в музыке
XVII — XVIII веков. 96. Мужик на
счастье сеял хлеб, а уродилась ...
(посл.). 97. Снадобье, обезврежи�
вающее отраву. 98. Шерсть ангор�
ской породы коз или изделие из
нее. 99. Небольшая пила с одной
ручкой. 100. Неотъемлемое при�
ложение к ступе. 101. Ребенок с
ранцем. 107. Малосольная или
копченая свинина особого приго�

товления. 108. Отсутствие выст�
рела вследствие неисправности
оружия или патрона. 109. Уст�
ройство для управления автомо�
билем. 110. Показатель уровня
значимости должностного лица,
чин. 111. Выделение слога или
слова силой голоса или повыше�
нием тона, а также значок, пока�
зывающий такое выделение. 112.
Молодое растение, пересаженное
из другого места. 113. В царской
армии: офицерский чин в кавале�
рии, равный капитану. 114. ...
своих детей хвалила, что они лу�
поглазые (посл.). 115. Жила она в
избушке у леса на опушке (пе�
сенн.). 116. Изъян, недостаток.
117. Супруга «батюшки» прихо�
да. 118. Специалист, занимаю�
щийся отделением полезных руд�
ных ископаемых от ненужных
горных пород и других приме�
сей. 119. Жмурки, прятки или
кошки–мышки.

По вертикали: 1. Процесс за�
готовления корма для коров. 2.
Красноармейская колесница с
пулеметом. 4. Отпрыск вашего

ребенка. 5. Быль — что смола, а ...
— что вода (посл.). 6. Исполин�
ская статуя. 7. Пора, когда в
джунглях наступает водяное пе�
ремирие. 8. Независимый князь в
Индии. 9. Небольшая речная рыб�
ка семейства вьюновых. 10. Пла�
кат, зазывающий зрителей в лек�
тории, театры и концертные за�
лы. 11. Минерал, полудрагоцен�
ный камень. 12. Зал ожидания в
отеле. 13. Специальное помеще�
ние или учреждение, где моются
и парятся. 17. Единица объема в
системе английских мер. 22. Га�
зовые «ножницы» резчика метал�
ла. 23. Сторона рубашки, что бли�
же к телу. 24. Летающая спортс�
менка. 26. След пальца в картоте�
ке криминалиста. 27. Густая мас�
са из смеси тертого миндаля и са�
харного сиропа. 28. Химикат в
арбузе, созревшем раньше срока.
29. Считается, что путь к его
сердцу лежит через желудок. 30.
Недостаток в защите. 31. Надпись
на письме, почтовом отправле�
нии. 33. Противоречивое сужде�
ние, высказывание, нарушающее

законы логики. 34. Начало
дела, возбуждающее инте�
рес к дальнейшему
(прост.). 37. Телосложе�
ние, общий склад фигу�
ры. 42. Точка в круге, где
радиусы сходятся. 46.
Бедному да вору — вся�
кая ... впору (посл.). 47.
Пол из досок. 48. Перио�
дическое печатное изда�
ние. 50. Места в зритель�
ном зале, расположенные
за партером. 52. Домаш�
няя, непритязательная,
несколько небрежная оде�
жда. 56. Скручена, связа�
на, на кол посажена, а по
улице пляшет (загадка).
57. Профессиональная пе�
вица. 59. Ихтиологичес�
кое окончание доминош�
ной партии. 60. Сорт яб�
лок. 64. Без него не взле�
тит ни самолет, ни птица.
65. Пришел, увидел, за�
хватил. 69. Положитель�
ный электрод. 70. Религи�
озно–драматическое
представление в Испании
и Португалии. 71. Дерев�
ня с церковью. 72. Юбка,
платье средней длины. 73.
Овощное растение семей�
ства пасленовых с плода�
ми в виде стручков. 74.
Приспособление, надевае�
мое игроками в футбол
или хоккей на голень для
предохранения от уши�
бов. 76. Безлесное, бедное
влагой и обычно ровное
пространство с травяни�
стой растительностью в
зоне сухого климата. 77.
Пропажа, потеря. 80. Зи�
мой и летом у ели он оди�
наковый. 82. Живопись на
стенах, потолках, предме�
тах быта. 83. Минераль�
ная лечебная вода, упот�
ребляемая для питья и
ванн. 84. Отношения и
действия, проникнутые

неприязнью, ненавистью. 85. Сти�
хотворная строфа из 4 строк. 86.
Свидетель на свадьбе. 87. Восста�
новление, возмещение чего–ни�
будь в процессе развития, дея�
тельности. 88. Стиль в архитекту�
ре. 91. Токосъемник на электро�
возах и на моторных вагонах
электропоездов (устар.). 92. Один
из христианских праздников. 93.
Разновидность сатиры, гневное
письменное или устное обвине�
ние, памфлет. 94. Хулиганская
рубашка — ворот нараспашку.
95. Умеренный темп в музыке.
96. Делянка для топорной рабо�
ты. 102. Отдельный снимок на ки�
нопленке. 103. «Все хлопает. Оне�
гин входит,/ Идет меж кресел по
ногам,/ Двойной ... скосясь наво�
дит/ На ложи незнакомых дам»
— А.Пушкин. 104. Дальневосточ�
ный абориген, которого раньше
гольдом звали. 105. Карточная
масть. 106. Кормовая трава се�
мейства бобовых с соцветиями в
виде шаровидной головки. 110.
Острая боль, колики. 111. Седое и
туманное в романсе.

По горизонтали: 5. Шпилька. 13. Магистрат. 14. Этногенез. 15.
Бондарь. 16. Прикормка. 18. Экспортер. 19. Антикритика. 20. Мос�
тник. 22. Осока. 25. Кларнет. 30. Аура. 31. Скука. 33. Наматрасник.
35. Акустик. 37. Клецка. 40. Доказывание. 41. Осадок. 43. Ариозо.
44. Черенок. 48. Акинак. 49. Зазубрина. 52. Ледоход. 54. Сныть. 55.
Охапка. 57. Денатурат. 58. Алгол. 61. Месяц. 64. Тотализатор. 66. Се�
катор. 67. Зачетка. 68. Консерватор. 70. Херувим. 72. Кумир. 76. Мо�
сол. 81. Варево. 82. Вилка. 84. Канатоходец. 85. Арбуз. 87. Апрель.
90. Латифундист. 93. Сырник. 94. Крестовик. 95. Здравница. 101.
Амбразура. 102. Гавиал. 104. Гиря. 105. Мычание. 106. Волна. 107.
Одиночник. 108. Нега. 109. Унос. 110. Адресат. 111. Холст.

По вертикали: 1. Патриотка. 2. Дискотека. 3. Отарщик. 4. Майка.
6. Пропилен. 7. Лодырь. 8. Корыто. 9. Этика. 10. Подписчик. 11. Ме�
трика. 12. Дележ. 17. Анероид. 18. Экю. 21. Клест. 23. Аукцион. 24.
Каталог. 26. Табаковод. 27. Камыш. 28. Арчак. 29. Эскиз. 32. Акро�
батка. 34. Клиренс. 36. Козерог. 38. Початок. 39. Барибал. 42. Беге�
мот. 45. Катамаран. 46. Кукушонок. 47. Орган. 50. Анкетер. 51. Сто�
янка. 53. Демиург. 56. Аллоним. 59. Лошонок. 60. Такса. 62. Лече�
ние. 63. Мазурка. 65. Залив. 69. Ручей. 71. Могул. 73. Расплод. 74.
Бенефициант. 75. Колье. 77. Ланита. 78. Бабуин. 79. Гордец. 80. По�
иск. 83. Архиватор. 86. Зандр. 88. Остаток. 89. Грибник. 91. Тревога.
92. Устав. 95. Зурна. 96. Рамка. 97. Вечер. 98. Износ. 99. Агент. 100.
Ляссе. 103. Лото. 104. Гнус.

Ответы на кроссворд, опубликованный 6 июня
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Точка в очередном хоккейном сезоне
была поставлена на чемпионате мира в
Чехии. Успешное выступление нацио�
нальной команды, долгожданное повы�
шение в классе «молодежки», отличное
регулярное первенство в исполнении
минского «Динамо» и победа в Конти�
нентальном кубке гродненского «Нема�
на» хором говорят об одном: несмотря
на все проблемы, в нашем хоккейном
хозяйстве порядок. Основу успеха зало�
жили динамовцы, поэтому и итоговое
интервью с министром внутренних дел,
председателем наблюдательного совета
ХК «Динамо» Игорем Шуневичем вы�
глядит вполне логичным.

– Год вы являетесь председателем на�
блюдательного совета клуба. Тяжело ли
было вникнуть во все дела?

— Это была новая для меня сфера дея�
тельности, хотя я всегда интересовался
спортом, болел за «Динамо». Конечно,
приятно было в нынешнем сезоне ощущать
сопричастность к успехам нашего клуба,
но вместе с тем роль свадебного гене�
рала для меня неприемлема. Безус�
ловно, как потребовал того Прези�
дент, я постарался в кратчайшие сро�
ки окунуться во все тонкости и проб�
лематику хоккейной деятельности.

— Вы принимали активное уча�
стие в кадровой политике клуба в
прошлое межсезонье?

— Понятно, что в режиме «ручно�
го управления» нет особого смысла.
Есть генеральный директор, генме�
неджер, которые занимаются опера�
тивным решением вопросов, в том
числе кадровых. Наблюдательный со�
вет — это орган, отвечающий, скорее,
за стратегию, а не тактику. Вместе с
тем, безусловно, я в курсе того, какие
игроки приходят в команду, какие
клуб покидают и почему так происхо�
дит.

— Как в целом оцените прошед�
ший сезон для «Динамо»?

— Эмоционально оценку дает
концовка, а ее команда смазала. Мне
лично тяжело было смотреть послед�
ний матч плей–офф в Хельсинки. Но
если отбросить эмоции и включить
режим холодного анализа, то сам тот
факт, что все мы испытали разочаро�
вание, когда наш клуб не вышел в сле�
дующий раунд, уже показателен: значит, у
нас были основания надеяться, что полу�
финал конференции динамовцам вполне
по силам. Напомню, в прошлом году мин�
ское «Динамо» в регулярном чемпионате
КХЛ финишировало 26–м, в этом — 9–м.
Прогресс составил 17 мест! Столь высоко�
го результата команда в своей истории, да�
же советской, не достигала никогда. Ста�
тистика вещь упрямая — «Динамо» поби�
ло в сезоне несколько исторических ре�
кордов: и 100 очков, и 9 побед подряд, и
аншлаги... Объективно, это больше, чем
все мы ожидали в сентябре.

— Часто ли вы встречаетесь с клуб�
ным директоратом — Максимом Суббот�
киным и Владимиром Бережковым? На�
сколько они свободны в своих решениях?

— Встречаемся по мере необходимо�
сти, которая возникает достаточно часто.
У нас очень большое хозяйство с десятка�
ми направлений, много вопросов, требую�
щих постоянного внимания и контроля.
Мы ведь еще и очень выросли за послед�
ний год, создав прочную клубную верти�
каль от детских школ до главной команды.
Везде нужна хозяйская рука. Директор�
ские и менеджерские полномочия четко
определены контрактными обязательства�
ми, мелочной опеки нет, вместе с тем от�
ветственность их управленческих реше�
ний слишком высока, чтобы пускать дело
на самотек.

— Как оцените их работу?
— Вы только что спрашивали, как я

оцениваю прошедший сезон. Его итоги яв�
ляются критерием оценки и клубного ру�
ководства. Никаких личных симпатий и
антипатий в данном случае не имею. Толь�
ко повышаю требования, поднимаю план�
ку. Считаю, что обоснованно критикую за
некоторые просчеты... Убежден, мы еще
много не сделали для нашего хоккея.

— Часто ли бываете на хоккее в
«Минск–Арене»?

— Должность министра внутренних
дел оставляет не слишком много свобод�
ного времени, тем не менее могу сказать,
что пропустил не так много матчей. Хок�
кей — это ведь еще и отличный отдых,

способ отвлечься и испытать новые, яркие
эмоции. К счастью, в основном они были
положительными. Вместе с тем причаст�
ность к клубу изменила мое личное вос�
приятие хоккея. Теперь смотрю матчи не
как болельщик, а в большей степени как
участник процесса. Сильно переживаю,
особенно когда нашей команде приходит�
ся нелегко.

— Какие чувства у вас вызвали круп�
ные поражения от «Йокерита» в Кубке
Гагарина? Не считаете ли их некоей кляк�
сой, которая подпортила впечатления от
удачного в целом сезона?

— Позвольте оставить при себе то, что
я чувствовал, когда смотрел, как наши ре�
бята проигрывают последний матч в Хель�
синки. Рассказывать пришлось бы в выра�
жениях, слишком сильных для печати. По�
том, правда, остыл и вспомнил все то хо�
рошее, что было в этом сезоне. Взвесил и
решил, что хорошее все же перевешивает.
То же отношение и к результатам сборной.
0:9 от сборной Канады в четвертьфинале
должны стать поводом для новых усилий,
а не уныния. Такие матчи — хороший
урок на будущее. Сейчас нам нужно сде�
лать из неудачи в плей–офф правильные
выводы и не повторить допущенных оши�
бок в следующий раз. Проиграть сильному
сопернику не зазорно. Главное, чтобы это
не стало системой. В любой игре нужно
демонстрировать характер, бойцовские ка�
чества.

— По ходу сезона было немало момен�
тов, когда судьи ошибались совсем не в
пользу «Динамо». Есть ли в этом, на ваш
взгляд, некая предвзятость или законо�
мерность?

— Пенять на судейство, искать в них
причину собственных неудач — удел сла�
бых. Вместе с тем нам нужно трезво смот�
реть на вещи: «Динамо» в открытом чем�
пионате России скорее гость, нежели хозя�
ин. Уважаемый, желанный, но все же
гость. Отсюда и возможные издержки.
КХЛ сегодня необходима нашему хоккею
как конкурентная среда, зрелищная пло�
щадка, каких нет ни в футболе, ни даже в
шоу–бизнесе. И цена успеха здесь крайне

высока, это надо понимать. Есть рег�
ламент лиги, в рамках которого клуб
имеет право опротестовывать судей�
ство. Мы такие протесты подаем и
почти всегда оказываемся правы.
Это факт, на который КХЛ стоит об�
ратить внимание. А вообще, ошибки
судей в пользу соперников — это
еще и признание силы нашей коман�
ды. В позапрошлом сезоне, когда
«Динамо» болталось внизу турнир�
ной таблицы, я что–то громких скан�
далов вокруг судейства не припом�
ню. А тут судьи помогают самому
СКА или «Йокериту» в матче против
минчан... Это, по–моему, дорогого
стоит.

— Каков был бюджет «Динамо»
в прошедшем сезоне? Много ли ко�
манд в КХЛ имели бюджет ниже,
чем наше «Динамо»?

— Могу сказать, что за год бюд�
жет клуба не вырос, хотя у нас поя�
вилось немало новых проектов:
«Динамо–Молодечно», «Дина�
мо–Раубичи», сеть спортивных
школ. Расширение было обеспечено
за счет реализации коммерческих
проектов. Фактически мы вклады�
вали заработанные средства в бело�

русский хоккей. Конкретную цифру на�
звать сложно хотя бы потому, что финан�
совый год с хоккейным сезоном не совпа�
дает. Второй вопрос вам лучше адресо�
вать КХЛ: только лига имеет право рас�
крывать финансовые показатели клубов.
Скажу лишь, что мы не уступили ни од�
ному клубу, имеющему меньший, чем у
нас, бюджет, и опередили немало куда бо�
лее состоятельных команд.

— Во время зимних событий, когда в
России случился финансовый кризис, в
той или иной мере затронувший и нашу
страну, в команде никто из игроков не ро�
птал?

— Все наши игроки — профессиона�
лы, и у нас не было ни малейшего сомне�
ния, что все они полностью выполнят ус�
ловия своих контрактов. Клуб со своей
стороны также был готов выполнить обя�
зательства. Понятно, что ребят волновали
происходящие события, но клубный ме�

неджмент исчерпывающе ответил на все
их вопросы. Мы никому не индексировали
зарплаты, однако постарались максималь�
но смягчить последствия кризиса. Добав�
лю, что позиция лиги относительно соли�
дарной заморозки контрактов всеми клу�
бами абсолютно правильная: гонка бюдже�
тов в нынешней экономической ситуации
была бы воспринята как пир во время чу�
мы и пошла бы вразрез со спортивным
принципом.

— Когда будет верстаться бюджет
клуба на следующий сезон и каким он
предположительно будет: большим, мень�
шим или останется на том же уровне?

— В целом мы уже знаем основные
цифры. В их рамках в настоящий момент
идет «селекция». О росте бюджета в ны�
нешней экономической ситуации вряд ли
может идти разговор: он останется тем же
и даже меньше, если учесть инфляцию.
Однако я полагаю, что при рачительном,
хозяйском подходе финансирования нам
хватит, чтобы достойно выступить в следу�
ющем сезоне. Болельщики не должны по�
чувствовать, что денег у клуба стало объе�
ктивно меньше.

— Какова репутация нашего «Дина�
мо» и города Минска в КХЛ? Зарплаты
ведь у нас далеко не самые большие, а уез�
жать из команды игроки не хотят...

— Владимир Бережков неоднократно
подчеркивал, что в переговорах с легионе�
рами ему зачастую легче, чем конкурен�
там: игроки ведь общаются между собой, и
все, кто играл в «Динамо», как правило,
положительно отзываются о нашем горо�
де, о стране, об арене и об организации
дел в клубе. Минск — действительно евро�
пейский город, и в этом наше колоссаль�
ное преимущество. Американцы и канад�
цы не боятся перевозить сюда семьи. Если
женам и детям комфортно здесь жить,
значит, их мужья и отцы могут сосредото�
читься на хоккее. Мы обеспечиваем про�
фессионалам стабильность и безопас�
ность, кстати, ровно такую же, как и всем
гражданам Беларуси, профессионалы
приносят нам хороший результат.

— Кто, на ваш взгляд, в «Динамо» был
самым важным игроком в прошедшем се�
зоне?

«Динамо» должно 
бороться за себя 
и за турнирные очки

Капитан минского «Динамо» Алексей Калюжный вел за собой партнеров и на
чемпионате мира в Чехии.
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— Знаете, я заметил, что Любомир По�
кович на вопрос о лучшем или худшем иг�
роке того или иного матча всегда отвечает,
что выигрывает и проигрывает только ко�
манда. Вся команда, а не тот или иной иг�
рок. Последую примеру нашего главного
тренера и тоже не стану кого–либо выде�
лять. В том результате, который мы в итоге
получили, есть вклад каждого. Отмечу:
лучшим и самым важным участником хок�
кейных баталий в прошедшем сезоне был
наш зритель — болельщик ХК «Динамо»!

— Болельщикам всегда интересны под�
робности. Скажите, кто из игроков «Дина�
мо» в прошедшем сезоне имел самый боль�
шой контракт, а кто — самый маленький?

— На вторую часть вопроса ответить
легче всего: КХЛ регламентирует мини�
мальный оклад — его у нас получала прак�
тически половина команды, состоящая из
белорусских хоккеистов. Вместе с тем так�
же белорусский хоккеист является у нас са�
мым высокооплачиваемым. Извините, без
подробностей, КХЛ запрещает нам разгла�
шать подобные сведения. Скажу только,
что в «Динамо» нет хоккеистов, которые
бы зарабатывали миллион и более долла�
ров, как это во множественных случаях бы�
ло в прошлые годы. Мы постоянно оптими�
зируем зарплатный бюджет, уменьшаем
ставки, но, как видите, отнюдь не в ущерб
спортивному результату. Достаточно ска�
зать, что в сравнении с позапрошлым сезо�
ном зарплаты основной команды усохли на
три миллиона долларов, на эти деньги мо�
жно собрать конкурентоспособную в КХЛ
пятерку хоккеистов.

— Перед «Динамо» как проектом об�
щенациональным ставится много задач. В
том числе и подготовка игроков для наци�
ональной сборной. Насколько в этом плане
удалось реализоваться в прошедшем сезо�
не?

— Как говорится,
статистика — вещь уп�
рямая: на групповом
этапе чемпионата мира
наша сборная заброси�
ла 18 шайб, и только в
одном взятии ворот не
приняли участия дина�
мовцы. В составе нацио�
нальной команды было
10 игроков, защищав�
ших цвета нашего клуба
в минувшем сезоне.
Кроме того, травмы по�
мешали Евгению Нога�
чеву и Дмитрию Ме�
лешко, а то, я думаю, и
они стали бы кандида�
тами в дружину Дэйва
Льюиса. Добавьте к этому списку также
Диму Мильчакова, который до последнего
сражался за место в составе и, по нашему
мнению, был достоин его занять. Мне ка�
жется, клуб, который дает сборной полови�
ну состава, вполне может называться базо�
вым. При этом вспомните, что белорусы в
минувшем сезоне КХЛ не считались легио�
нерами. «Динамо» перестало быть «моно�
полистом» на нашем национальном рынке.
Взять тот же состав сборной: помимо на�
ших ребят, в нем было 10 игроков, которые
ранее прошли через динамовскую систему
и, получив импульс для развития, продол�
жили карьеру в других клубах. Фактически
на чемпионате мира без динамовского про�
шлого или настоящего сыграли лишь пяте�
ро. Решение об отмене легионерского ли�
мита, хоть оно объективно нашему клубу
невыгодно, продавливалось в лиге именно
нами. Потому что мы руководствовались
не шкурными, а национальными интереса�
ми: чем больше белорусов заиграют в КХЛ,
пусть и не в «Динамо», тем лучше сборной.
Вместе с тем оказалось, что у нас наперечет
игроки, способные воспользоваться шан�
сом и перейти на новый уровень. К сожале�
нию, очередь из хоккеистов, способных
заиграть в КХЛ, не выстроилась. Именно
поэтому мы вплотную занялись созданием
клубной системы: от школы через «Дина�
мо–Раубичи», «Динамо–Бобруйск» и «Ди�
намо–Молодечно» — в основной состав.
Эта схема в настоящий момент проходит
обкатку, еще рано говорить о результате,
но я уверен, что она заработает.

— Как оцените выступление динамов�
ских команд молодежного возраста? Есть
ли там перспективные кадры?

— Наверное, только выступление «Ди�
намо–Раубичей» оставило вопросы. Преж�
де всего потому, что юниорской сборной
не удалось пробиться в элиту мирового

хоккея. С другой стороны, все решил
один–единственный матч. Тем не менее в
следующем сезоне из МХЛ–Б эта команда
переберется в МХЛ–А. Делаем это созна�
тельно: более высокий уровень соперников
должен способствовать прогрессу восемна�
дцатилеток. Успех молодежной сборной на
чемпионате мира стал заслугой тренерско�
го штаба во главе с Павлом Перепехиным и
игроков бобруйского «Динамо–Шинника».
Мы семь лет не появлялись в элите, так что
это настоящий прорыв. Пусть потом в
плей–офф МХЛ нашей команде не удалось
блеснуть, главную свою задачу она к тому
моменту уже решила. Теперь некоторые из
этих ребят пополнят «Динамо–Молодеч�
но», кто–то даже будет приглашен на про�
смотр в главную команду. Дело за ними:
работать, доказывать, а все условия для это�
го созданы. Мы же в связи с требованиями
времени с целью более эффективного рос�
та спортивного мастерства хоккеистов и
оптимизации финансовых средств вносим
в спортивную вертикаль клуба ряд струк�

турных изменений. Так как молодежной
сборной Беларуси предстоит выступать на
чемпионате мира в элитном дивизионе, ко�
манда «Динамо–Бобруйск» (базовая коман�
да молодежной сборной) сыграет в экстра�
лиге чемпионата Беларуси наряду со взрос�
лыми командами. Здесь соревновательный
уровень выше, нежели в чемпионате МХЛ,
плюс меньше разъездов, а также расходов.
Таким образом, будет больше возможно�
стей вести целенаправленную качествен�
ную подготовку молодых хоккеистов.

— К вопросу детско–юношеской шко�
лы. Года полтора назад по этому поводу
был даже скандал: из динамовской школы
уволили директора, родители сетовали на
нехватку амуниции и так далее. Как об�
стоят дела сейчас?

— Думаю, уже само отсутствие сканда�
лов говорит о многом. Понятно, что вопро�
сы финансового и организационного хара�
ктера периодически возникают, но сейчас

они оперативно решаются БФСО «Дина�
мо» и клубом. Главный показатель — попу�
лярность. В ДЮСШ «Динамо» сейчас мно�
гие стремятся попасть, значит, мы работа�
ем правильно. В прошлом сезоне мы сдела�
ли первый выпуск, а в этом впервые наша
команда выиграла чемпионство, кроме то�
го, две команды взяли бронзовые медали.
Еще одно достижение — все наши команды
сыграют в следующем сезоне в группах
«А» по своим возрастам. Вы, наверное, зна�
ете, что мы идем и в регионы. Молодечно,
Бобруйск, Береза и так далее. В Березе, на�
пример, при поддержке Юрия Чижа и
группы компаний «Трайпл» планируется
открыть интернат для юных талантливых
хоккеистов из разных регионов. Рано или
поздно такая политика принесет свои пло�
ды: мы станем комплектовать все команды
своей системы своими же воспитанниками.

— Насколько полезным оказался для
команды легионерский лимит «6+1»?

— С помощью легионеров добиться ну�
жного результата проще и легче. После се�

зона 2013 — 2014, когда ис�
пользование формулы «6+1»
привело к турнирной катаст�
рофе, многим показалось, что
побеждать, соблюдая ее, нере�
ально. Но прошлый сезон убе�
дил, что и в таких условиях
можно и нужно решать тур�
нирные задачи. Мы не трати�
ли безумные деньги, не выпус�
кали на лед по 15 легионеров,
однако сумели достичь лучше�
го в истории клуба результата.
И, что немаловажно, мы та�
ким образом решаем еще одну
стоящую перед нами задачу:
обеспечиваем кадрами нацио�
нальную сборную.

— Будет ли этот лимит ис�
пользован в следующем сезо�

не? В одном из недавних интервью защит�
ник Иван Шварны выразил недовольство
тем, что игроков–легионеров изначально
никто не предупреждал о подобного рода
ограничениях...

— Клуб полностью выполнял и выпол�
няет контрактные обязательства перед все�
ми хоккеистами. В этом смысле ни у кого
не может быть к нам претензий. Суть клуб�
ной политики подразумевает, что легионер
должен быть на голову сильнее белорусско�
го игрока, чтобы выходить на лед. Вы слы�
шали подобные жалобы, скажем, от Чичу
или Бэйлена? Им лимит не помешал иг�
рать. Думаю, Шварны надо покопаться в се�
бе, а не кивать на формулу «6+1», по кото�
рой мы, конечно же, продолжим жить и в
следующем сезоне.

— Главный аргумент, который скло�
нил вас к решению ходатайствовать о пре�
доставлении Нику Бэйлену белорусского
гражданства?

— Тут сошлись воедино несколько фак�
торов, мне трудно выделить основной. Сы�
грало роль желание самого хоккеиста сыг�
рать за нашу национальную сборную, клуб�
ный интерес закрепить на долгий срок сот�
рудничество с талантливым молодым игро�
ком и вывести его из–под лимита, наконец,
отсутствие альтернатив среди белорусских
защитников. Согласитесь, несмотря на то
что у нас в стране есть ряд перспективных
игроков, навскидку сказать, кто из них хотя
бы в будущем сможет закрыть в сборной
эту позицию — атакующего защитника,
сложно. Все тренеры в один голос твердят,
что такого, как Ник, у нас нет. Не забывай�
те, что впереди у нас не только чемпиона�
ты мира, где конкуренция, кстати, усилива�
ется год от года, но и Олимпиада в Южной
Корее, куда мы стремимся попасть. Воп�
рос, почему мы дали паспорт Нику Бэйле�
ну, нужно адресовать нашей системе дет�
ско–юношеского хоккея, белорусским клу�
бам, которые не воспитали игрока такого
уровня. Хотя я прекрасно понимаю, что на�
турализация — не панацея. Именно поэто�
му наш клуб обратил пристальное внима�
ние на подготовку резерва.

— Насколько, на ваш взгляд, Бэйлен и
Лингле дорожат нашим гражданством?

— Знаю, что они оба очень серьезно к
этому относятся. Им нравится жить в Бела�
руси, нравится здесь играть. Кроме того, вы
поймите, для хоккеиста мотивация сыграть
на чемпионате мира или тем более Олим�
пийских играх очень высока. Сегодня Бела�
русь дает Нику и Шарлю такой шанс.

— Какие слова или аргументы вам уда�
лось найти, чтобы уговорить Любомира
Поковича остаться в команде еще на один
сезон?

— Любомир проделал огромную рабо�
ту. Все понимают, насколько велика в на�
шем успехе роль тренерского штаба. Поэ�
тому мы были полны решимости продол�
жить сотрудничество с этим специалистом.
И нам удалось преодолеть его сомнения. В
«Динамо» ему комфортно работать, мы со�
здаем все необходимые условия. Кроме то�
го, мы сохраним костяк команды и точечно
усилимся, что позволит ставить на буду�
щий сезон амбициозные цели. Думаю, все
это в совокупности повлияло на то, что он
принял положительное решение.

— Какие шаги необходимо предпри�
нять, чтобы не повторить ошибок нынеш�
него года, а именно постараться пройти в
плей–офф хотя бы один раунд? Ведь такая
задача будет стоять перед «Динамо»?

— Хоккей — непредсказуемый вид
спорта, этим он и хорош. Не существует
точного рецепта, позволяющего гаранти�
рованно добиваться нужного результата. В
этом году, чтобы пройти «Йокерит», нам
не хватило глубины состава, не выручили
в нужный момент вратари. Наконец, на
мой взгляд, сказалось отсутствие опыта
выступлений в плей–офф у многих игро�
ков. Эти факторы мы постараемся исклю�
чить на будущее. Но есть моменты, к кото�
рым невозможно подготовиться. Та же
травма Джонатана Чичу в Казани. Что мо�
жно предусмотреть на такой случай? Вме�
сте с тем хотел бы сказать, что наше пора�
жение в плей–офф вовсе не закономерно.
На исход противостояния повлияли мело�
чи. Да, в целом «Йокерит» был сильнее,
однако это не значит, что мы не могли его
обыграть. В новом сезоне мы станем силь�
нее. Уже заключены контракты с защитни�
ком топ–уровня Райаном Гундерсоном,
который немало крови нам попортил в
прошлом сезоне в составе «Йокерита», с
голкипером Джеффом Глассом, который,
надеемся, позволит нам быть спокойными
за позицию номер 1. Добавят глубины со�
ставу и конкуренции в третьем–четвертом
звеньях Никита Комаров и Андрей Миха�
лев. Ну а Никита Устиненко, который по�
играл у нас в Бобруйске, а потом блестяще
проявил себя на мировом первенстве, мо�
жет стать открытием следующего сезона,
если хорошо себя проявит. В сухом остат�
ке — просто надо драться за каждую игру,
каждое турнирное очко... Просто драть�
ся!!!

— Говорят, что тренером по физподго�
товке «Динамо» в новом сезоне может
стать Владимир Буре, который помогал
Дэйву Льюису в сборной...

— Давайте не опережать события. Дей�
ствительно, мы хотели бы усилить эту по�
зицию в тренерском штабе, однако прора�
батываем несколько вариантов.

Сергей КАНАШИЦ.
s_kanashyts@sb.by

Пока все клубы КХЛ находятся в заслуженных отпусках, но уже совсем скоро собе�
рутся вновь, чтобы начать подготовку к новому сезону. Хоккеисты минского «Динамо»
встретятся вместе 1 июля. Организационное собрание, медицинский осмотр и все, что
полагается в таких случаях, займут первые дни, а потом команда приступит к трениров�
кам. Первый сбор в Минске продлится до 19 июля, после чего динамовцы отправятся в
Чехию (местечко Краварже), где пробудут до 31 июля и проведут две контрольные
встречи с местными клубами «Витковице» (28 июля) и «Тршинец» (30 июля).

Вернувшись на родину, динамовцы потренируются 3 — 5 августа на «Минск–Арене»
и поедут в Москву для участия в учрежденном в этом году их московскими одноклубни�
ками турнире имени Аркадия Чернышева. Соревнования пройдут на арене «ВТБ ледовый
дворец» 6 — 9 августа, а соперниками двух динамовских коллективов станут «Спартак» и
«Амур».

Второй для минчан подготовительный турнир пройдет в Риге 16 — 20 августа. Борьбу
за Кубок Латвийской железной дороги команда Любомира Поковича поведет с рижским
«Динамо», «Локомотивом» и «Ак Барсом».
Напомним, что регулярный сезон КХЛ начнется нынче небывало рано — 24 августа — и
продлится до 18 февраля. Даты проведения плей–офф — с 21 февраля по 19 апреля. На�
деемся, что динамовцы завершат очередной год в КХЛ одними из последних!
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Мяч все еще круглый
Белорусские баскетболист�

ки стартовали на чемпионате
Европы. За их плечами уже
победа над итальянками и вче�
рашний матч против сборной
Польши.

Дебюта команды Буяльско�
го в Румынии ждали с волнени�
ем. В составе много молодых и
вернувшихся на паркет после
перерыва игроков. На позиции
первого номера лишь недавно
присоединившаяся к команде
американка. Эффект от такого
«коктейля» мог быть самым не�
предсказуемым. Так, к слову, и получилось. Не случись Татьяне Лихтарович попасть в
шальной атаке на последней секунде основного времени, наши вообще проиграли бы.
А так выиграли, и теперь мы можем констатировать, что за порой необъяснимо сум�

бурной игрой команды и традиционно критическим количеством
ошибок, которые, похоже, и на этом чемпионате будут бичом бело�
русской сборной, можно разглядеть и весьма обнадеживающие мо�
менты. Например, собранные нашими девчонками в матче против
итальянок 55 подборов, прозрачно намекающие, что набравшая впе�
чатляющие 25 очков Елена Левченко и Анастасия Веремеенко нико�
му не дадут своевольничать под кольцом. Американская белоруска
Линдсей Хардинг порой, конечно, отправляет мяч не по адресу, но
ее 16 очков и 7 подборов в дебютном официальном матче говорят о
том, что наконец–то в составе белорусской команды появился ра�
зыгрывающий мирового уровня.

Дмитрий КОМАШКО.
komashko@sb.by
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(Окончание. Начало на 1�й стр.)
А в пятницу... неумолимо тянуло к во�

де. Только не к голубым дорожкам с их
своеобразным запахом хлорки. На море,
к Каспию! И не верьте тем недоброжела�
телям Баку, которые утверждают, словно
он пахнет нефтянкой. Пляжей в азербай�
джанской столице действительно нет, но
быть около моря — приятно. Бриз ласка�
ет лицо, взгляд становится добрее, обоз�
ревая морские дали, а нос начинает улав�

ливать такие ароматы из ка�
фешек на набережной, что
невольно начинают течь
слюнки. Пора обедать! За
мной, товарищи!

Пока, впрочем, малень�
кая история. Мне как журна�
листу, уже вполне освоивше�
муся в Баку и встречавшему
в четверг своих коллег–дру�
зей из Беларуси ради осуще�
ствления их «привязки к ме�
стности», очень тяжело бо�
роться с искушением, объем�
но рассказать, как, что и по�
чем на премьерных Евро�
пейских играх. Ознакомить,
например, с нюансами быта,

различными милыми шалостями и неле�
постями, которые, впрочем, могут вы�
звать большое раздражение.

Например, такая деталь. Проживание
журналистов, как утверждают знающие
люди из числа олимпийских старожилов,
скопировано азербайджанскими органи�
заторами с пекинской системы размеще�
ния прессы: в квартирах комнаты распре�
делены между «поселенцами», а санузел
совместный. Так вот, апартаменты прос�
торные, с высокими потолками и ворси�
стыми коврами. Но их функциональное
оснащение — минимально. Кровать,
шкаф, стол, стул и все. Древняя Спарта
могла бы гордиться азербайджанцами.
Никаких телевизоров и холодильников.
Вот именно последнее обстоятельство
чрезвычайно расстроило моего белорус�
ского коллегу Руслана Васильева, не ус�
покоившегося в день прибытия до тех
пор, пока он не поместил свое «диетичес�
кое» питание (преимущественно из сви�
нины) в рефрижераторе, предназначен�
ном для хранения лекарств на рецепции.
«Для меня — это лучшие таблетки», —
сказал он, в чем был, несомненно, прав.

Азербайджанцев, конечно, нашей
едой можно только напугать. Прием пи�
щи для них настоящий ритуал, причем
ритуал священный, и относятся они к не�
му соответствующим образом. С чувст�
вом, толком, расстановкой. Если ты не�
много замешкался с заказом, то тебе сра�
зу приходит на выручку официант: «Не
спеши, дорогой! Я пока принесу овощей,
зелени, сыра, чуть рыбы и мяса, а потом
ты решишь, что хочешь кушать!» И ведь
так и происходит: уверенно «решаешь во�
прос», ибо очень вкусно. А гранатовый
соус наршараб — король приправ!

В Азербайджане вообще царит культ
этого фрукта. Гранат — один из талисма�
нов игр по имени Нар (сокращение от
наршараба!). Он введен в официальный
логотип. В цвет его налитых соком зерен
покрашены кебы–такси, приобретенные в
Лондоне, плакатные заборы, буклетная
продукция. Наконец, даже жидкое мыло
во всех местах общего пользования грана�
товое, а значит, «кровавого колера», что
даже пугает находящихся в нервическом
состоянии духа дам. Но пугаться — не с
руки! Игры начались и начинают раскру�
чиваться спортивной юлой! И здесь очень
интересно, в том числе для любителей па�
радоксов. Тот же Дворец имени Гейдара
Алиева, где борьба затмит все другие ви�
ды спорта, расположен на Тбилисской
авеню. Такой вот интернациональный
наршараб.

Макс СТРЕЛКОВ из Баку, 
специально для «СБ».

ВОКРУГ ИГР

●Голландия отказалась от проведения
вторых Европейских игр, которые на�

мечены на 2019 год, по соображениям фи�
нансового порядка. Решение о том, что
вторые в истории Европейские игры прой�
дут в Голландии, было принято в мае на ге�
неральной ассамблее Европейских олим�
пийских комитетов (EOC). «Эта новость
меня разочаровала, но я хочу поблагода�
рить голландцев за их интерес. Мы увере�
ны, что первые Европейские игры в Баку
станут идеальной рекламой для этого но�
вого спортивного события и демонстраци�
ей его долгосрочных спортивных, социаль�
ных и экономических преимуществ», —
заявил президент EOC Патрик Хики. Те�
перь будут назначены перевыборы стра�
ны–хозяйки, а в число претендентов жур�
налисты уже включили Минск, Казань или
Сочи, Глазго, Стамбул...

●К сожалению, соревнования в Баку
начались с ДТП. Автобус сбил трех

австрийских синхронисток в деревне для
атлетов, когда те шли по тротуару. 15–лет�
няя Ванесса Сахинович получила множе�
ственные переломы, Луна Пайер — травму
рук, Верена Брейт отделалась незначитель�
ными травмами. «Соответствующие след�
ственные органы занимаются этим инци�
дентом, нас поставят в известность о том,
какие меры будут приняты. Две спортс�
менки получили незначительные повреж�
дения. Третья спортсменка санитарным
самолетом была отправлена в Австрию,
она прооперирована. Она двигает ногами
уже, как нам известно. Надеюсь, с ней все
будет хорошо. Посольство Азербайджана в
Австрии оказывает всяческую помощь. Мы
и в дальнейшем будем помогать, чтобы де�
вочка восстановилась и вернулась в
строй», — сказал министр молодежи и
спорта Азербайджана, исполнительный
директор операционного комитета первых
Европейских игр Азад Рагимов. Из–за ин�
цидента австрийская сборная вынуждена
была сняться с групповых соревнований
по синхронному плаванию.

Первые. 
Солнечные. 
Жаркие

Начали и выиграли
Белорусские спортсмены с победы

стартовали на финальном этапе Кубка ми�
ра по современному пятиборью, который
в эти дни проходит в Минске. В смешан�
ной эстафете Екатерина Орел и Илья По�
лозков не без труда, но все–таки вырвали
победу у ирландской пары Наталья Койл
—– Артур Ланиган О’Киф. На финише ли�
деров и преследователей разделили незна�
чительные на фоне суммы победителей
(1467) 18 очков. Третьими стали пятибор�
цы из Кореи Мин У Жонг и Вунг Та Жун.

Уверенность, с которой белорусские спортсмены прошли все испытания, впе�
чатляет. Екатерина и Илья были лучшими в фехтовании, пришли первыми к фини�
шу на комбинированной (бег и стрельба) дистанции. К слову, до сегодняшнего дня
в миксте не удавалось побеждать никому из белорусских пятиборцев. С другой сто�
роны, успех этот, кроме причитающихся победителям наград, особых дивидендов
не принес. Несмотря на все усилия Международного союза современного пяти�
борья, смешанные эстафеты не входят в программу современного пятиборья на
Олимпийских играх, а потому и лицензии в этом виде не разыгрываются. Пропус�
ки в Рио–де–Жанейро в Минске получат только победители личных соревнований
у мужчин и у женщин, борьба за них, можно не сомневаться, развернется нешуточ�
ная. Мужчины на дистанцию выйдут сегодня, девушкам же в воскресенье предсто�
ит закрывать соревновательную программу финала.

Владимир ДМИТРИЕВ.

Ничья в нашу
пользу?

Решать свою судьбу парни
должны были сразу. В этом по�
сле окончания квалификаци�
онного матча чемпионата Ев�
ропы по гандболу были увере�
ны как игроки и поклонники
сборной Беларуси, так и их со�
перники из Боснии и Герцего�
вины. Для обеих команд встре�
ча в боснийской Зенице могла
стать решающей. От попадания
в финальную пульку еврочем�
пионата их отделяла победа. С
любой разницей. Любыми спо�
собами. И возможность для такого ис�

хода была у каждого из пре�
тендентов.

Боснийцы на правах хо�
зяев паркета играли зло и ак�
тивно. Белорусы были к это�
му готовы. Психологически,
ибо на фоне травм едва ли
не всех игроков основы гово�
рить о физической готовно�
сти команды к решающей
схватке было сложно. Но,
как оказалось, не одними
лишь мышцами сильна ко�
манда. Наши бились отчаян�

но. Плюс в воротах весьма уверенно
смотрелся Иван Мацкевич. Именно он
— главный герой матча.

Увы, досрочно подарить всем бе�
лорусским поклонникам гандбола

четвертый подряд топ–тур�
нир сборная Беларуси не
смогла — поединок завер�
шился драматичной ничь�
ей. Для попадания в фи�
нальную часть январского
чемпионата Европы в Поль�
ше теперь нужно обыгры�
вать в воскресенье литов�
цев на паркете Дворца
спорта. Но и этого может
оказаться мало, если бос�
нийцы переиграют в гостях
датчан, которые уже давно
решили все свои турнир�
ные задачи.

Дарья АЛЕКСАНДРОВА.

ТАБЛО
Чемпионат 

Европы.
Квалификация. 

Группа 2. 10 июня.
Литва — Дания —
25:31, 11 июня.
Босния и Герцего�
вина — Беларусь
— 22:22. Положе�
ние в группе: 1. Да�
ния — 10 очков, 2.
Беларусь — 4, 3.
Босния и Герцего�
вина — 4, 4. Литва
— 2.

ТАБЛО
Чемпионат

Европы. 
Женщины.
Группа «В». Бе�
ларусь — Ита�
лия — 85:76 (в
дополнительное
время), Польша
— Турция —
54:57.
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Изменения магнитного поля Земли, вызванные вспышками на Солнце, описываются Кр�индексом, который характеризует отклонение
магнитного поля Земли от нормы в течение трехчасового интервала времени.
В «СБ» публикуется информация о состоянии магнитного поля в зависимости от Кр�индекса. Показатели означают следующее:
Kp <= 2 — спокойное; Kp = 2, 3 — слабовозмущенное; Kp = 4 — возмущенное; Kp = 5, 6 — магнитная буря; Kp >= 7 — сильная магнитная буря.

Дата
Минское время

02�05 05�08 08�11 11�14 14�17 17�20 20�23 23�02

14.06.2015 г. 3 3 3 3 2 2 2 3

Минск Гродно Брест Гомель ВитебскМогилев
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Влажность
воздуха, %

58
Влажность
воздуха, %

Влажность
воздуха, %

60

Многолетние данные: cамая высокая температура воздуха +30,0
оС в 1912 году, cамая низкая температура воздуха +2,9

оС в 1955 году. Астрономический календарь для Минска: новолуние 16 июня; восход Солнца —  4.37; заход — 21.41; долгота дня — 17.04.

Влажность
воздуха, %

28

+26+12+11 +26+29+13+30+16+26+15+12 +27

Влажность
воздуха, %

55
Влажность
воздуха, %

60
Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

60

+23+12+15 +28+29+18+25+17+21+12+14 +24

Влажность
воздуха, %

60
Влажность
воздуха, %

65
Влажность
воздуха, %

60
Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

45
Влажность
воздуха, %

55

+29+14+17 +31+32+18+30+18+27+17+16 +30

Влажность
воздуха, %

35

Влажность
воздуха, %

70
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Прогноз
геомагнитной

обстановки

Кроме смеха!
Стоматолог: 
— Вот и все, пациент, вот ваш зуб! 
Больной: 
— Спасибо, доктор, а вот ваша ручка от кресла.

* * *
— Иногда так хочется прибить своего мужа! Но нель#

зя! Я за него отвечаю. Мне же его в ЗАГСе под роспись
выдали.

Ветер, 
м/сек.,

5�10
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13 июня
1775 г. В Вильно родился Антоний Генрик Рад�
зивилл, политический деятель, меценат, компо�
зитор–любитель, певец. Выступал за коалицию
Пруссии, России и Австрии против Наполеона.
Держал в Берлине и Познани артистические са�
лоны. Был прекрасным виолончелистом и гита�
ристом, писал музыку, пел в любительских спе�
ктаклях, писал романсы, вокальные дуэты, фор�
тепианные произведения. Стал известным как
композитор оперы «Фауст».

1825 г. Житель Нью–Йорка Уолтер
Хант запатентовал безопасную бу�
лавку. Подумав в течение трех часов
и сделав эскиз, он продал права на
свое изобретение за 400 долларов.

1890 г. В бывшей деревне Голобурдщина Белы�
ничского района родился Виталий Сущинский,
один из первых российских военных и совет�
ских полярных летчиков, кавалер Георгиевских
крестов 3 степеней. В Первую мировую воевал в
авиаотряде на Западном фронте, младший ун�
тер–офицер. С 1918 г. в Красной Армии, затем в
гражданской авиации. В 1920–е гг. летал на по�
лярных линиях в Коми автономной области. В
1937 году расстрелян. Реабилитирован посмерт�
но.

1920 г. Дата рождения Николая
Цыбульского, Героя Советского Со�
юза (посмертно). Командир стрел�
кового батальона майор Цыбуль�
ский отличился при освобождении
Кормянского района Гомельской

области. Батальон под его командованием про�
рвал оборону противника, форсировал Сож, ос�
вободил деревни Литвиновичи и Коротьки, от�
бил 8 контратак, чем содействовал освобожде�
нию поселка Корма. Погиб в бою в 1943 году.

1955 г. Открыта кимберлитовая трубка «Мир»
— первое коренное промышленное месторож�
дение алмазов, послужившее началом алмазодо�
бывающей промышленности в СССР.

Завтра отмечается День работников 
легкой промышленности. Поздравляем!

ЭТОТ  ДЕНЬ  В  ИСТОРИИ
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1. Организатор рекламной игры: учреждение
Администрации Президента Республики Бела#
русь «Редакция газеты «Советская Белоруссия»,
зарегистрированное решением Минского горо#
дского исполнительного комитета от 13 июля
2001 г. (свидетельство о государственной регист#
рации некоммерческой организации № 914).

Свидетельство о государственной регистра#
ции СМИ № 1 от 17.02.2009 года, выданное Ми#
нистерством информации Республики Беларусь.

Адрес: Республика Беларусь, 220013, 
г. Минск, ул. Б.Хмельницкого, 10а, УНП
100243004.

2. Наименование игры: «Выбери себе
приз»; территория проведения — Республи#
ка Беларусь; сроки проведения — с 13 июня
по 3 августа 2015 года.

3. Состав комиссии: 1. Орловский Сергей Ни#
колаевич, учреждение Администрации Прези#
дента «Редакция газеты «Советская Белоруссия»,
редактор отдела развития; 2. Шагова Мария Сер#
геевна, учреждение Администрации Президента
«Редакция газеты «Советская Белоруссия», веду#
щий специалист по маркетингу; 3. Литвинский
Анатолий Николаевич, учреждение Администра#
ции Президента «Редакция га#
зеты «Советская Белорус#
сия», редактор отдела рекла#
мы; 4. Чичко Оксана Никола#
евна, РУП «Белпочта», началь#
ник управления распростране#
ния печатных средств массо#
вой информации; 5. Будай
Елена Вальдемаровна, учреж#
дение Администрации Прези#
дента «Редакция газеты «Со#
ветская Белоруссия», заведу#
ющая сектором по выпуску
рекламно–информационных
материалов.

4. Наименование товара, в
целях стимулирования реали�

зации которого проводится рекламная игра:
подписка на газету «Советская Белоруссия» на 
II полугодие (III квартал) 2015 года.

5. Участники игры: совершеннолетние фи#
зические лица, оформившие подписку на газе#
ту «Советская Белоруссия» на II полугодие 
(III квартал) 2015 года и заполнившие купон
участника. Купон будет опубликован в «СБ» 
13 июня, 20 июня и 27 июня 2015 года. В рек#
ламной игре будут участвовать почтовые кар#
точки (или открытки) с купонами, пришедшие в
редакцию газеты «Советская Белоруссия» до 
7 июля 2015 года включительно по почтовому
штемпелю получения. Присылать можно толь#
ко один купон. Подписчик, приславший в ре#
дакцию более одного купона, исключается из
рекламной игры.

6. Порядок участия: физические лица оформ#
ляют подписку на газету «Советская Белорус#
сия», вырезают купон участника из газеты, запол#
няют купон (Ф.И.О., домашний адрес, телефон,
дата заполнения), помечают значком «х» приз, в
розыгрыше которого они хотели бы участвовать,
наклеивают купон на почтовую карточку или поч#
товый конверт и высылают по адресу: 220013, 

г. Минск, ул. Б.Хмельницкого, 10а, редакция га#
зеты «Советская Белоруссия». Розыгрыш при#
зов проводится 8 июля 2015 года в 11.00 в редак#
ции газеты «Советская Белоруссия» (г. Минск, 
ул. Б.Хмельницкого, 10а).

7. Источник формирования призового фон�
да: имущество организатора.

Размер призового фонда составляет — 
63 791 332 (шестьдесят три миллиона семьсот
девяносто одна тысяча триста тридцать два) руб#
ля.  Призовой фонд игры «Выбери себе приз»

см. табл. 1.
8. Порядок проведения розыгрыша: все прис#

ланные почтовые карточки (или открытки) с купо#
нами сортируются согласно выбранному призу,
помещаются в 5 коробов с надписями (Мульти#
медийный комплект, Телевизор, Ноутбук, Мо#
бильный телефон, Кухонный комбайн). Объявля#
ется разыгрываемый приз. Один из членов ко#
миссии достает из первого короба почтовую кар#
точку (или открытку) участника, называет побе#
дителя. Далее объявляется другой приз, достают#
ся почтовые карточки (или открытки) из другого
короба, называются победители, в таком же по#
рядке разыгрывается весь призовой фонд. При#
зовой фонд разыгрывается в последовательнос#
ти, указанной в п. 7 правил. Сведения об облада#
теле приза заносятся в протокол проведения ро#
зыгрыша призов рекламной игры «Выбери себе
приз».

9. Место, порядок, срок выдачи выигрыша,
способ информирования победителей: резуль#
таты розыгрыша публикуются в газете «Советс#
кая Белоруссия» 11 июля 2015 года. Победители
уведомляются по телефону и в письменной фор#
ме до 17 июля 2015 года. Победители получают

призы в редакции газеты «Советс#
кая Белоруссия» по адресу: 
г. Минск, ул. Б.Хмельницкого, 10а
до 3 августа 2015 года. Подписчи#
ки, ставшие обладателями призов,
представляют организатору ко#
пию паспорта — стр. 31 — 33 (но#
мер, серия, кем и когда выдан) —
и копию подписного абонемента.
Замена выигранных призов или их
денежная компенсация не предус#
мотрены. До получения приза по#
бедитель вносит в кассу организа#
тора сумму подоходного налога,
подлежащую уплате согласно за#
конодательству Республики Бела#
русь.

Правила проведе#
ния рекламной игры
печатаются в газете
«Советская Белорус#
сия» до начала игры.

10. Тел. для справок
(8–017) 287–18–57.

Свидетельство о го#
сударственной реги#
страции рекламной

игры № 2553 от
13.05.2015 года, вы#

данное Министер#
ством торговли РБ.

ПРАВИЛА ПРОВЕДЕНИЯ РЕКЛАМНОЙ ИГРЫ

«Выбери себе приз»

Призовой фонд игры «Выбери себе приз»:
№

п/п
Наименование товара

Кол�во,
шт.

Цена, руб. Сумма, руб.

Табл.1.

1. Мультимедийный комплект
Телевизор SAMSUNG UE48H5003AKXRU 1 9 072 500 9 072 500
Домашний кинотеатр Philips HTB3580G/51 1 4 985 500 4 985 500

2. LED телевизор LG 42LB552V 2 5 917 500 11 835 000
3. Ноутбук HP 15–r163nr (K6Z97EA) 15.6’’ (1366 x 768), 

Intel Celeron N2840, 4 Гб, 750 Гб (HDD), Intel HD Graphics,
DVD Multi, батарея 4 ячейки, цвет корпуса 
черный/темно–серый, цвет крышки темно–серый 3 4 772 500 14 317 500

4. Мобильный телефон LG D722 (G3 S) титан–титан (TN) 4 3 498 333 13 993 332
5. Кухонный комбайн Bosch MCM64051 5 1 917 500 9 587 500

Итого: 16 63 791 332

Купон рекламной игры «Выбери себе приз»
Ф.И.О. участника
Адрес, телефон

Я выбираю 
приз:

❑ Мультимедийный комплект ❑ Мобильный телефон 

❑ LED телевизор ❑ Кухонный комбайн

Не вкладывать в конверт, наклеить на открытку!

❑ Ноутбук
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